
О БЕДНОЙ ОПЕКЕ 
ЗАМОЛВИТЕ СЛОВО 

Общество в целом и соцсети в частности 
сейчас бурлят праведным гневом по поводу 
ювенальной юстиции. Спору нет, порой детей 
выхватывают у нормальных родителей безо 
всяких на то оснований, просто чтобы дать план 
по валу (или вал по плану) — как это случилось 
на днях в Зеленограде. 

Но иногда изъятие детей — вынужденная 
и даже спасительная мера.

Вот, например, в данный момент соцсети 
захлебываются праведным гневом: в Татарстане 
за долги по коммуналке изымают детей! Мани-
пуляция! Издевательство! Относятся к детям как 
к имуществу! Ужас-ужас! 

И даже детский омбудсмен Анна Кузне-
цова не отстает от общего хора: она направи-
ла запрос в прокуратуру, пояснив, что давить 
на должников, манипулируя изъятием детей, 
недопустимо.

Действительно, недопустимо. Но при чем 
тут давление? 

Вспомните многочисленные случаи с деть-
ми, замерзшими насмерть, отморозившими 
конечности, сгоревшими заживо в домах, где 
за хроническую неуплату было отключено ото-
пление. И жилье это либо не отапливалось, либо 
отапливалось неисправными электрообогрева-
телями или печами, которые топили неумело. 
Вспомните жуткий случай в январе 2016 года — 
когда в том же Татарстане в частном доме заживо 
сгорели мать и пятеро детишек от 6 месяцев до 
10 лет. Тогда оказалось, что с лета 2013 года в 
доме за неуплату отключили газоснабжение, и 
семья (числившаяся небла-
гополучной) обогревалась с 
помощью старой печки.
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 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА

16+

  БЕНЕДИКТ КАМБЕРБЭТЧ, по слухам, пока не 
хочет продолжать съемки в сериале о Шерлоке 
Холмсе, несмотря на то, что этот проект стал для 
него почти семейным делом. «МК-Бульвар» выяснил 
тайные связи звезд популярного теледетектива.

  АГАТА МУЦЕНИЕЦЕ помимо официального мужа 
завела еще и гражданского — в одноименном сериа-
ле. Впечатленный «МК-Бульвар» обсудил с актрисой 
ревность, первый романтический отдых за два года 
и беременность, которая прошла мимо.

  А ТАКЖЕ: Брэд Питт похорошел после расста-
вания с Джоли, Мария Шукшина растит настоящих 
мужчин, Алсу рассуждает о богатстве, звезды от-
крыли сезон купальников и многое другое.

МОЛИСЬ И КУПАИСЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

РАНО ПЛЯСАТЬ  
НА КОСТЯХ ОБАМЫ
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Евгений БАЙ,  
журналист

Крещение Господне — один 
из самых почитаемых праздни-
ков для всех христиан. Он посвя-
щен первому событию в месси-
анском служении Иисуса Христа, 
когда в водах реки Иордан на 
него сошел Святой Дух, а глас 
с небес сообщил мирянам о его 
божественном происхождении: 
«Сей есть Сын Мой возлюблен-
ный, в Котором Мое благово-
ление». Наши сограждане в эти 
дни набирают в церквях святую 
воду на год вперед, орошают ею 
свои дома и купаются в проруби. 
Считается, что купание помогает 
смыть грехи и болезни. Но так ли 
это? Нужно ли купаться и когда 
это делать? Когда приходить за 
святой водой и как ею распоря-
жаться? Об этом «МК» рассказа-
ли православные священники. 
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«Никакого 
священнодействия 

в акте 
крещенского 
купания нет»

Дело акциониста Петра Павленского набирает 
обороты. Xудожественная среда разделилась в сво-
их оценках. Кто-то предает анафеме Павленского, а 
кто-то находит подтверждение сфабрикованности 
дела в недалекой истории. Так, например, актриса 
Юлия Ауг написала в Фейсбуке слова в поддержку 
своей подруги и коллеги Анастасии Слониной: «Мо-
ральный урод Павленский пытался изнасиловать 
мою подругу и нанес ей тяжелые телесные повреж-
дения. Она не испугалась и пошла к врачу, а потом 
поехала в полицию и подала заявление».

 «МК» поговорил с адвокатом Анастасии Сло-
ниной Юрием Лысенко.
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ИНТИМНОЕ ДЕЛО 
СТАЛО УГОЛОВНЫМ 

Адвокат актрисы Анастасии 
Слониной Юрий Лысенко: 

«Павленский — распущенный 
человек. Но конец этому придет»

Спустя почти четверть века от 
российских офицеров, воевавших в 
Абхазии, потребовали вернуть... ко-
мандировочные. Бывшие служащие 
345-го парашютно-десантного полка 
Вооруженных сил РФ в шоке: день-
ги они давным-давно потратили. При 
этом военные пенсионеры в принципе 

не согласны с тем, что они якобы не 
были в командировке. Дело офице-
ров — участников грузино-абхазского 
конфликта на днях изучит Верхов-
ный суд РФ. Эксперты считают его 
уникальным. 
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КАКОГО ЧЕРТА,  
Я БЫЛ В КОМАНДИРОВКЕ!
Российских военных обязали вернуть миллионы 

за службу в «горячей точке»

ЗЛОБА ДНЯ
Ирина 

СЕЛИВЕРСТОВА,
 редактор отдела семьи

Зима в этом году беспощад-
на: холода пришли рано, а недав-
но город потрясли 30-градусные 
морозы. В таких условиях нелегко 
приходится не только людям, но и 
пернатым. Оставаясь на зимовку в 
городе, многие из них становятся 
зависимы от человека: напрямую 

ожидая корма, как утки и синицы, 
или обыскивая помойки и прячась 
по чердакам, как голуби. Кто из пер-
натых пережил зиму, а кто так и не 
дождался помощи от горожан — в 
материале «МК». 
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РЕДКАЯ ПТИЦА 
ДОЖИВЕТ  
ДО СЕРЕДИНЫ 
ЗИМЫ

В Москве особенно трудно пришлось синицам  
и снегирям
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СПОР МОСКВЫ И КИЕВА О ТРЕХ МИЛЛИАРДАХ 
ДОЛЛАРОВ РАССУДЯТ В ЛОНДОНЕ
У России есть хорошие  
шансы выиграть процесс

МИХАИЛ ЕФРЕМОВ 
ВЫШЕЛ  
НА СЦЕНУ ШАТАЯСЬ  
И В ОДНИХ ТРУСАХ
В «Современнике» поставили 
новую пьесу Александра 
Галина
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ФЕМИДА НАПОМНИТ ПЕВИЦЕ 
БЬЯНКЕ О ЗАКОНАХ ШОУ-БИЗНЕСА 

Новый скандал 
с судебной тяж-
бой разгорелся на 
российской поп-
сцене. Известный 
звукозаписываю-
щий бренд подал 
иск против коро-
левы русского 
r’n’b певицы Бьян-
ки. Музыкальные 
бизнесмены тре-
буют с артистки 8 
млн рублей. Иск 
компании Warner 
Music Russia про-
тив Бьянки сейчас 
рассматривается 
в Басманном суде 
Москвы. 

Как рассказал 
«МК» представитель истцов 
юрист Виталий Крец, поп-
дива еще в октябре 2010 года 
заключила со звукозаписы-
вающей фирмой агентский 
договор. По условиям кон-
тракта артистка должна была 
отчислять на счет Warner 
Music Russia по 30% выручки 
с каждого концерта. Однако 
в какой-то момент агенты 
заметили, что гастрольная 
деятельность Бьянки идет 
полным ходом, а положен-
ных отчислений почему-то 
нет. По подсчетам юристов, 
певица успела дать 50 кон-
цертов в обход агентского 
соглашения. Выступления 

проходили как в 
городах России, 
так и на зарубеж-
ных площадках, 
в Казахстане и 
Германии. Свои 
убытки обижен-
ная музыкальная 
компания оцени-
ла в 8 миллионов 
рублей. Правда, 
к а к  г о в о р я т 
сами представ-
ляющие истца 
юристы, сумма 
весьма прибли-
зительная. За 
основу для рас-
четов размера 
требований они 
взяли средний 

гонорар «королевы отече-
ственного r’n’b» за один кон-
церт, умножили его на 50 и 
из этой суммы вычислили 
тридцать процентов. При 
этом, как поведал Крец, суд 
долго не мог вызвать на слу-
шание саму диву. Сначала 
ей отправляли повестки на 
домашний адрес в Минск, 
однако те возвращались не 
врученными. Однако в кон-
це декабря на слушании все 
же появился представитель 
артистки. Как отмечают юри-
сты звукозаписывающего 
бренда, не исключено, что 
сторонам удастся выйти на 
мировую. 

БЕЗОПАСНОСТЬ НА МУНДИАЛЕ 
ОБЕСПЕЧИТ ОТСУТСТВИЕ 

АВТОБУСНЫХ ЭКСКУРСИЙ
Глобальные меры безопас-

ности для городов, в кото-
рых пройдут матчи Кубка 
конфедераций-2017 и чем-
пионата мира по футболу 
2018 года, задумала приме-
нить ФСБ. 

По планам спецслужб, в 
период проведения первен-
ства будет установлен запрет 
на въезд автобусов на тер-
риторию городов — хозяев 
футбольных состязаний. В 
частности, для Москвы такое 
ограничение запланирова-
но с 1 июня по 17 июля 2018 
года. Исключение составят 
только три категории авто-
бусов. Первая — транспорт, 
курсирующий по регулярным 
пассажирским маршрутам в 
пределах населенного пун-
кта или между соседними 
городами. Вторая — совре-
менные автобусы, оборудо-
ванные системами навигации 
и слежения. В третью группу 
автобусов войдет транспорт, 
получивший специальное 
разрешение МВД на въезд 
в конкретный город. Еще 

одно ограничение затронет 
индустрию отдыха. На вре-
мя проведения спортивных 
мероприятий туроперато-
рам придется приостановить 
перевозку путешественни-
ков (наших  и иностранных) 
экскурсионно-прогулочными 
маршрутами. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА:
Комментирует совла-

делец сервиса по онлайн-
покупке автобусных биле-
тов Артем АЛТУХОВ: «На 
маршруте Москва — Санкт-
Петербург только 10–15% 
перевозчиков работают по 
регулярным перевозкам, то 
есть являются легальными. 
Это очень мало. Остальные 
называют себя «заказными». 
По сути это нелегалы, ко-
торые грузят пассажиров в 
салон непонятно где и как, 
не на автовокзалах. В целях 
безопасности такие огра-
ничения необходимы. При 
желании до старта Кубка 
конфедераций перевозчики 
успеют зарегистрироваться 
в качестве регулярных».

ВОДА ПЕРЕСТАНЕТ ВМЕШИВАТЬСЯ 
В РАБОТУ БОРЦОВ С ПЕДОФИЛАМИ

Краснеть в суде за под-
моченные и испорченные 
вещдоки больше не при-
дется сотрудникам ГСУ СКР 
по Москве. Следователи 
переехали из здания, где ар-
хив постоянно затапливало 
из-за ветхих труб. 

Архив вещественных до-
казательств Cледственного 
комитета находился в под-
вале здания в Старопиме-
новском переулке. Там же, 
где работали следователи 
1-го Управления по рассле-
дованию особо важных дел 
ГСУ СК России по Москве. Его 
специалисты занимаются 
раскрытием преступлений, 
связанных с педофилией, 
изнасилованиями, убийства-
ми, бандитизмом. 

Ветхие трубы старого зда-
ния часто не выдерживали 
температурных колебаний, 
и раз в год-полтора в ре-
зультате прорывов камеру 
вещдоков неизменно за-
ливало водой. Последний 
раз такой потоп случился в 
декабре прошлого года. Для 
некоторых вещдоков — на-
пример, печатей, дисков и 
упакованного в целлофан и 
замотанного скотчем неог-
нестрельного оружия — во-
дные процедуры проходи-
ли практически без вреда. 
Более серьезный урон вода 
наносила документам в 

картонных коробках (изъ-
ятым уставным докумен-
там, счетам-фактурам) и 
бумажным пакетам с био-
логическим материалом (во-
лосами, кусочками ткани с 
кровью и т.д.), которые нель-
зя хранить в полиэтиленовых 
пакетах. 

Конечно, подмачивание 
вещдоков, в отличие от ис-
порченного уголовного дела, 
не сказывается на итогах 
расследования. В суде сле-
дователь просто предъявля-
ет документ от коммуналь-
щиков о произошедшем, 
протокол изъятия вещдоков, 
показания понятых и экспер-
та. Кстати, урон вещдокам 
наносит не только вода. Ча-
сто они повреждаются при 
транспортировке — бывает, 
по одному уголовному делу 
проходит до 600 томов и 10 
ящиков вещдоков. 

Впрочем, в этом году во-
дная стихия уже не сможет 
повлиять на работу блюсти-
телей закона — они перееха-
ли и разместились в трехэ-
тажном здании недалеко от 
метро «Новокузнецкая», где 
раньше работали сотрудни-
ки прокуратуры. Но сколько 
продлится это временное 
размещение и переедут ли 
они в ремонтируемое со-
седнее здание, покажет 
время. 

МИШКИ-БЛИЗНЕЦЫ ПРИЕХАЛИ В ПОДМОСКОВЬЕ, 
ЧТОБЫ ПОДГОТОВИТЬСЯ К НОВОСЕЛЬЮ

Знаменитые близ-
нецы — два белых 
медвежонка — при-
были в питомник Мо-
сковского зоопарка из 
Ижевска, чтобы прой-
ти карантин перед 
эмиграцией. Дете-
ныши Серый и Белый 
— отпрыски любимцев 
удмуртской публики, 
Думки и Норда.

Как рассказали 
«МК» в пресс-службе, 
у родителей близ-
нецов интересная 
судьба, за которой 
следят ведущие зоологи 
страны. Мама Думка при-
была в Белокаменную в 2005 
году прямиком из природы. 
Папа Норд родился в Мо-
скве у нашей медведицы 
Симоны. Но свое семейное 
счастье медведи обрели в 
Ижевском зоопарке — они 
создали пару и уже дважды 
обзавелись потомством. Их 
первенец появился на свет в 
2013 году, позже он уехал в 
Шотландию. А в 2015 Думка 
и Норд снова стали роди-
телями: самка произвела 
на свет двух близнецов. Со-
трудники отселили счаст-
ливого отца в отдельный 
вольер, чтобы он не мешал 

супруге заниматься мате-
ринскими хлопотами. Увы, у 
Думки не получилось выкор-
мить детенышей самостоя-
тельно по состоянию здоро-
вья. Зоологи отследили по 
камере видеонаблюдения, 
установленной в берлоге, 
что медведица заболела. 
Она сильно кашляла и сама 
отдала медвежат киперам, 
видимо, чувствуя, что ей не 
хватает сил для полноцен-
ной заботы. 

Над именами для близ-
нецов думал весь город — 
зоологи устроили конкурс 
на лучшие варианты. В итоге 
малыши получили клички 
Серый и Белый. Их судьба 

была предрешена — 
когда дети чуть под-
росли и окрепли, их 
отправили на карантин 
в Подмосковье. Этот 
процесс необходим 
для того, чтобы в бу-
дущем братья смогли 
отправиться в новый 
дом — в зоопарк в Бу-
дапеште. 

Сейчас Белый и Се-
рый осваивают вре-
менное жилище, они 
активные и игривые, 
а весят уже более 130 
кг! Их транспортиров-

ка прошла успешно, при 
том что это чрезвычайно 
хлопотное предприятие. А 
к маме Думке из столичного 
зоосада отправили нового 
жениха — самца по кличке 
Айон. Он тоже попал в Мо-
скву из природы, их союз 
с Думкой представляет со-
бой большую ценность с 
точки зрения генетической 
совместимости. А Норд, в 
свою очередь, переедет в 
Копенгаген. Кстати, Норд — 
потомок знаменитой пары 
Дикса и Умки, которые жили 
в Казанском зоопарке в 80-х 
годах. Представители этого 
«казанского рода» живут в 14 
зоосадах нашей страны. 

НА СЛУЧАЙ КАТАСТРОФЫ 
МАШИНИСТОВ МЕТРО 

ПРИРАВНЯЮТ К ПАССАЖИРАМ
Страховать водителей и 

машинистов общественного 
транспорта по новым прави-
лам предлагает Минтранс. 

Как указывают авторы 
проекта, сейчас жизнь и 
здоровье пассажира авто-
буса, троллейбуса, трам-
вая или метро страхуется не 
менее чем на два миллиона 
рублей. На такую сумму он 
или его родные могут пре-
тендовать в случае травмы 
или смерти при аварии. Та-
кие правила установлены 
законом «Об обязательном 
страховании гражданской 
ответственности перевоз-
чиков». Однако водители и 
машинисты застрахованы 
всего на миллион рублей. 
Их защищает совсем другой 
закон — «Об обязательном 
страховании от несчастных 

случаев на производстве», 
по которому в слу чае 
смерт. 

Чиновники подготови-
ли законопроект, которым 
предлагается установить 
на каждого водителя, ма-
шиниста или его помощника 
страховую сумму в размере 
не менее чем один миллион 
рублей. При этом такая стра-
ховка не будет привязана к 
другим выплатам, которые 
травмированный сотрудник 
получит по каким-либо иным 
основаниям. В результате, 
как отмечают в Минтрансе, 
работники транспортной 
сферы смогут рассчитывать 
на такие же компенсации, 
что и пассажиры. Плани-
руется, что новые правила 
начнут работать с февраля 
2018 года. 

СЕВЕРНОМУ ОЛЕНЮ В МОСКВЕ ЖИВЕТСЯ ЛУЧШЕ, ЧЕМ НА РОДИНЕ 
Мифом оказались расска-

зы некоторых жителей под-
московной Лобни о жестоком 
обращении с оленем, кото-
рого привез из Мурманской 
области один из местных 
жителей.  

Как стало известно «МК», 
живой северный олень поя-
вился в городе почти месяц 
назад. Владелец живности 
Данила пас его в одном из 
дворов и позволял детям с 
ним фотографироваться. 
Однако искренний восторг 
выходец с Крайнего Севе-
ра вызвал далеко не у всех. 
Несколько лобненцев под-
няли волну возмущения и со-
общили в местные органы 
власти о том, что несчастное 
животное сутками заперто в 
микроавтобусе. А есть ему 
приходится крайне непод-
ходящую для оленьего орга-
низма пищу — сухую траву. 
Такой вывод сердобольные 

граждане сделали потому, 
что в зоне выпаса скотины 
был припаркован микроавто-
бус с тонированными стекла-
ми и лежало сено. Что нахо-
дится внутри транспортного 
средства, люди разглядеть 
не могли, но сделали вы-
вод, что олень содержится 
именно там. Однако на про-
вокацию поддались лишь те, 
кто поверил возмутителям 
спокойствия на слово. В го-
родской же администрации 

заявили, что 
в курсе дан-
ной ситуа-
ции. Более 
т о г о, о на 
нисколько 
не смущает 
чиновников. 
Оказалось, 
что частный 
предприни-
матель Да-
нила привез 

оленя от своего брата, кото-
рый в Мурманской области 
держит целое стадо. По за-
мыслу креативного лобнен-
ца, олень должен был стать 
прекрасным новогодним ат-
тракционом для маленьких 
жителей муниципалитета. 
Однако все праздники муж-
чине пришлось продержать 
животное в загоне на улице 
Заречной, возле голубят-
ни. Нужно было выдержать 
десятидневный карантин. 

После этого ветеринары 
сделали северному гостю 
несколько прививок и раз-
решили «приступить к ра-
боте» с 18 января. Как раз 
к этому времени Данила 
оформил все необходимые 
документы, позволяющие 
ему в ближайшие два меся-
ца осуществлять коммерче-
скую деятельность: катать 
детей в санях, запряженных 
оленем, в городском парке. 
Примечательно, что ягель 
оленю подвозят каждую 
неделю дальнобойщики из 
Мурманской области. Сено 
же используется для под-
стилки. А еще за время пре-
бывания в Подмосковье жи-
вотное успело привыкнуть 
к новому лакомству — бе-
резовым веникам. Правда, 
с наступлением весны от 
деликатеса придется отвы-
кать — копытное отправится 
обратно на родину.

ШКОЛЬНИЦА ОТПРАВИЛАСЬ  
В ПУТЕШЕСТВИЕ ПОД ПРИКРЫТИЕМ КИДНЕППЕРОВ?

Расследованием загадоч-
ного исчезновения 16-летней 
жительницы Солнечногор-
ского района Московской 
области, якобы похищен-
ной злоумышленниками в 
Зеленограде, занимаются 
столичные стражи поряд-
ка. По одной из версий, ба-
рышня самовольно уехала в 
Армению, откуда от имени 
похитителей отсылала смс 
своему отцу.

Как стало известно «МК», 
восьмиклассница пропала 
16 января. В этот день она, 
как обычно, сходила в школу 
(девушка учится в Зелено-
граде), вернулась домой, 
а к вечеру засобиралась к 
репетитору, с которым за-
нималась математикой. До 
Зеленограда она добралась 
на маршрутке и пропала. А 
в районе 21.00 на телефон 
42-летнего отца, владель-
ца строительного бизнеса, 

стали приходить сообще-
ния, где было написано, что 
девушку похитили. Негодяи 
требовали от мужчины в те-
чение двух ближайших дней 
оплатить долги его бывшего 
партнера (примечательно, 
что требуемая сумма не 
обозначалась), а в против-
ном случае угрожали, что 
предприниматель больше 
не увидит своего ребенка. 
Мужчина пробовал перезво-
нить на телефон дочери, од-
нако трубку на том конце не 
брали. Коммерсант решил 
обратиться за помощью к 
стражам порядка. Звонок до-
чери застал мужчину по пути 
в отделение. Взволнован-
ным голосом девушка пове-
дала, что трое неизвестных 
впихнули ее в машину, завя-
зали глаза, увезли и теперь 
удерживают в незнакомом 
ей помещении. После чего 
школьница попросила отца 

выполнить все требования 
«похитителей» и бросила 
трубку. Вскоре выяснилось, 
что смс и звонок от вось-
миклассницы поступали в 
Подмосковье... из Армении. 
Услышав об этом, родители 
бросились просматривать 
документы и среди них не 
смогли найти паспорт и 
загранпаспорт девушки, а 
также действующую дове-
ренность на вывоз ребен-
ка, которую они оформляли, 
когда дочь с отцом вылетали 
в Армению в прошлом году. 
Во время поездки девушка 
познакомилась со своими 
сверстниками, к которым, по 
предварительным данным, 
и отбыла самостоятельно, 
разыграв спектакль с похи-
щением. Стражи порядка 
связались со своими кол-
легами из Еревана, чтобы 
выяснить, где и с кем нахо-
дится школьница.



Прежние лидеры Молдовы показа-
тельно избегали контактов с высшим 
российским руководством, предпочитая 
общаться с еврочиновниками. С Николае 
Тимофти Владимир Путин встречался 
только на саммитах СНГ, но отношения 
между ними не сложились. Президенты 
крепко повздорили в 2014 году после 
подписания Молдовой соглашения о 
зоне свободной торговли с Евросоюзом 
— с тех пор Тимофти стал игнорировать 
даже эти нечастые встречи. В отличие 
от большинства молдавских политиков 
Игорь Додон еще в ходе избирательной 
кампании провозгласил курс на сближе-
ние с Россией, а став президентом, по-
спешил снять со своей резиденции флаг 
ЕС. Часть новогодних каникул Додон с 
семьей провел на горнолыжном курорте 
в Сочи, удачно заменив выпавшего из 
обоймы в связи с очередным конфлик-
том Александра Лукашенко. А первый 
за последние 9 лет госвизит в Россию 
растянулся аж на целых три дня: с 16 по 
18 января молдавский президент за-
планировал не меньше дюжины встреч с 
российскими политиками, бизнесмена-
ми, общественными деятелями и даже 
со студентами. 

— Я уверен, что начинается новый этап в 
наших взаимоотношениях, — заявил Додон на 
переговорах с Владимиром Путиным в Кремле. В 
прошлом году большинство граждан Молдовы, по 
его словам, проголосовали за программу, которая 
предусматривает сохранение государственности 
страны (вместо присоединения к Румынии) и во-
енного нейтралитета (вместо вступления в НАТО), 
восстановление стратегического партнерства с 
Россией (этот тезис исчез из правительственных 
документов Молдовы 7 лет назад после начала 
переговоров с ЕС), решение приднестровского 
вопроса (прежние лидеры предпочитали держать 
этот конфликт замороженным) и приоритет право-
славных ценностей. 

— Сейчас вся Молдова с вниманием следит 
за этим визитом и надеется на решение тех во-
просов, которые у нас, безусловно, накопились, 
— подчеркнул Додон. 

Впрочем, несмотря на большой перечень 
тем, переговоры по кремлевским меркам про-
должались недолго — менее двух часов. Выйдя 
к журналистам, лидеры не смогли объявить о 
каком-либо существенном прорыве в российско-
молдавских отношениях, что в первую очередь 
объясняется непонятным статусом самого Игоря 
Додона. Хотя он, как и Владимир Путин, является 
всенародно избранным президентом, Молдова 
по Конституции — парламентская республика, а 
значит, для решения таких принципиально важных 
вопросов, как урегулирование приднестровского 
конфликта или присоединение Кишинева к евра-
зийской интеграции, одного желания г-на Додона 
явно недостаточно. 

Молдавский лидер мог лишь пообещать 

Владимиру Путину аннулировать раздражаю-
щее Кремль соглашение о зоне свободной тор-
говли с ЕС, когда партия социалистов завоюет 
большинство в парламенте. (Правда, случится 
это не раньше 2018 года.) А также обсудить бес-
покоящие Москву вопросы во время своего ви-
зита в Брюссель в начале февраля. «Конечно, мы 
хотели бы возобновить полное экономическое 
сотрудничество с Россией сегодня и сейчас. Но 
понимаем, что Москва не сразу строилась: то, что 
разрушалось годами, восстановить в один день 
невозможно», — посетовал Додон, отметив, что 
Молдова ничего не получила от подписания со-
глашения с ЕС — «объемы экспорта в Европейский 
союз, как ни странно, тоже упали».

Владимир Путин, понимая сложное по-
ложение молдавского коллеги, его не торопил. 
«В рамках компетенций мы готовы работать и с 
парламентом, и с правительством», — заверил 
он. (Впрочем, в ходе первого визита Додона та-
кой возможности не представилось, поскольку в 
молдавской делегации не оказалось ни одного 
министра, не говоря уже о представителях оп-
позиционных президенту партий.) Отвечая на 
вопрос журналистов о том, как Россия видит 
урегулирование приднестровского конфликта, 
Владимир Путин посоветовал вернуться к плану 
2003 года, предусматривавшему федерализацию 
Молдавии, предоставление Приднестровью и 
Гагаузии широкой автономии с правом блоки-
ровки нежелательных законов и возможность для 
России размещать свои войска в зоне конфлик-
та сроком на 20 лет. «Тогда мы близко подошли 
к урегулированию, но руководство Молдовы в 
последний момент изменило свое решение — и 
план не был реализован», — напомнил Путин. Он 

назвал проявлением мужества встречу Додона с 
руководителем непризнанной республики Вади-
мом Красносельским. И подчеркнул: компромисс 
может быть найден только между самой Молдовой 
и Приднестровьем, а Россия готова выступить га-
рантом любых достигнутых договоренностей.

Однако журналисты, изголодавшиеся по 
общению с главой государства, не были готовы 
удовольствоваться узкорегиональной повесткой 
дня. «А вы видели снимки Трампа с проститут-
ками?» — спросили они у Путина. Президент не 
смутился и за словом в карман не полез. Будучи 
организатором конкурсов красоты, Трампу, по 
его мнению, даже странно было бы искать со-
мнительные контакты. «Он общался с самыми 
красивыми женщинами мира, — без зависти, 
но с уважением произнес ВВП. — Я с трудом 
могу себе представить, что он побежал в отель 
встречаться с нашими девушками с понижен-
ной социальной ответственностью. Хотя они, 
безусловно, самые лучшие в мире». Путин на-
помнил, что когда Дональд Трамп несколько лет 
назад приезжал в Россию — он не представлял 
интереса для спецслужб, поскольку никто даже 
не знал о его политических амбициях. «Это пол-
ный бред», — прокомментировал ВВП слухи о 
наличии компромата на нового хозяина Белого 
дома. Люди, которые заказывают фальшивки 
подобного рода, по его мнению, ведут себя хуже, 
чем проститутки, — у них нет никаких моральных 
ограничений. К сожалению, Трампу придется 
мириться с этим: подобные материалы, считает 
Путин, являются частью продолжающейся в США 
политической борьбы, цель которой подорвать 
легитимность избранного президента.

Елена ЕГОРОВА. 
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Высокий суд Лондона приступил к 
рассмотрению иска России к Украи-
не по долгу последней перед нашей 
страной на сумму $3 млрд. Эти 
деньги в декабре 2013 года Москва 
потратила на покупку украинских 
еврооблигаций. После смены власти 
в Киеве Незалежная отказалась по-
гашать заемные бумаги, заявив, что 
Кремль покупал облигации для под-
держки политического режима Вик-
тора Януковича. Теперь судьбу этого 
конфликта решат британские судьи. 
По мнению экспертов, у Москвы есть 
хорошие шансы выиграть процесс.

Напомним, что по первоначальному пла-
ну в рамках этой кредитной линии Украина 
должна была получить от России $15 млрд. 
Наша страна посредством нескольких тран-
шей выкупала украинские еврооблигации. 
После Майдана и потери Виктором Януко-
вичем власти Москва заявила, что на новые 
транши Киев, успевший получить только $3 
млрд, может не рассчитывать. Срок погаше-
ния еврооблигаций наступил в конце декабря 
2015 года. Украина, столкнувшаяся с жест-
ким финансовым кризисом, не располагала 
средствами на эти цели, и от погашения 
отказалась. Россия констатировала дефолт 
соседнего государства и начала подготовку 
к суду.

При этом нельзя сказать, что Москва 
не пыталась пойти навстречу Киеву. По 
словам главы Минфина Антона Силуано-
ва, наша страна неоднократно выражала 
готовность внесудебного урегулирования 
этого вопроса. «Однако Украина оказалась 
не готова вести переговоры в духе «доброй 
воли», к чему ее призывали не только мы, 
но и Международный валютный фонд», — 
констатировал министр. В результате около 
года назад Москва подала иск в Высокий суд 
Лондона. Его рассмотрение продлится с 17 
по 20 января.

По словам начальника аналитического 
департамента УК «БК-Сбережения» Сергея 
Суверова, Россия располагает довольно 
хорошими шансами выйти победителем из 
процесса. «Этот долг признают междуна-
родные инстанции, и Украине его придется 
выплачивать. Единственной препоной может 
стать желание британских властей помочь 
Киеву и найти юридические лазейки, что-
бы задержать выплату займа, либо вовсе 
снять с Украины долговую ответственность. 
Лондон, как и Киев, может заявить, что этот 
заем был выдан по политическим мотивам. 
В мировой истории были прецеденты, когда 
сменившаяся в стране власть отказывалась 
рассчитываться по долгам своих предше-
ственников. В частности, можно вспомнить 
царские долги России, рассчитываться по 
которым отказалась советская власть».

Существует еще один момент, который 
способен затруднить погашение Украиной 
российской кредитной линии 2013 года. Дело 
в том, что Россия считает этот долг Неза-
лежной государственным, или суверенным. 
Того же мнения придерживается и МВФ. Дей-
ствительно, деньги на покупку облигаций 
Россия выделяла из Фонда национального 
благосостояния. То есть этот долг Украина 
должна возвращать в первую очередь.

Киев с этим категорически не согла-
сен. Украинские власти считают этот долг 
коммерческим. Другими словами, его надо 
урегулировать на условиях, согласованных 
с коммерческими кредиторами. Напомним, 
что в ноябре 2015 года Украина реструктури-
ровала государственный и гарантированный 
долги на сумму $15 млрд перед западными 
коммерческими кредиторами. Впрочем, в 
мае 2016 года Петр Порошенко ввел бес-
срочный мораторий на погашение долга 
перед Россией — и внутри Украины факт 
невыплаты приобрел статус закона. То есть 
Незалежная не собирается его выплачивать 
ни на каких условиях, будь он коммерческим 
или суверенным.

Тем не менее юристы считают, что, 
скорее всего, по итогам лондонского суда 
платить Киеву все же придется. «Суд не 
воспользовался процессуальной нормой, 
позволяющей ему рассмотреть дело в упро-
щенном порядке на предварительной стадии. 
К этому шагу прибегают, если позиция истца 
не подкреплена достаточными основаниями. 
Если Киев откажется признавать судебный 
вердикт, это может повлечь за собой наложе-
ние взыскания на активы Украины в Велико-
британии. Неисполнение Киевом решения 
Высокого суда Лондона может также закрыть 
для Украины доступ к кредитным ресурсам 
британских банков либо на уже выделенные 
средства может быть наложено взыскание», 
— полагает управляющий партнер чикагской 
юридической компании Law Office of Fedor 
Kozlov & Associates Фёдор Козлов.

Николай МАКЕЕВ.

ЛОНДОН ВЫБЬЕТ 
ИЗ КИЕВА ДОЛГ 
ПЕРЕД МОСКВОЙ
У России есть хорошие 
шансы наказать Украину 
через суд в Великобритании

ФЕМИДА

Алибека Делимханова, родного брата 
депутата Госдумы Адама Делимханова, 
родственника Рамзана Кадырова, до-
просил во вторник, 17 января, Москов-
ский окружной военный суд по делу об 
убийстве Бориса Немцова. В 2015 году 
под командованием Делимханова в бата-
льоне «Север» находились Заур Дадаев, 
которого следствие считает киллером, 
а также непосредственный начальник 
Дадаева Руслан Геремеев (адвокат 
семьи убитого называл его организато-
ром преступления). Но вот дал ли что-то 
присяжным допрос этого свидетеля? 
Ведь самые острые вопросы, что были 
заданы Делимханову, были судьей сня-
ты. А ответы на все остальные чаще всего 
звучали кратко, по-военному, но при 
этом уклончиво — «не могу знать», «никак 
нет». Можно сказать, что все ответы этого 
свидетеля четко укладывались в схему: 
если вас что-то интересует, спрашивайте 
у нынешнего командования полка, а то, 

что было при мне, я не помню.
Герой России, ныне зам. командира одной 

из крупнейших в Нацгвардии частей, дислоциро-
ванной на Северном Кавказе, Алибек Делимханов 
явился в суд в военной форме, с наградами на 
кителе. Войдя в зал, почтительно поздоровался: 
«Салам алейкум». На вопросы судьи отвечал спо-
койно, не раздумывая.

Впрочем, хорошо продуманы они, судя по 
всему, были изначально.

Первым Делимханова допрашивал адвокат 
семьи убитого Вадим Прохоров.

— Кого из подсудимых знаете?
— Только подчиненного знаю, Дадаева.
— Какую должность занимали с августа 2014 

года по март 2015-го?
— Командира полка.
— Беслан Шаванов, полицейский роты по 

охране нефтегазового комплекса Чеченской Ре-
спублики, вам был знаком?

— Нет.
— Кем вам приходится Шариф 

Делимханов?
— Родной брат.
— Вам известны причины увольнения Шава-

нова вашим братом?
— Не могу знать.
— Ваше подразделение принимало участие 

в задержании Шаванова?
— Не помню, я был на спецоперации.
— Она не была связана с задержанием 

Шаванова?

— Я его не помню. Наверное, участвовали, 
надо уточнять.

Вадим Прохоров предъявил свидетелю удо-
стоверение о командировке в Малгобек Геремеева 
и Дадаева с печатью части, спросил, что он может 
на это сказать.

— Я не помню, надо уточнять у командования, 
— ответил Делимханов.

— А в Москву Дадаев отправлялся? — спро-
сил адвокат.

— Я не отправлял, — ответил Делимханов...
— Когда и при каких обстоятельствах было 

принято решение об увольнении Дадаева?
— Я не имею права увольнять офицера.
— Вам известно, почему он уволился?
— Не знаю.
— Как при увольнении происходит сдача 

оружия?
— Приемка и сдача проходят по приказу.
— Отстрел оружия производится? Кем?
— Я не знаю. Там есть командир полка, все 

вопросы к нему. (Дадаев при задержании объяснил 
следы пороха на руках тем, что отстреливал свое 
оружие при сдаче во время увольнения.)

— Так вы же были в то время командиром 
полка.

— Я не готов детально рассказать, не помню, 
два года меня там уже нет.

— Геремеев какую должность занимал в ва-
шей части?

— Командир батальона специальной мото-
ризованной части. Непосредственный командир 
Дадаева.

— Известно ли вам о том, направлялся ли 
Геремеев в Москву в период с августа 2014-го по 
март 2015-го?

— Мной нет.
— А что ж он делал в Москве?
— У него надо спросить...

— Как вы полагаете, можно ли купить на 
зарплату Геремеева квартиру за 19 миллионов 
рублей?

Вопрос снимается судьей как не относящийся 
к делу.

— Проводилась ли в селе Гжалка встреча Рам-
зана Кадырова, Адама Делимханова и Геремеева 
для обсуждения сложившейся ситуации?

И этот вопрос судья снял.
— В ходе осуществления своих полномочий 

вы получали распоряжения Кадырова? — про-
должил Вадим Прохоров.

— Не надо, свидетель, отвечать на этот во-
прос, — снова вмешался судья.

— Известно ли вам о роли вашего брата Адама 
в этом преступлении?

— Свидетель, не отвечайте на этот вопрос, 
— отдает распоряжение судья.

После адвоката Прохорова свои вопросы 
задавал гособвинитель:

— Порядок сдачи табельного оружия регла-
ментируется законодательно?

— Штаб занимается этим вопросом.
— А сам военнослужащий занимается от-

стрелом оружия при увольнении?
— Я не готов ответить.
После прокуроров к допросу приступили 

адвокаты подсудимых.
— Вам известно, кто и при каких обстоятель-

ствах совершил убийство Немцова?
— Никак нет.
— Глава Чечни в СМИ сказал, что Дадаев не со-

вершал данного преступления. Ваше мнение?
— Я согласен с этим...
В конце концов Делимханов заявил судье, что 

больше отвечать на вопросы у него нет времени, 
поскольку он спешит на совещание. И удалился 
с заседания.

Лина ПАНЧЕНКО.

В швейцарском Давосе открылся Все-
мирный экономический форум (ВЭФ), на 
котором в этом году ожидается рекорд-
ное количество участников — около 3 
тысяч представителей власти и бизнеса 
из 70 стран. Однако эксперты высказы-
вают мнение, что «Давосский форум уже 
не тот»: его проигнорировал ряд лидеров 
ведущих мировых держав, что грозит 
снизить общий уровень дискуссий.

Главной «приглашенной звездой» ВЭФ в этом 
году стал председатель КНР Си Цзиньпин. Это 
первый визит руководителя Китая на форум, а 
его выступление — самое обсуждаемое событие 
первого дня. С трибуны ВЭФ китайский руководи-
тель заявил, что его страна стремится к развитию 
международной торговли и инвестиций и готова 
сказать решительное «нет» политике протекцио-
низма, навязанной властями США. Очевидно, 
что участие лидера КНР в Давосском форуме — 
попытка заявить о том, что Китай будет активно 
бороться за свои позиции в мировой экономике, 
несмотря на угрозы избранного американского 
президента Дональда Трампа начать «торговую 
войну» с Поднебесной.

Присутствует на ВЭФ и премьер-министр 
Великобритании Тереза Мэй, занявшая свой пост 
после скандальных итогов британского рефе-
рендума 2016 года о членстве в ЕС. В своем вы-
ступлении на форуме она поведает миру, какой 
будет экономическая политика Королевства после 
выхода из Евросоюза. Однако подискутировать с 
госпожой Мэй по этому вопросу не сможет главная 
сторонница европейского единства — канцлер 
Германии Ангела Меркель, которая второй раз 
подряд отказывается от поездки в Давос. Не будет 
присутствовать на форуме и президент Франции 
Франсуа Олланд. Глава Российского государства 
Владимир Путин также обделил своим внимани-
ем ВЭФ, равно как и премьер-министр Дмитрий 
Медведев.

Все же в этом году российская официальная 
делегация выглядит представительнее, чем в про-
шлом, когда самой высокой персоной от России 
был полпред президента на Дальнем Востоке Юрий 
Трутнев. В этот раз на приглашение организаторов 

ВЭФ откликнулись первый зампред правительства 
Игорь Шувалов, вице-премьер Ольга Голодец и ми-
нистр экономического развития Максим Орешкин. 
Также в списках участников от России значатся 
представители крупнейшего бизнеса — Герман 
Греф, Анатолий Чубайс, Олег Дерипаска, Андрей 
Костин, Вагит Алекперов, Леонид Михельсон, 
Евгений Касперский и другие. 

Главное, что собирается донести до участни-
ков форума наша делегация: Россия открыта для 
инвестиций. Пробудить интерес международных 
инвесторов к экономике страны попытается Игорь 
Шувалов на своих встречах с коллегами из других 
стран и бизнесом. Первый вице-премьер уже не 
раз заявлял, что санкции против России могут ско-
ро сойти на нет и тогда сотрудничеству с другими 

странами ничего не будет мешать. 
Новоиспеченный глава МЭР Максим Орешкин 

«пропиарит» Россию как выгодный инвестицион-
ный проект на уровне министров экономик. Основ-
ной тезис российского министра, с которым он 
приехал на ВЭФ, заключается в том, что экономика 
России начала расти и теперь правительство рабо-
тает над преодолением структурных ограничений 
для роста, в этих условиях немедленное инвести-
рование может принести ощутимую прибыль. К 
слову, накануне поездки в Давос Орешкин дал свое 
первое интервью западному изданию — газете 
Financial Times. Он заявил, что восстановление 
экономического роста в России возможно в том 
случае, если в макроэкономическую стабильность 
будет верить бизнес, хотя без структурных реформ 
успехов вряд ли удастся добиться. 

В свою очередь вице-премьер России Ольга 
Голодец займется на форуме обсуждением до-
ступности образования и вопросами развития 
человеческого капитала, а также посетит деловой 
обед женщин-лидеров.

Ожидать очереди из инвесторов в Россию 
пока не приходится, но заявить о себе в Давосе 
мы должны, считает руководитель направления 
«Финансы и экономика» Института современного 
развития Никита Масленников. «У России еще 
много ограничений по комфортности инвести-
ционного климата. Мотивировать инвесторов 
удастся только в конце первой половины года, 
когда правительство представит план действий 
на 2019-2010 годы по ускорению экономического 
роста темпами выше среднемировых и достигнет 
намеченного уровня инфляции в 4%. Это откроет 
другую экономическую реальность, с более низки-
ми кредитными ставками, более мягкой политикой 
ЦБ, что так важно для инвесторов», — отметил 
собеседник «МК». Слова эксперта об экономи-
ческих проблемах России подтверждает доклад 
группы ВЭФ «О всестороннем росте и развитии», 
по данным которого наша страна заняла лишь 13-е 
место из 79 в рейтинге развивающихся экономик, 
разместившись между Таиландом и Перу. 

Однако Давосский форум — хорошая воз-
можность понять общие настроения в современ-
ном экономическом мире и провести массовую 
диагностику рисков на международном уровне, 
полагает Никита Масленников. По его мнению, 
перед мировой экономикой стоит три главных вы-
зова: неопределенная «трампономика», сложная 
ситуация в Еврозоне из-за Brexit и финансовая 
система Китая, в которой раздут долговой пузырь, 
а рост ВВП по итогам прошлого года не достиг 
целевого уровня. 

Инна ДЕГОТЬКОВА.

В ДАВОС ЗА ИНВЕСТИЦИЯМИ

Как увольнялся из его 
батальона предполагаемый 
киллер, Делимханов не 
вспомнил

ПО ДЕЛУ НЕМЦОВА ДОПРОСИЛИ 
РОДСТВЕННИКА КАДЫРОВА

ПРОЦЕСС

Шувалов, Орешкин и Голодец «пропиарят» Россию на Всемирном 
экономическом форуме

По мнению Путина, американские политики хуже  
«девушек с пониженной социальной ответственностью» 

Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP

ИНИЦИАТИВА

УТРАТА

ПРАВО

ЧП

КАДР

КАК ВЫБРАТЬ КОНЬКИ

Хорошо подобран-
ный конек плотно 
обхватывает ногу, 
а пятка упирается 
в задник ботинка

Не выбирайте 
коньки на размер 
больше или 
меньше — это 
чревато травмами

Примеряйте 
конек на те 
носки, в которых 
планируете 
кататься

Конек не должен сдавливать ногу, 
когда вы приседаете

Материал ботинка не должен 
сильно «морщиться»

Походите в коньках 
некоторое время, чтобы 
понять, удобно ли вам

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Забыть вкус 
своих любимых 

фруктов как минимум до 
конца января придется вось-
милетней игуане Ириске, 
проживающей в столичном 
«Аптекарском огороде», — 
во время планового осмотра 
ветеринара выяснилось, что 
ящерица, которая весит 3,4 
кг, накопила слишком много 
подкожного жира. Поэтому 
теперь о фигуре Ириски по-
заботятся доктора. Во-
первых, ее станут кормить 
всего один раз в день, а не 
два, как раньше. Во-вторых, 
под запретом окажется 
сладкое: бананы, груши, 
манго, киви, папайя. Вместо 
этого Ириске придется пи-
таться излюбленным блю-
дом всех девушек, которые 
сидят на диете, — овощным 
салатом из тыквы, кабачков, 
капусты и моркови.

ВОДИТЕЛЯМ 
«СКОРОЙ» 

РАЗРЕШАТ ТАРАНИТЬ 
АВТОХАМОВ 

Методы борьбы с автоха-
мами, не пропускающими 
на дорогах кареты 03, 
обсуждают в Минздраве. 
Эта инициатива связана со 
случаем на Камчатке, когда 
бригада «скорой помощи» 
из-за препятствия в лице 
неадекватного автолюбите-

ля добиралась до пациента 
13 минут, в результате он 
умер. Один из предлагаемых 
методов довольно спорный 
— разрешить водителям 03 
таранить мешающие маши-
ны. Эту задумку прокоммен-
тировал шофер одной из 
подстанций: «Надо 10 раз 
будет задуматься, перед тем 
как таранить автохама, так 
как могут быть негативные 
последствия. Обе машины 
получат повреждения, а 
таран заведующий подстан-
цией может и не оправдать 

— скажет, что это сделано 
было необоснованно, поэто-
му оплачивай всем ущерб 
из своего кармана. В любом 
случае, даже если инициа-
тиву одобрят, постараюсь 
действовать на дороге 
другим путем. В Москве 
частенько не пропускают 
машины 03, это в основном 
девушки за рулем. Конечно, 
медицинским чиновникам 
нужно как-то решать про-
блему автохамов, но не факт, 
что таранить машины — это 
правильная мысль».

УМЕР ПОСЛЕДНИЙ 
ПОБЫВАВШИЙ 

НА ЛУНЕ АСТРОНАВТ
Юджин Сернан, американ-
ский астронавт, известный 
как последний на данный 
момент человек, побывав-
ший на Луне, скончался на 
83-м году жизни в США. Об 
этом сообщает НАСА. Сернан 
возглавлял последнюю мис-
сию на Луну на «Аполлоне-17» 
в 1972 году. Известны его сло-
ва, переданные оттуда перед 
возвращением на корабль: 

«Я на поверхности (Луны), и, 
делая последний шаг человека 
с нее, возвращаясь домой, 
чтобы когда-нибудь вернуть-
ся (сюда), я бы просто хотел 
сказать то, что, как я думаю, 
останется в истории. Что 
сегодняшний вызов Америки 
определил будущую судьбу 
человечества. И, покидая 
Луну, мы уходим так же, как и 
пришли, и с Божьей помощью 
вернемся — с миром и надеж-
дой для всего человечества». 
Спустя четыре года астронавт 
ушел на пенсию, занимал-
ся бизнесом и работой на 

телевидении. При жизни он 
получил несколько наград, а 
его имя внесено в Зал славы 
американских астронавтов.

Россия намерена обжа-
ловать решение Евро-
пейского суда по правам 
человека о признании не-
правомерным запрета на 
усыновление российских 
детей по так называемому 
закону Димы Яковлева. Об 
этом во вторник, 17 января, 
заявил уполномоченный 
РФ при ЕСПЧ, заместитель 
министра юстиции РФ Геор-
гий Матюшкин. Напомним, 
что ЕСПЧ постановил, что в 
результате принятия Россией 
«закона Димы Яковлева» 
были нарушены права 45 
потенциальных родителей 
из США, и обязал власти РФ 
выплатить им компенсацию в 

размере 3 тысяч евро каждой 
паре, а также возместить 
судебные издержки в раз-
мере 600 долларов. Судьи 
ЕСПЧ пришли к выводу, что 
в результате запрета на усы-
новление российских детей 
иностранцами была нару-
шена статья 14 Европейской 
конвенции прав человека 
(«Запрещение дискримина-
ции») и статья 8 («Право на 
уважение семейной жизни»). 
При этом там установили, 
что непосредственно «права 
детей нарушены не были». 
Как пояснила «МК» адвокат 

Карина МОСКАЛЕНКО, 
решение ЕСПЧ является 
«абсолютно обязательным к 
исполнению». В то же время 
эксперт «МК» Оксана Михал-
кина пояснила, что решение 
ЕСПЧ носит «рекомендатель-
ный характер, но не обяза-
тельный». «Подобные реше-
ния являются результатом 
вмешательства во внутрен-
ние дела России. По сути же 
Россия не обязана выполнять 
решения ЕСПЧ, которые для 
нас носят рекомендательный 
характер», — сказала «МК» 
адвокат.

СВЯЩЕННИКУ 
ЗАПРЕТИЛИ НОСИТЬ 

КРЕСТ ПОСЛЕ 
ПЬЯНОГО ДТП 

Священник из Ростова-на-
Дону, управлявший своим 
«Мицубиси» в ночь на 17 
января, стал виновником 
ДТП в центре города, 
в котором пострадало 
7 авто. Новость об этом 
разлетелась по соцсетям 
— очевидцы сообщали, что 
водитель был одет в черное 
церковное платье и не-
сколько раз порывался уйти 
с места происшествия, но 
прохожие удерживали его. 
По их словам, «Мицубиси» 
совершил столкновение с 
«ВАЗ», следовавшим в том же 

направлении. От удара оба 
автомобиля занесло, и они 
врезались в припаркованные 
автомобили, в которых никого 
не было. Священнослужите-
ля, устроившего аварию, 
зовут Дмитрий Киви-
лиди (на фото). Это 
штатный клирик 
Благовещенского 
греческого храма 
Ростова-на-Дону. 
«Это дело будет 
рассматривать не 
только гражданский 
суд, но и церков-
ный, — рассказал «МК» 
пресс-секретарь главы 
Донской митрополии Игорь 
ПЕТРОВСКИЙ. — От подоб-
ного никто не застрахован. 
Поэтому тем, кто злорадству-
ет по этому поводу, советую 
вспомнить общеизвестную 

истину: пусть бросит в него 
камень тот, кто не грешен». В 
указе митрополита Ростов-
ского и Новочеркасского 
Меркурия от 17 января 

2017 года сказано: «В 
связи с управлением 

вами автомоби-
лем в нетрезвом 
состоянии и 
совершенном при 
этом дорожно-
транспортном 

происшествии 
вы запрещаетесь в 

служении без права 
преподания благослове-

ния и ношения наперсного 
креста». «Так как Дмитрий 
не пьет, то даже небольшая 
порция выпитого спиртного 
могла оказать на него силь-
ное воздействие», — считает 
знакомый Дмитрия.
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РОССИЯ ПРОИГНОРИРУЕТ РЕАКЦИЮ ЕСПЧ 
НА «ЗАКОН ДИМЫ ЯКОВЛЕВА»?

СОВЕТЫ

ПРЕЦЕДЕНТ

В ЧЕЧНЕ ВОЗБУДИЛИ 
ПЕРВОЕ ДЕЛО ПО 

«ПАКЕТУ ЯРОВОЙ»
В пресс-службе проку-
ратуры Чечни сообщили 
о возбуждении 13 января 
первого в России уго-
ловного дела по статье 
«Несообщение о пре-
ступлении» (статья 205.6 
УК РФ), появившейся в 
результате принятия так 
называемого «пакета 
Яровой». Правоохранители 
считают, что житель Грозного 
Асхаб Хизриев наверняка 
знал, что его приятель Фарид 

Сафин собирается уехать в 
Сирию, чтобы примкнуть к 
террористам, но не сообщил 
об этом стражам порядка. 
Сам Сафин был задержан 
несколько месяцев назад 
при попытке отправиться 
на Ближний Восток. По этой 
статье Хизриеву грозит 
штраф в размере зарплаты в 
последние 6 месяцев, штраф 
в 100 тысяч рублей, при-
нудительные работы сроком 
до одного года или лишение 
свободы на такое же время. 
Насколько тяжело будет по-
дозреваемому доказать свою 
невиновность, «МК» вы-
яснил у Людмилы АЙВАР, 

доктора юридических наук: 
«Чтобы привлечь Хизриева к 
уголовной ответственности, 
необходимо точно знать, 
что он обладал достоверной 
информацией о том, что 
другое лицо собиралось со-
вершить преступление. Но 
человек может сообщить о 
готовящемся преступлении 
в шутку, и услышавший его 
не воспримет информацию 
всерьез. Прокуратура должна 
доказать, что обвиняемый 
понимал всю серьезность 
происходящего. С другой 
стороны, у нас приняли 
«пакет Яровой», и теперь ему 
нужны прецеденты».

Перечень профессий и 
видов деятельности, несо-
вместимых со священным 
саном, будет утвержден 
Архиерейским собором 
после одобрения соот-
ветствующего документа 
в Межсоборном присут-
ствии. В проекте документа 
среди видов деятельности, 
которые могут быть запреще-
ны для священнослужителей, 
перечисляются профессии 

певцов, госслужащих, врачей 
и спортсменов. Может ли в 
случае утверждения этого 
перечня попасть под запрет 
певческая деятельность по-
бедителя проекта «Голос» 
иеромонаха ФОТИЯ, мы 
спросили у него самого: «Это 
пока только проект, но в лю-
бом случае он вряд ли будет 
меня касаться, я не попадаю 

ни под какие его пункты. На 
сегодняшний день у меня 
есть благословение высту-
пать. Наша церковь стоит на 
том, что у нее все стабильно 
со времен Константинополя. 
Есть каноны, которые были 
всю жизнь, я вроде ничего не 
нарушал, и, думаю, для меня 
в любом случае ничего не 
изменится».

РЕЛИГИЯ

ОТЦА ФОТИЯ НЕ КОСНЕТСЯ ЗАПРЕТ НА ПЕНИЕ
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ПРЕЗИДЕНТ

НАШ ЧЕЛОВЕК В МОЛДОВЕ

Председатель КНР Си Цзиньпин стал 
главной фигурой первого дня работы 
Давосского форума.
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В Москве традиционно зимуют 
тысячи пернатых. Если говорить о 
водоплавающих птицах, то, по под-
счетам Департамента природо-

пользования, в этом сезоне в столице осталось 
11 тысяч уток-крякв. Это самая распространенная 
водоплавающая птица в городе. Переживать 
холода утки предпочитают в Царицынских прудах 
(там осталось около 4 тысяч особей) и вдоль реки 
Яузы (3600 птиц). Яузу и ее притоки пернатые 
облюбовали из-за близости к людям — река течет 
недалеко от городских построек и не замерзает. 
Как рассказал «МК» редактор Красной книги 
Москвы, эксперт Московского городского обще-
ства защиты природы Борис Самойлов, зимовать 
в условиях города кряквам легко именно потому, 
что они могут прожить на хлебе, которым птиц 
подкармливают сердобольные горожане. 

В прошлом году ситуация обстояла похоже: 
птицы также зимовали на Яузе и на Царицынских 
прудах, однако на последних пернатых было на 
тысячу больше. При этом общая численность 
крякв в городе не изменилась. Неужели утки 
не пережили холода?

— Нет, паниковать не надо. Возможно, там 
просто меньше полынья, им тесно, и они летают 
на Москву-реку, — объяснила Ксения Авилова, 
орнитолог, ведущий научный сотрудник био-
фака МГУ. — Птицам сейчас не холодно, они 
подвижные. 

По-другому ситуация обстоит с редки-
ми птицами, занесенными в Красную книгу. 
Большая их часть с приходом холодов улетает 
в теплые страны. Орнитологи Департамента 
природопользования насчитали в столице 79 
озерных чаек, 38 хохлатых чернетей и одного 
самца чирка-свистунка. 

— Основная часть этих птиц улетает из 
города, — продолжает Борис Самойлов. — Эти 

показатели свидетельствуют о среднестати-
стической ситуации: в прошлые годы их также 
немного оставалось на зиму в Москве. Впол-
не возможно, что это и не московские птицы: 
наши, столичные, улетают в теплые края, а к 
нам погреться прилетают пернатые из более 
северных регионов.

Но подкармливать таких птичек хлебом 
бесполезно: у них в рационе животная пища: 
рачки, моллюски и мелкая рыба. С такой диетой 
провести в столице всю длинную северную зиму 
им не под силу. 

Прошедшие холода водоплавающие пти-
цы перенесли легко. «Температура тела у них 
выше 40 градусов, поэтому наши 30-градусные 
холода серьезной опасности для этих птиц не 
представляют. Главное, чтобы в городе была 
открытая вода (над ней держится теплая «по-
душка» из пара) и еда». 

В отличие от водоплавающих нелегко при-
шлось не перелетным, «домашним» московским 
птицам. Как рассказала «МК» зоозащитница 
Екатерина Дмитриева, ударные морозы в этом 
году могли не пережить синицы и снегири. 

— Я столкнулась с тем, что после моро-
зов очень много птиц пропало или умерло, 
— рассказывает эксперт. — Я ходила в лес 
ставить кормушки — птиц нет вообще. Очень 
сложно зимой голубям — они просто травят-
ся реагентами. Нет чердаков, им негде даже 
укрыться. 

Почему синички и снегири — казалось бы, 
традиционно зимние птицы — не выдержали 
заморозков? Здесь все точно по поговорке: бла-
гими намерениями вымощена дорога в ад. 

— Синицы — это насекомоядные птицы, 
— объясняет Борис Самойлов. — И холода для 
них опасны в первую очередь из-за проблем с 
питанием. Во время сильных морозов москвичи 
перестают ходить в парки, наполнять кормушки 
и подкармливать птиц. Пернатые продолжают 
прилетать, а кормушки пустые. Они начинают 
искать корм в другом месте и не всегда его 
находят. Поэтому птицам, которые привыкли 
жить на таком искусственном пайке, в экстре-
мальных условиях тяжелее всего. Так что если 
вы установили кормушку, то будьте добры при-
носить корм в любую погоду, иначе вы просто 
подставляете птиц.

Кроме того, в Москве нет единого ветцен-
тра, который принимал бы раненых или замерз-
ших птичек. 

— Все, что может сделать рядовой москвич, 
— взять птицу себе домой, а потом лечить ее 
на свои же деньги в частных клиниках или у 
орнитологов, — говорит Екатерина Дмитриева. 
— Есть один-единственный на всю Московскую 
область частный приют, но он уже переполнен. 
Я сама недавно подобрала птицу, так ее при-
шлось передавать в Питер. 

Любовь КУЛЯБКО.

Российские федеральные каналы словно 
соревновались в своих итоговых недельных 
обзорах, кто масштабнее и красочнее пока-
жет картинку с Бараком Обамой, плачущим во 
время своей прощальной речи. А в помощь им 
выступили и некоторые американские теле-
комментаторы. Один из них заметил такую 
деталь: Обама, чтобы утереть слезы, попросил 
у кого-то салфетку.

Вот лицемер! Провалил все поставленные 
перед ним задачи, а теперь льет «крокодиловы 
слезы»!

В печатных и других СМИ в зависимости 
от уровня издания был аналогичный рефрен: 
«Мир устал от тебя, Обама». В репертуаре буль-
варных изданий и телеканалов было круче: 
«Уходя — уходи и не пытайся нагадить новому 
президенту». «Нагадить» означало вконец ис-
портить российско-американские отношения 
так, чтобы максимально затруднить работу 
Трампа по их очеловечиванию.

Согласен с тем, что последние действия 
администрации Обамы вызывали недоумение. 
Пакет санкций, под которые попали глава СКР 
А.Бастрыкин, известные бойцы невидимого 
фронта А.Луговой и Д.Ковтун, точно не сможет 
решить задачу по смене кремлевского режима 
и даже затруднить выполнение президентом 
В.Путиным его исторической миссии по обе-
спечению национальных интересов России.

Или взять, к примеру, принятое за неделю 
до ухода решение, которое поставило заслон 
на пути кубинских беженцев, стремящихся 
получить убежище в Америке. Кто-то в Белом 
доме хотя бы попытался представить его по-
следствия? Закон «сухие ноги — мокрые ноги» 
(по нему убежище давали тем беглецам от 
диктатуры Кастро, которые добирались до 
вожделенного американского берега, а тех, 
кого патруль ловил в море, отправляли обратно 
на остров) был диким с точки зрения между-
народных законов. Но его отмена в спешке 
привела к еще большей дикости. Кубинцев, 
которые уже были на пути в Америку, теперь 
ждет от ворот поворот. Некоторые стояли в 
очереди на мексикано-американской границе 
и должны были получить пропуск в ближайшие 
дни и даже часы. Теперь они будут депорти-
рованы на родину. Их там, конечно, не рас-
стреляют, как в Северной Корее, но ждать от 
властей дружественного расположения им 
тоже не приходится. Тысячи кубинских вра-
чей, ориентируясь на старый закон, бежали 
от рабских условий из Венесуэлы (их родное 
правительство выплачивало им всего 15 про-
центов зарплаты, а остальное брало себе), 
оказались в безвыходном положении в Панаме 
и Эквадоре, Коста-Рике и Колумбии. А как пишет 
в своем последнем номере испаноязычная 
газета США El Nuevo Herald, в международ-
ном аэропорту Майами задержаны и десятки 
кубинцев, которые приехали в Америку с дей-
ствующей визой.

Обама хотел как лучше, а получилось как 
всегда. Его пресловутое кубинское наследие, с 
которым он связывал особые надежды — ведь 
две страны наконец-то помирились после по-
лувековой вражды, — оказалось в значительной 
степени подорванным.

И так, ка жется, почти по всем 
направлениям.

Но постойте, стоит ли уже сейчас под-
водить окончательные и безапелляционные 
итоги восьмилетнего президентства Обамы? 
Не рано ли? 

В России я обнаружил единственный го-
лос вопиющего в пустыне в защиту Обамы. Он 
принадлежит журналисту радио «Свобода» 
Петру Черемушкину, который хорошо знает 
Америку. Он написал колонку под заголовком 
«Плюнуть в спину» — о том, как российские 
политики, журналисты, всевозможные «гово-
рящие головы» в бурных (и порой буйных) ток-
шоу смешивали Обаму с... Понятно с чем. Как 
стирали в пыль все, что он сделал, находясь в 
Белом доме. «Политический неудачник» — было 
самым корректным в их эпитетах, звучавших 
в адрес уходящего Обамы. Но большинство 

было откровенных плевков в спину, безо всяких 
приличных слов вообще.

Главный мотив коллеги в защиту Обамы 
был следующий: тот хотел сделать мир бо-
лее безопасным и мирным, часто его подход 
казался наивным и прекраснодушным, но он 
стремился к примирению. И есть основания 
полагать, что внешнеполитическое наследие 
Обамы будет со временем оценено со знаком 
плюс, а не со знаком минус.

Размещенный в Фейсбуке текст вызвал 
полярное отношение сотоварищей по цеху и 
просто заинтересованных граждан. Наряду с 
положительными оценками звучало и другое. 
Мол, глас вопиющего в пустыне Черемушкина — 
это откровенный панегирик Обаме, который всю 
свою политику «провалил в словах», ни за что 
не отвечал и был повинен во всех бедах амери-
канцев, даже в массовом убийстве школьников 
в школе «Сэнди Хук» в штате Коннектикут в 
декабре 2012 года. Не предусмотрел, не принял 
мер безопасности. Как будто эта бойня была 
единичной в Америке.

Черемушкин оправдывался, как мог: «Если 
все плюют в спину, кто-то должен высказывать 
альтернативную точку зрения». 

Между тем мысль о том, что выносить вер-
дикт в отношении итогов президентства Обамы 
еще рано, звучит и в устах респектабельных 
авторов за океаном. «Еще рано выносить окон-
чательное суждение о президенте Обамы, — пи-
шет, в частности в The Washington Post маститый 
колумнист Роберт Сэмюэльсон. — Значение 
этого президентства во многом будет зависеть 
от событий, которые еще не произошли, и от 
сравнения в лучшую или худшую сторону с тем, 
что сделает его преемник». 

А преемник, на мой взгляд, выглядит не 
слишком убедительно. Мягко говоря. Что за-
помнилось после его первой после избрания 
пресс-конференции? То, что по своему обык-
новению он обругал прессу (на этот раз CNN 
за «лживую информацию» о том, что у русских 
есть некое досье на него). А каковы были кон-
структивные идеи? Я на той конференции об-
наружил только одну. Это строительство стены 
на американо-мексиканской границе. Которую 
будет финансировать сама Мексика.

За этим, впрочем, последовало сразу не-
сколько интервью избранного президента за-
падноевропейской печати. И что в них увидели 
европейцы? НАТО устарело. Brexit — это пози-
тивно. Меркель совершила катастрофическую 
ошибку, которая ведет к концу Европы. России 
Трамп пообещал снять санкции в обмен на зна-
чительное ядерное разоружение — абсолютно 
незрелое предложение, которое вызвало в 
Кремле только недоумение.

«Никто из смотревших путаную, вздорную 
пресс-конференцию Трампа не может претен-
довать на понимание того, что она означает для 
предложенной им перезагрузки отношений 
с Россией», — отмечает The Financial Times. 
«Опасный коктейль из сексуальной распущен-
ности и поводов для шантажа Трампа россий-
скими спецслужбами может отпугнуть даже тех 
его избирателей, которые раньше прощали сво-
ему идолу любые прегрешения и хвастовство, 
— пишет Die Zeit. — Ведь у него практически нет 
союзников ни в политическом истеблишменте, 
ни в госорганах, ни в бизнесе».

Никто не понимает, какова будет внеш-
няя политика 45-го президента в целом. Пока 
впечатление такое, что у него в голове пол-
ный сумбур. Но сумбур опасный. Начать с того 
(это отметил и Роберт Сэмюэльсон), что никто 
не знает, каковы планы Трампа в отношении 
иранской ядерной сделки. Но это лишь один 
из поводов для возможного беспокойства, а 
таковых множество.

Мир затаил дыхание, даже приблизительно 
не зная, каким будет для него 21 января — сле-
дующий после инаугурации Дональда Трампа 
день. И кто знает, может быть, уже в не столь 
отдаленном будущем мы всплакнем вслед за 
Обамой. Или по нему самому. 

РАНО ПЛЯСАТЬ НА КОСТЯХ ОБАМЫ
Может быть, уже в не столь отдаленном будущем мы 

всплакнем вслед за ним
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 Эта история началась в 1993 году, 
когда политический конфликт 
между Грузией и Абхазской авто-
номией перешел в фазу открытого 

вооруженного противостояния. Тогда 345-й 
парашютно-десантный полк, постоянным местом 
дислокации которого был Новороссийск, был 
переброшен в город Гудауту. 

— Нас было около 1500 человек, — расска-
зывает ныне уволенный со службы капитан Ан-
дрей Яшин. — В наши задачи входило оборонять 
российские объекты, которые там находились. 
Это была 24-я сейсмическая лаборатория в селе 
Эшера, военные санатории в городах Сухуми, 
Гудауте, Пицунде, Гаграх. Плюс мы выезжали на 
грузино-абхазскую границу, эвакуировали бе-
женцев, сопровождали гуманитарные грузы. 

После окончания боевых действий между 
Грузией и Абхазией российское правительство 
поставило полку новую задачу — выполнять 
миротворческую миссию по разделению про-
тивоборствующих сторон. Военные пенсионеры 
вспоминают, что командировку им все время 
продлевали — то на полгода, то на год. Все это 
время они жили на территории бывшего совет-
ского военного аэродрома, куда к ним приезжали 
жены, дети. И так продолжалось пять лет, пока в 
1998 году полк не расформировали. 

— Я нечаянно узнал, что некоторым нашим 
офицерам помимо оклада и «полевых» платили 
командировочные, как за пребывание на терри-
тории иностранного государства, — продолжает 
Яшин. — Это было логично. Но выплачивали 
командировочные в долларах не всем и делали 
это не афишируя. Это тоже было понятно — иначе 
негде было бы взять столько денег. Военный 
писал рапорт, и ему выплачивали в индивиду-
альном порядке.

Яшин узнал о деньгах, когда уже вернулся 
из Абхазии в Россию. Обратился в финансо-
вые органы Минобороны, а там ему в выпла-
те командировочных отказали. Он — в суд. На 
многочисленных процессах долго выясняли: 
как вообще попал полк в Абхазию, было ли это 
место постоянной или временной дислокации 
и т.д. и т.п. 

В итоге Московский гарнизонный военный 
суд вынес решение: командировочные поло-
жены! В октябре 2002 года Яшин получил их за 
весь период нахождения в зоне вооруженного 
конфликта на территории другого государства. 
Всего вышло около 2 миллионов рублей (из рас-
чета по 35 долларов в сутки, как это полагалось 
служащим). Одновременно были суды еще у 
нескольких офицеров, и им тоже выплатили в 
итоге деньги. Это была победа. 

— Вообще многие военные судьи нам из-
начально говорили, что мы совершенно правы в 
своих требованиях о выплате командировочных, 
— рассказывает капитан Дмитрий Кулешов. — Но 
добавляли, что есть команда: положительные 

решения по выплатам не выносить. И только один 
судья Московского гарнизонного военного суда 
(к нему и попали наши дела) заявил, что решение 
примет по закону и справедливости. 

Яшин был уволен с военной службы, но на 
положенную по закону квартиру не стал претен-
довать. Точнее, ему тогда сказали, что жилья нет, 
так что нужно или снова судиться, или задобрить 
нужных людей. 

В общем, Яшин на полученные по суду 
командировочные купил в 2004 году в городе 
Дзержинске Московской области квартиру, куда 
с женой и двумя маленькими детьми переехал 
на постоянное место жительства. Жил он себе 
не тужил вплоть до весны 2016 года, вырас-
тил детей (сын служит на Дальнем Востоке в 
ранге старшего лейтенанта морской пехоты, 
дочь поступила в МГУ), и тут — повестка в суд. 
Оказалось, что еще 14 лет назад (!) президиум 
Московского окружного военного суда отменил 
решение гарнизонного и обязал военнослужа-
щих вернуть деньги. Яшин на этом процессе не 
присутствовал и ничего о нем не знал, поскольку 
суд вместо домашнего адреса посылал повестки 
в воинскую часть, где когда-то оканчивал службу 
капитан. Соответственно, и оспорить это реше-
ние он не мог. Такая же история приключилась 
и с его товарищами — офицерами Дмитрием 
Кулешовым, Игорем Гребченко, Дмитрием Со-
болевым и другими. 

Самое удивительное, что приставы всех 
их особенно не искали все эти годы: всего пару 
раз отправляли исполнительные листы — и не 
на домашний адрес, а на адрес воинской части, 
где те терялись. А потом то ли ревизия случилась 
в ФССП, то ли еще что — но офицеров нашли, и 
«долг» им предъявили. 

— Где я возьму сейчас два миллиона рублей, 
будучи давно на пенсии? — восклицает Яшин. — 
Это совершенно неподъемная сумма для меня. 
Да и не согласен я, и мои товарищи, с тем, что 
мы должны их возвращать. Причем с военных, 
которые получили командировочные не через 
суд, а по рапорту, деньги обратно не требуют. 

Офицеры-должники попробовали было от-
менить старое решение Московского окружного 
военного суда, но ничего из этого не вышло. 
Служители Фемиды стали требовать доказа-
тельства того, что офицеры были именно на 
миротворческих операциях, что передвигались 
по территории Абхазии, сведения о том, кто 
давал им задания и т.д. Дело оказалось настоль-
ко запутанным, что его материалы затребовал 
Верховный суд. В ближайшее время его изучат 
высшие судьи. Российские офицеры не намере-
ны сдаваться и, если понадобится, готовы дойти 
до Европейского суда. В этом случае России 
придется дать Страсбургу ответы на те самые 
вопросы о миротворческих операциях, которые 
не хотят озвучивать в отечественном суде. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

ИНТИМНОЕ 
ДЕЛО СТАЛО 
УГОЛОВНЫМ 
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— Вы чита ли интерв ью 
Павленского?
— Павленский заявляет, что это 
политическое преследование. Все 

это глупость. Никакого политического пресле-
дования нет. Никому он не нужен со своими 
взглядами. Да и какие там политические взгля-
ды? Какой-то человек, не вполне адекватный. 
Вы бы разделись и голой пошли в центр Москвы 
резать себя? 

— Что нас сравнивать? Он акционист 
и живет совсем другой жизнью. Многие 
считают, что это способ расправиться с 
неугодными людьми. 

— Как вы правильно сказали, каждый жи-
вет своей жизнью. И Павленский живет своей 
особой жизнью. Он совершает уголовное пре-
ступление. Вот и все. Он себя называет худож-
ником. А я подчеркиваю — в кавычках. Так вот 
его арт-натура никакого отношения к искусству 
не имеет. Рано или поздно за такого рода худо-
жества он будет отвечать. Последние события 
свидетельствуют о том, что он подошел к этой 
черте и сам все прекрасно понимает. Поэтому 
и действует на опережение. По-видимому, кто-
то ему подсказал, а может, сработало чувство 
самосохранения. И теперь он вбрасывает в 
СМИ информацию о том, что его специально 
подставили, пытаются удалить из страны за 
его взгляды.

— Зачем?
— Это способ защиты. На самом деле это 

обыкновенное уголовное преступление. Пав-
ленский — распущенный человек. И все это у 
него проходит безнаказанно. Но конец этому 
придет. 

— В артистических кругах в связи с Пав-
ленским вспоминают дело Сергея Парад-
жанова, обвиненного в изнасиловании 20-
летнего парня, и аналогичное дело главного 
режиссера Ленинградского ТЮЗа Зиновия 
Корогодского. 

— Не надо проводить тех параллелей, ко-
торые вы привели. Это не тот случай, поверьте. 
Будет и уголовное дело. Другой вопрос, что по 
уголовным делам разной категории по-разному 
с точки зрения сроков принимается решение 
об их возбуждении. Здесь немного сложнее. 
Не в отношении конкретно этого дела, а такого 
рода дел вообще. Но оно будет. Материальные 
доказательства этому есть. Как только решение 
о его возбуждении будет принято, все об этом 
узнают. И я смогу уже детально прокомменти-
ровать. А пока проверка идет, не могу более 
детально рассказать вам о том, что натворил 
этот человек. Не имею права. 

Между тем полиция возбудила против 
Павленского дело по факту избиения одного 
из сотрудников Театра.doc.

 Светлана XОXРЯКОВА.

О БЕДНОЙ ОПЕКЕ 
ЗАМОЛВИТЕ СЛОВО 
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Вспомните — общество тогда тоже 
возмущалось: куда смотрит 
власть! Как можно было оставлять 
детей с такими родителями?!

А теперь давайте посмотрим, что это за 
мера, которую решил ввести глава Зеленодоль-
ского района Татарстана Александр Тыгин и за 
которую его теперь предают анафеме:

«Организовать работу отдела опеки... по 
изъятию несовершеннолетних детей, проживаю-
щих в жилых помещениях с задолженностью за 
энергоносители…». Тыгин пояснил: он поручил 
отделу опеки регулярно посещать семьи из 
группы риска, и в случаях, когда должникам 
уже ограничили или собираются ограничить по-
дачу электричества и газа, временно забирать 
детей в приют. До конца холодов, на срок до 
трех месяцев. Потому что находиться в доме 
с не самыми лучшими родителями (а ни для 
кого не секрет, что подавляющее большинство 
злостных неплательщиков — неблагополучные 
граждане, злоупотребляющие спиртным) и с 
дедовскими способами отопления опасно для 
жизни и здоровья. 

По закону ресурсоснабжающие организа-
ции имеют право отключать тех, кто не платит 
годами, от снабжения независимо от наличия 
детей. Хорошо это или плохо — другой вопрос, 
но пока такой закон действует, нужно как-то 
обезопасить детей. И, мне кажется, временно 
забрать их из квартир, где нет тепла, в хоть и 
казенный, но благоустроенный дом — не самая 
худшая мера. 

Понятно, что к этому должны быть добав-
лены и другие меры — такие как реструкту-
ризация долга, трудоустройство родителей-
неплательщиков и пр. Но все это — дело не 
одного дня. А пожар или обморожение могут 
случиться в считаные часы и даже минуты. 

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

Министр иностранных дел 
России провел ежегодную 
пресс-конференцию
Глава российского МИД Сергей Лавров 
более двух часов отвечал на вопросы 
журналистов на своей традиционной 
пресс-конференции, посвященной дея-
тельности внешнеполитического ве-
домства в прошедшем году. Он оценил 
взгляды избранного президента США 
Дональда Трампа и выразил надежду 
на то, что отношения наших стран нач-
нут улучшаться. Зато в адрес уходящей 
администрации Обамы прозвучало 
несколько нелицеприятных отзывов. 
Так, по словам главы МИД, при Обаме 
американские дипломаты в России 
переодевались в женщин и ходили на 
митинги оппозиции. Не обошел Лавров 
и тему сирийского конфликта, назвав 
главное отличие предстоящих перего-
воров в Астане от предыдущих попыток 
заключить мир. «МК» собрал главные 
цитаты министра. 

О давлении на российских 
дипломатов в США
«Мы не предавали гласности полную ста-

тистику на этот счет, но за последнее время, в 
последние несколько лет, особенно во время 
второго срока администрации Обамы, такая 
недружественная активность в отношении на-
ших дипломатов нарастала». 

«Нашему дипломату, дипломату старше-
го звена, американские спецслужбы, пытаясь 
сделать предложение, засунули буквально в 
машину в его отсутствие 10 тысяч долларов с 
предложением сотрудничества. Деньги были 
оприходованы в нашей бухгалтерии, если кто 
интересуется, они сейчас работают на благо 
Российской Федерации».

О переодеваниях 
американских дипломатов
«Был известный эпизод, когда переодетый 

американский дипломат в парике, с какими-то 
накладными бровями или, я не знаю, чем-то еще 
проник в здание посольства США, отказавшись 
предъявить свое удостоверение сотруднику 
безопасности, который обязан обеспечивать 
контроль на входе, ударил этого сотрудника. 
Несколько эпизодов было и других с участием 
американских дипломатов, в том числе мужчина 

переодевался в женщину, потом в общественном 
туалете возвращал себе изначальный облик».

«Помимо шпионажа сотрудники посольства 
США многократно были замечены участвующи-
ми в митингах нашей оппозиции, в антиправи-
тельственных, несанкционированных митингах, 
в том числе в переодетом виде». 

О Дональде Трампе  
и отмене санкций
«У Дональда Трампа взгляды особые, они 

существенно отличаются от взглядов его пред-
шественников, не только демократов, но и ре-
спубликанцев. В основе этих взглядов коренной 
интерес Соединенных Штатов, как Дональд 
Трамп его представляет. И если мы слышим, что 
во внешней политике для Дональда Трампа са-
мым главным будет борьба с терроризмом, мы, 
конечно, можем это только приветствовать». 

«То, что Дональд Трамп говорит, что он хочет 
сосредоточиться на интересах Соединенных 
Штатов в сфере безопасности, создания благо-
приятных условий для американского бизнеса, 
— это ровно то, чем руководствуется президент 
Путин, когда он определяет основные направ-
ления внешней политики РФ». 

«Я услышал в его (Трампа. — «МК») фразе 
несколько иной смысл. Он сказал, что он будет 
думать над тем, что делать с санкциями. Это 
одна часть фразы. Вторая гласила, что если с 
Россией делать общеполезные дела, то надо 
тогда найти выход из этой ситуации (с санк-
циями. — «МК»). И третья часть гласила: среди 
полезных дел, конечно же, я, Дональд Трамп, 
вижу дальнейшие шаги в области ядерного 
разоружения. Я здесь не увидел предложения 
разоружаться в обмен на снятие санкций». 

О «русских хакерах»  
и фейках
«Я не собираюсь вам доказывать, почему 

это неправда. Я думал, что в Германии, как и 

в остальных странах, действует презумпция 
невиновности. Поэтому доказывайте вы. Мы 
видели попытки доказательств, которые вы-
сосаны из пальца, от которых открещиваются 
уже и англичане, и их коллеги в Соединенных 
Штатах, которые пытались наделать гадостей 
новой администрации. Можно бесконечно пере-
числять абсурдность, надуманность, да и просто 
факты, которые говорят о вранье, но я этого не 
собираюсь делать». 

«Время внешнеполитических демагогов 
проходит, и это обидно. Поэтому фабрикуют-
ся всякие фейки. Это такие судороги, нежели 
просто желание стравить Трампа и Россию, 
это судороги тех, кто понимает, что их время 
истекает».

«Наверно, кому-то хотелось бы забыть, что 
Сноуден рассказал еще три года назад, как АНБ 
взламывало и «Аль-Джазиру» и систему брони-
рования билетов «Аэрофлота», как взламывало 
внутреннюю видеоконференцсвязь ООН, как 
прослушивало напрямую Олланда, Меркель и 
руководство Евросоюза. Ну, наверно, хочется, 
чтобы поскорее это было забыто. Но вспом-
ните и напомните своим читателям, что эти 
эпизоды, о которых стало известно и которые 
подтверждаются фактами, прошли как-то неза-
меченными теми, кто сейчас кричит на основе 
туфты и вранья о том, что Россия представляет 
собой киберугрозу». 

О войне в Сирии  
и переговорах в Астане
«Главное качественное отличие от всех 

предыдущих попыток заключается в том, что 
это будет встреча с участием людей, которые 
с оружием в руках противостоят друг другу на 
земле и которые контролируют конкретные 
территории в Сирийской Арабской Республике. 
До сих пор процесс, который был начат в фев-
рале ООН, включал в себя только политическую 
оппозицию. Как выяснилось, большинство из 
этих политических оппозиционеров не имеют 
влияния на земле и не контролируют тех, кто 
реально завоевывает территории».

«Я надеюсь, что некоторые западные стра-
ны, которые почувствовали себя оказавшимися 
в стороне от этих договоренностей, не будут 
назло всем остальным пытаться их подорвать. 
Мы такие сведения получаем. Рассчитываем, что 
все-таки возобладает ответственный подход, а 
не желание напомнить о себе и отомстить».

О христианах  
на Ближнем Востоке
«Нас очень тревожит исход христиан. Мы 

уже трижды проводили в Женеве конференции 
в защиту христиан. Соавторами этой инициа-
тивы были Россия, Ватикан, Ливан и Армения. 
Никто из стран — членов Евросоюза к этой 
инициативе не присоединился. Видимо, за-
щита христиан считается в современной Европе 
неполиткорректной».

Любовь ГЛАЗУНОВА.

Средняя оценка теста  
по истории Отечества 
снизилась
Средняя оценка за тест по истории 
России, написанный страной в ноябре 
прошлого года, снизилась по сравне-
нию с предыдущим с 23 до 20 баллов. 
Зато число участников подскочило с 
83 тысяч до 254. Больше всего народу 
пришло на акцию в Чечне (более 16 
тысяч). А самыми сложными, уточнили 
«МК» организаторы, оказались вопросы 
по культуре и по истории Древней Руси.

Кроме Чечни в тройку лидеров по числу 
участников вошли Ставропольский край и Вол-
гоградская область. А по результатам — Брян-
ская область, Удмуртия и Ставропольский край. 
Однако средний балл по сравнению с прошлым 
годом упал с 23 до 20. Таким образом, средне-
статистический россиянин смог ответить лишь 
на 20 вопросов из 40.

Впрочем, как считает начальник научно-
го отдела Российского военно-исторического 
общества Юрий Никифоров, «это адекватная 

картина состояния исторических знаний в среде 
молодежи, выросшей при ЕГЭ и без сдачи обя-
зательных экзаменов по истории по окончании 
школы. Для такой ситуации это даже хороший 
результат».

Нелегкими, по его словам, оказались и 
вопросы тестов, составленные не где-нибудь, 
а в МГУ, — «гораздо выше уровня плинтуса». Так 
что «единственной ложкой дегтя оказалось то, 
что Москва заняла по результатам лишь 59-е 
место. Это удивительный для меня результат. 
Обязательно надо помочь москвичам осознать 
важность и значимость истории!» — подчер-
кнул он.

Частично данный результат объясняется 
тем, что московский контингент участников 
оказался самым возрастным, подчеркнул спи-
кер Мосгордумы Алексей Шапошников: «Ведь 
чем раньше заканчиваешь школу, тем больше 
забываешь!» Но выводы в столице все же будут 
сделаны. Исторический тест-2017 в Москве, за-
верил он, по охвату участников будет стремиться 
к тотальному диктанту по русскому языку, для 
чего в каждом из 186 столичных муниципали-
тетов будет открыто по специальной площадке, 
центральной же станет Парламентский центр 
на Цветном бульваре.

Сам столичный спикер также писал тест. 
Самым простым, признался он «МК», стал для 
него вопрос о том, кто был последним мини-
стром культуры СССР. (Еще бы, ведь речь идет 
о его нынешнем заместителе Николае Губенко!) 
А самым сложным — у кого, у СССР или у Гер-
мании, было преимущество по числу танков, 
самолетов и артиллерии.

В целом же, уточнила «МК» представитель 
организаторов, зампред молодежного парла-
мента при Госдуме Мария Воропаева, хуже 
всего отвечали на пятерку вопросов по истории 
Древней Руси, а также по культуре — в том числе 
и годах основания главных русских соборов. 
Кроме того, дополнил Никифоров, участников 
часто подводило незнание конкретных дат. А 
вот лучше всего, по оценке депутата Госдумы 
Натальи Кувшиновой, россияне знают воен-
ную историю своей страны. Причем не только 
новую и новейшую, но и более древнюю, и что 
самое интересное — независимо от возраста 
и пола.

В 2017 году тест по истории России на-
пишут снова. Для каждого из российских ре-
гионов добавят «местную» часть вопросов. 
Москва же, сообщил Шапошников, готова 
проработать вопрос о наградах для тех, кто 
набрал наивысшие баллы. Например, в виде 
экскурсий на самые дефицитные художествен-
ные выставки.

Марина ЛЕМУТКИНА.
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Евгений БАЙ, журналист

ЛАВРОВ РАССКАЗАЛ 
О ТУФТЕ И ФЕЙКАХ

ЧТО-ТО С ПАМЯТЬЮ НАШЕЙ СТАЛО...

КАКОГО ЧЁРТА, Я БЫЛ В КОМАНДИРОВКЕ!

РЕДКАЯ ПТИЦА ДОЖИВЕТ 
ДО СЕРЕДИНЫ ЗИМЫ
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Анастасия Слонина.
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ОБРАЗОВАНИЕ4
— Как возникла новая программа изуче-

ния православной культуры?
Вице-президент РАО, зам-
главы Учебно-методического 
объединения (УМО) Виктор 
Басюк: 

— Как оператор УМО Рос-
сийская академия образования 
рассматривает и утверждает 
все примерные образователь-
ные и рабочие программы по 
всем уровням общего образо-
вания от дошкольного до сред-

него общего. При этом кроме обязательных в УМО 
поступают и программы по вариативной части 
учебной программы, используемые по выбору 
школы дополнительно к основным предметам. 
Процедура жестко определена регламентом: 
рассмотрение всех представленных программ, 
независимо от личного отношения к ним членов 
академии. Поэтому все они направляются на 
заключение в две внешние экспертные орга-
низации, а итоги рассматриваются в УМО. Так 
было и с программой по православной культуре, 
поступившей к нам в июле и рассмотренной 20 
сентября. Обе экспертизы на нее оказались от-
рицательными, и УМО дважды отправляло про-
грамму на доработку: окончательное решение 
будет принято лишь на следующем заседании. 
Однако хочу подчеркнуть: данная программа 
представляет предмет по выбору, так что реше-
ние о его преподавании в любом случае будет 
приниматься школой с учетом мнения родителей 
и детей. Если родитель не захочет, чтобы его 
ребенок посещал этот факультатив, он просто 
напишет заявление на имя директора школы, 
и администрация школы должна принять это 
решение.

— Увы, на практике такие отказы прини-
мают далеко не всегда.
Виктор Басюк:

— Конечно, в России более 40 тыс. школ, и 
где-то, возможно, мнение администрации может 
довлеть. Но на этот случай есть механизм, пре-
пятствующий игнорированию мнений родителей, 
— органы надзора во главе с прокуратурой, куда 
всегда можно обратиться. 

П р о т о д и а ко н А н д р е й 
Кураев:

— Знаете, я не очень пред-
ставляю себе учителей мате-
матики в какой-нибудь Белго-
родской области, давящих на 
губернатора, с тем чтобы в ре-
гионе стало больше матшкол. 
А вот митрополита, который 
оказывает мощное давление 
на губернатора, а тот — на 
директоров школ, чтобы было 

больше «истокообразующих» учебных заведений, 
представляю легко. И от этого административно-
го ресурса детей и родителей надо защищать: 
возможность политического заказа более чем 
реальна.

Заслуженный учитель РФ, 
директор школы Евгений 
Ямбург:

— Приведу конкретный 
пример. К нам в школу привезли 
девочку как раз из Белгород-
ской области, откуда ее семья 
буквально бежала, спасаясь от 
курса «Истоков». Она мне гово-
рит: я ненавижу католиков за то, 
что они молятся Примадонне! 
Я, конечно, ей объяснил, что 

Примадонна — это Алла Пугачева, а не Матерь 
Божья. Но ужас в том, что при таком нажиме и 
политическом давлении ее успели отравить не-
навистью! И директор школы, подчиненный на-
чальнику управления образования, как тот, в свою 
очередь, губернатору, не может защитить ребенка 
от этого давления: сегодня по КЗОТу любого ди-
ректора можно уволить без объяснения причин. 
Вот родители и бегут...

Андрей Кураев:
— Есть также замечания и по содержанию 

программы, подготовленной отделом религиоз-
ного образования патриархии. К сожалению, очень 
часто такие программы и учебники пишутся не 
для детей, а для внутреннего цензора, сидящего 
в голове у автора и озабоченного исключительно 
соответствием ортодоксии. Между тем ребенку в 
рамках такого курса надо говорить не о решениях 
того или иного собора или о том, что Содом сделал 
со своею Гоморрой, а о том, что в сокровищнице 
православного предания, возможно, найдется 
несколько подсказок для решения его насущных 
проблем — поиска своей идентичности, своего 
места в коллективе, разборок в подростковой 
стае, этики и сексуального поведения, межна-
циональных отношений и т.д. и т.п. К сожалению, 
представленная программа бесталанно следует 
первому пути, уводя детей в иные века. Кроме 
того, она рассчитана на изучение целиком, в объ-
еме 592 часов, во всех классах — с 1-го по 11-й. 
А должны быть дробные программы, которые, не 
превращая школу в просеминарию, позволят ей 
вводить их по своему усмотрению отдельными 
кусками после общего курса ОРКСЭ — скажем, в 
6-7-м или в 10–11-м классах. Но что сильнее всего 
меня поразило в обсуждаемом учебном курсе, 
так это его финал. Все кончается рассказом о 
Синодальном отделе религиозного образования 
во главе с митрополитом Меркурием. Такой вот 
итог эволюции человечества! 

— А зачем вообще этот курс, если в шко-
лах уже преподается ОРКСЭ?

Ректор Московского ислам-
ского университета Дамир 
Хайретдинов:

— Я, честно говоря, этого 
не понимаю. Все мы знаем, как 
появился курс ОРКСЭ. Вначале 
было одностороннее введение 
в Белгородской и некоторых 
других центральных областях 
России основ православной 
культуры и, как следствие, — 
рост напряжения межнацио-

нальных отношений, погасить который удалось 
лишь с вмешательством в конфликт самых высоких 
инстанций. И лишь затем — работа по созданию 
единого светского курса ОРКСЭ. Он вышел очень 
удачным, но главное, что конфессии смогли до-
говориться между собой, перейдя от выяснения 
отношений к совместной работе. И вот теперь 
начинаются новые странности. Уверен, что по-
давляющее большинство читателей «Московского 
комсомольца», как и все здесь присутствующие, 
— добропорядочные граждане, отцы и матери 
семейств, стремящиеся к нравственному воспи-
танию своих детей. В полной мере это относится 

и к нам, мусульманам: мы также поддерживаем 
большинство инициатив РПЦ по воспитанию мо-
лодежи в духе традиционных ценностей нашего 
общества, морали и здоровых семейных отно-
шений. Но к чему вся эта келейность? У нас суще-
ствует масса всяческих официальных инстанций: 
Общественная палата, Межрелигиозный совет, 
Общественный совет при президенте, Комиссия 
при правительстве, профильный комитет Госдумы. 
Специально создано Федеральное агентство по 
делам национальностей, которое претендует на 
статус министерства. Но факты тайного появле-
ния и внедрения очередных курсов православия 
почему-то проходят мимо них. Зачем нам тог-
да вся эта многочисленная прослойка, если мы 
узнаем обо всем из звонков наших рассерженных 
прихожан?

— Хороший вопрос!
Дамир Хайретдинов:

— Но не главный. Главный вопрос: что такое 
сегодня российская нация? Если это только право-
славный сегмент, тогда надо согласиться с лозун-
гом политических оппозиционеров, что нам не 
нужен Северный Кавказ и ряд других регионов, где 
преобладает неправославное население. Мы же 
понимаем, что то, что здесь произошло, рано или 
поздно выстрелит в регионах! Сегодня мы будем 
вводить дополнительный курс исламской культуры 
в тех регионах России, где осталось 2–3% русского 
населения, а завтра, уже ориентируясь на новый 
образец, в тех, где 20–30% русского населения. 
И к чему это в итоге приведет? Мы же помним из 
истории, что революция 1917 года начиналась с 
лозунга тогдашнего министерства просвещения 
«Самодержавие, православие, народность», а 
распад СССР произошел по национальному при-
знаку, хотя над этим и поработало ЦРУ. Зачем же 
снова наступать на те же грабли, да еще в условиях 
многочисленных внешних вызовов и изменения 
этнодемографического соотношения внутри на-
шей страны? Думаю, необходимо работать над 
этими темами совместно всем заинтересованным 
сторонам — и конфессиям, и общественности, и 
государству, и научному сообществу с помощью 

широкой дискуссии, а не кулуарно.
Виктор Басюк:

— Должен сказать, что это не первая про-
грамма данной тематики, которая проходит экс-
пертизу в РАО. И никакой тайны из этой работы мы 
не делаем: заседания УМО открыты, в том числе 
и для прессы. Кроме того, если школа или регион 
решили ввести у себя какую-то программу, то пусть 
уж лучше она пройдет оценку специалистов, а не 
будет вытащена откуда-то из-под спуда. 

Преподаватель православ-
ного Свято-Тихоновского 
гуманитарного университе-
та, писатель, многодетный 
отец Тимофей Веронин:

— Если в какой-то школе 
после уроков проходят занятия 
по Закону Божьему, то это дела-
ется, только если того требуют 
родители. Если есть запрос и 
желание, чтобы дети знали о 
счастье, которое нам открылось, 

то как это можно запрещать?
— Речь ведь не о запрете, а о недопусти-

мости навязывать эти занятия.
Тимофей Веронин:

— Да никто и не навязывает.
Евгений Ямбург:

— Напротив, есть много фактов такого дав-
ления в регионах. И надзорные органы сплошь и 
рядом тоже в этом тренде.

— Давайте спросим родителей!
Психолог школы №830, мно-
годетная мама Богдана 
Кувшинникова:

— В регионах, где идет по-
литическое давление сверху, 
директор школы действитель-
но бессилен, так как сейчас это 
самый бесправный человек в 
образовании. Но если решение 
находится на уровне школы, 
вопрос может решить даже не 
коллектив родителей, а каждая 

отдельно взятая семья.
Евгений Ямбург:

— Проблема много глубже. В нашей стра-
не, пережившей вслед за религиозным кризи-
сом религиозный ренессанс, спутаны все по-
нятия: духовность и клерикализм; вера отцов 

и их вражда друг к другу. Отсюда возникают, 
сплетаясь хвостами, бесы всех мастей, вместо 
одних мифов возникают другие, и на этой основе 
вдруг является миру какой-нибудь немыслимый 
православный сталинизм. Да, ХХ век доказал 
кризис автономной безрелигиозной морали. 
Но сегодня людей, впервые обращающихся к 
этим сюжетам, подстерегает страшный кризис 
идентичности, ведь самый простой способ ее 
обнаружить — это решить, «против кого мы дру-
жим»: найти врага, и неважно, в международной 
ли сфере или в соседней конфессии. В этом 
смысле я глубоко убежден: российская школа 
должна оставаться светской — это, если хотите, 
техника безопасности многоконфессионального 
и многонационального государства! При этом 
быть светской школой отнюдь не означает быть 
агрессивно-атеистической — не надо смешивать 
эти понятия! Но надо искать не то, что разделяет 
детей, а то, что их объединяет. Другая опасность 
— подкрасить тоталитаризм и выдать методы 
Гитлера и Сталина за спасение, а религию за 
идеологию, заменив ею марксизм-ленинизм. 
Это не только унижение религии, но и гнилые 
нитки, которые будут постоянно рваться из-за 
возникающих противоречий. В нашей школе 
сегодня учатся дети около 20 национальностей, 
и школа — единственное место, где они соби-
раются вместе. В этих условиях крайне важно, 
чтобы христианский мальчик знал многое об 
исламе и понимал, что ислам это не экстремизм, а 
смирение, и что есть суры Корана, где Мохаммед 
говорит, что все религии должны соревноваться 
в добре. А исламский ребенок — многое понимал 
в Библии и в Новом Завете. Религиозный путь — 
это дело семьи и воскресной школы при церкви 
или мечети. В общеобразовательной же школе 
мы должны быть очень аккуратными, иначе мы ее 
взорвем изнутри, что, к сожалению, уже делаем. 
Ни одна конфессия не должна иметь в общеоб-
разовательной школе никаких преимуществ: 
для более углубленного изучения существуют 
русские православные гимназии и, скажем, ис-
ламские с этнонациональным компонентом, куда 
родители при желании могут отдать своих детей. 
Но строить всех в один ряд в общеобразователь-
ной школе нельзя — мы кровью обольемся!

— Кстати, среди нас есть представитель-
ница родителей, которых реально пытались 
«построить в один ряд».

Глава инициативной группы 
родителей школы №2065 
Инна Герасимова:

— Наш класс подал жалобу 
в прокуратуру на навязывание 
нам предмета «Истоки». Сначала 
мы написали заявление об отка-
зе его изучать директору школы. 
Но школа нас проигнорировала, 
и мы обратились в прокуратуру 
с заявлением, что отказываемся 

слушать курс религиозной пропаганды, да еще 
крайне непрофессионально изложенной в учебни-
ке. Но прокуратура отправляет наши письма в де-
партамент образования, а тот пересылает их снова 
в школу. И получается замкнутый круг, который мы 
не можем разорвать уже четыре месяца.
Евгений Ямбург:

— Такое навязывание — грубейшее наруше-
ние: полное право родителей от него отказываться! 
Жаль, что прокуратура в вашем случае, как бы 
это сказать... проявляет нравственную гибкость. 
Я с большим уважением отношусь к патриарху 
Кириллу. Но когда он на голубом глазу говорит, 
что наши школы препятствуют введению право-
славных курсов, это звучит для чиновников как 
сигнал давить на директоров. А едва пускается в 
дело административно-командный ресурс, ста-
новится плохо всем: и школам, и мусульманам, и 
православным, и всем другим. Не говорю уже о 
страшной ситуации, складывающейся с кадрами. 
Ведь зачастую эти курсы ведут учителя труда, 
прошедшие, ради дополнительных часов, краткую 
переподготовку.

— Тимофей Леонович, а кто, с вашей точки 
зрения, должен вести такие уроки в школе?
Тимофей Веронин:

— Как преподаватель Свято-Тихоновского 
университета считаю, что введение этой дисципли-
ны поможет нашей православной общественности 
подготовить нужных специалистов. Это должен 
быть педагог, которому это духовно близко, и тог-
да сам предмет поведет его за собой и заставит 
духовно раскрываться. Ведь что такое школа, из 
которой изгнано религиозное начало? Это атеисти-
ческая школа, где биология, география, история 
судят о человеке с чисто атеистических позиций. 
А атеизм — это та же религия.
Евгений Ямбург:

— Только не надо путать светскую школу с 
атеистической! Светский характер образования 
должен сохраниться, ведь как только школа его 
потеряет, тут же пойдут требования прекратить 
преподавание дарвинизма, ибо тот противоречит 
Библии. Или того лучше: появятся пособия, авторы 
которых начнут вилять, стремясь и церковь не 
обидеть, и с наукой окончательно расстаться. А в 
итоге напишут, что человек произошел от обезьяны 
по образу и подобию Божьему! Оно, может, теоло-
гически и верно... Но звучит сомнительно. Так что 
сегодняшнее мощное давление религии на школу 
очень опасно — и для той, и для другой. 
Дамир Хайретдинов:

— Да, за обсуждаемым сейчас факультатив-
ным курсом стоит очень серьезная проблема: под-
спудная клерикализация школы. Чтобы понять, что 
этот учебник является пропагандой православной 
церкви и идеологии, не нужно быть экспертом. А 
теперь представьте, что я принесу такой же по му-
сульманству. Ведь тут же скажут, что исламизация 
России уже состоялась! Это острейшая тема!
Евгений Ямбург:

— Да, чиновники чуют тренд объединения 
религии с идеологией. И им даже не нужны прямые 
приказы сверху — лишь намеки на эти приказы. 
Между тем любое идеологическое впаривание ни 
к чему не приведет, кроме ненависти и цинизма. И 
мы это уже видим. Какие бы красивые программы 
мы ни писали — воспитательную на 20 лет или 
какие другие, если то, что мы говорим, не соответ-
ствует тому, что мы видим, дети на это реагируют 
мгновенно — их не обманешь.

«МК»: — Ну что же, на этой оптимистиче-
ской ноте мы и завершим работу.

Марина ЛЕМУТКИНА.

АНЕКДОТ ОТ АНДРЕЯ КУРАЕВА. 
4-й класс, урок православной культуры. Учительница рассказывает  

о предмете и говорит: «Дети, те из вас, кто получит «четверки» 
и «пятерки», попадут в рай, а те, кто «двойки» и «тройки», — в ад».  

Вовочка: «Марьванна, а выжить после этих уроков никак нельзя?»

«Неужели ты не понимаешь: у государства 
остро не хватает денег. Если не крутиться как 
уж на сковородке, школе просто придет конец», 
— еще в начале нынешнего кризиса говорил 
уважаемый мной директор одной из государ-
ственных школ. Что мы наблюдаем сейчас? Ис-
правленный проект бюджета 2016 года также 
показал, что затраты на образование в России 
вновь снизились на 26,3 млрд руб., или на 4,6%. 
При этом ставка подушевого финансирования 
даже в столичных школах не индексировалась 
аж с 2011 года. 

Между тем в голове рядового родителя по-
стоянно звучат слова из «голубого экрана», что 
школы финансируются в должном объеме и могут 
закупать все необходимое для блага учеников. А 
дальше у недоумевающих пап и мам начинаются 
вопросы, почему в нашей школе продленка стоит 
6000 рублей, а в соседней — всего 2000, или по-
чему мама Кати с 8-го этажа не платит ни копейки 
в фонд своей альма-матер, а с нас требуют. По 
всему получается, что сейчас директора эконо-
мят кто во что горазд, иногда действительно на 
благо школы, а иногда и на благо собственного 
кармана и особо приближенных к нему лиц. 

Школьный двор чудес 
Так, родители одной из гимназий Санкт-

Петербурга жалуются, что уже не первый год 
каждый класс должен платить ежемесячную дань 
в фонд школы — почти 15 тысяч рублей. Есте-
ственно, все оформляется как добровольное по-
жертвование, но отказаться от него практически 
невозможно. «Нас заставляют платить в том числе 
и летом, ссылаясь, что в частности эти деньги 
идут на туалетную бумагу и другие хозяйствен-
ные атрибуты, необходимые администрации», 
— рассказывают возмущенные родители. При 
этом данная школа занимает высокое место в 
рейтинге школ и дополнительным финансиро-
ванием в виде грантов отнюдь не обделена. Хотя 
в учебном заведении того же Питера, которому 
не удалось попасть даже в топ-200, то есть за-
работать гранты, подобных поборов почему-то 
отродясь не было. 

Расслоение по уровню поборов с родителей 
наблюдается во многих городах. Причем логика 
в этом расслоении прослеживается далеко не 
всегда. Где-то максимальные поборы на душу 
устанавливают элитные заведения, куда ломятся 
все, где-то, наоборот, — администрация школ, 
дела которых идут далеко не блестяще. Сложная 
ситуация складывается, например, в одной из 
городских школ. 

— В нашем комплексе кулер установлен 
только в столовой, воды не хватает, на наши 
жалобы директор предлагает покупать воду в 
класс по 215 рублей у определенного поставщика, 
— рассказывает еще одна родительница. — То 
же самое происходит и во многих других ком-
плексах. Дети бегают в туалет пить воду из-под 
крана. Но больше всего нас волнует глобальная 
проблема повсеместного отсутствия туалетной 
бумаги в школьных туалетах. Руководство ссы-
лается, что нерадивые школьники ее разматы-
вают и выбрасывают. Мы сами покупаем бумагу 
в класс. Дети вынуждены ее отматывать под 
крики однокашников «ха-ха... пошел какать». Это 
просто издевательство! Давайте тогда повесим 
держатель для бумаги перед входом в кабинет 
директора, пусть тоже перед походом в туалет у 
всех на глазах ее мотает. Вот и будет воспитание 
личным примером». 

Правда, главное издевательство в истории с 
туалетной бумагой состоит в том, что в госзакупке 
хозяйственных товаров, объявленной в конце ав-
густа, для данного образовательного комплекса 
нет ни одного рулона туалетной бумаги, зато 

присутствует — внимание! — 2800 пластиковых 
щеток-насадок для швабр и 468 стандартных 
деревянных швабр для мытья пола. Несмотря на 
то что в комплекс входит 17 учреждений, все же 
любопытно было бы узнать, что с этими предме-
тами в таком количестве делают уборщицы, ведь 
в советские времена те же деревянные швабры 
служили годами. Или это подготовка к трудовому 
воспитанию учеников в школе, которое недавно 
анонсировала министр Васильева? 

Родители-марионетки
Проблема еще и в том, что после того, как 

школы стали самостоятельными заказчиками 
всех товаров и услуг, родители по большому 
счету находятся в неведении, что в реальности 
должна обеспечивать им школа, а что по соб-
ственному желанию могут покупать в класс они 
сами. Конечно, существуют многочисленные 
нормы и СанПиНы, но далеко не каждый может 
в них разобраться, к тому же часть директоров 
специально наводят тень на плетень, чтобы с 
целью все той же экономии чересчур не про-
свещать «зарвавшуюся» общественность.

Поэтому нередки случаи, когда ту или иную 
покупку, совершенную родителями по доброй 
воле, часть взрослых воспринимает как требо-
вание директора. Происходит это от отсутствия 
простой и прозрачной информации о том, чем 
конкретно по нынешним нормам должны обеспе-
чивать учебные заведения школьников. Правда, 
и директорам некоторые родительские покупки 
оказываются очень на руку. Так, заслуги за приоб-
ретение ряда глобальных вещей из серии «кулер 
или шкафчики для обуви» можно спокойно присво-
ить себе, выполнив план по оснащению учебного 

заве-
дения. 

Мно-
жат мнимую 
значимость ро-
дительской обще-
ственности хитрые 
заигрывания с ними Де-
партаментов образования, 
подконтрольных городу обще-
ственных родительских организа-
ций и по большей части марионеточных на данный 
момент управляющих советов школ.

— По большому счету многие директора 
школ хотят от пап и мам лишь одного: чтобы они 
никогда ни под каким предлогом не выносили 
сор из избы и не писали жалобы в Департамент 
образования, — рассказывает родительница 
школьника из Волгограда, входящая в управляю-
щий совет своей школы. — Чтобы предотвратить 
утечку, современные директора создают свою 
электронную почту и зачастую даже раздают 
номер мобильного телефона всем желающим. 
А на деле добиться реального результата че-
рез администрацию практически невозможно, 
обычно все заканчивается лишь обещаниями. 
К тому же, если от родителей класса поступает 
слишком много жалоб, всех собак спускают на 
классного руководителя. По мнению руководства, 
учитель должен работать так, чтобы родители не 
жаловались. В результате получается, что, если, 
допустим, ребенка плохо кормят в столовой, а 
взрослые пожаловались на это директору, вместо 
того чтобы проверить качество продуктов, адми-
нистрация устраивает выволочку учителю.

— Такую политику администрации школ 
опять же провоцирует государство, из года в 
год сокращающее и так нищее финансирование 
образования в стране. Несмотря на рассуждения 
чиновников о том, что условия обучения в школах 
становятся лучше день ото дня, на деле все со-
всем не так. Например, недавно были изменены 
СанПиНы, которые запрещали набирать в класс 
более 25 человек. Теперь норма прописана та-
ким образом, что в класс можно набить сколько 
угодно детей, ведь их количество исчисляет-
ся «...в зависимости от кубатуры помещения». 
То есть в класс с большой «кубатурой» можно 
напихать и сотню учеников. А для директора, 
соответственно, каждый новый ученик — это 
дополнительные деньги, финансирование-то 
подушевое! Зачем открывать дополнительный 
класс, платить деньги еще одному учителю, если 
есть возможность «повесить» побольше учеников 
на уже имеющихся сотрудников. О том, каким 
будет качество образования, в такой ситуации 
уже никто не задумывается...

Всеобщая школьная экономия наносит удар 
не только по здоровым школьникам, но и по де-
тям с ограниченными возможностями, которым 
перенести резкое ухудшение условий обучения 
еще сложнее. Так, в одном из государствен-
ных образовательных учреждений для детей с 

ограниченными возможностями почти все 
школьные автобусы, предназначенные 

для доставки детей в класс, уже 2-й год 
находятся на ремонте. В результа-

те на торжественной линейке 1 
сентября большинство детей 

смогли поприсутствовать 
лишь виртуально. Да и ко-
личество очных занятий в 

школе, которые нравятся 
детям и положительно ска-

зываются на их развитии, под 
предлогом отсутствия транспорта 

сокращается день ото дня. Все про-
сто: дистанционные уроки обходятся 

школе значительно дешевле, чем обуче-
ние детей-инвалидов в стенах учебного 

заведения. 

Работай на тысячи, 
получай копейки
Не меньше учеников страдают от экономии 

на образовании и учителя. Этой осенью в свой 
профессиональный праздник педагоги по всей 
России провели протесты и митинги против со-
кращения зарплат и увеличения нагрузки. «Слу-
жением сыт не будешь!», «Обеспечить педагогам 
среднюю зарплату по региону за ставку 18 часов», 
«Российскому образованию — достойный бюд-
жет», «Дайте учителям работать с детьми, а не с 
бумагами!» — развернутые плакаты полностью 
отражали настроения и основные проблемы в 
учительской среде. 

— Стремясь выполнить майские указы пре-
зидента о повышении учительских зарплат, ди-
ректора школ в условиях экономии навешивают 
на педагогов все больше и больше основных 
и дополнительных часов, — объясняет заслу-
женный учитель РФ, работающий в одной из 
гимназий. — При этом зарплата на нашу стан-
дартную ставку — 18 часов — остается нищен-
ской. Большинство из нас вынуждены трудиться 
по 24, а то и по 36 часов в неделю, а это для 
нашей профессии запредельная нагрузка, кото-
рая неминуемо приводит к резкому ухудшению 
качества преподавания. Ведь учителю нужно не 
просто провести урок, но и готовиться к нему, 
проверять тетради, не говоря уже о повышении 
собственной квалификации, самообразовании. 

К тому же в условиях торжествующей в стране 
бюрократии на педагогов сыплется еще и бес-
конечный ворох бумаг. 

Реально достойную заплату в школе полу-
чать можно, но для этого учителю нужно брать 
дополнительные часы, по возможности вести 
продленку или платные кружки, то есть на деле 
проводить в учебном заведении по 10–12 часов 
в день. К тому же сейчас все чаще учителя ока-
зываются в унизительном положении — на них 
оказывают давление администрация школы с 
одной стороны и недовольные родители — с дру-
гой. Если при «совке» скорее родители боялись 
и уважали учителя, то теперь все перевернулось 
с ног на голову, и педагогов постоянно в чем-
то обвиняют. А директор в любой момент под 
разными предлогами может лишить учителя 
стимулирующих выплат или урезать его часы. К 
тому же в стране все чаще происходят массовые 
сокращения сотрудников образования, поэтому 
педагоги боятся, что школа просто-напросто не 
продлит с ними трудовой договор на следую-
щий год. И это тот дамоклов меч, под угрозой 
которого учителям приходится терпеть любой 
произвол со стороны администрации, чтобы не 
оказаться на улице. 

Директора школ, несмотря на их видимое 
могущество в глазах педагогов, также оказыва-
ются заложниками системы экономии. С одной 
стороны, они по рукам связаны 278-й статьей 
Трудового кодекса, которая позволяет учреди-
телю, то есть региональному Департаменту об-
разования, уволить их без объяснения причин, а 
с другой — на них оказывает давление родитель-
ское сообщество. Любая жалоба, отправленная 
законным представителем ребенка в Департа-
мент, может при определенных обстоятельствах 
привести к увольнению директора. 

Конечно, директора бывают разные, кто-то 
заслуживает не только увольнения, но и более 
серьезного наказания в соответствии с УК. Но 
тяжко приходится и тем руководителям, кото-
рые даже в нынешних условиях переживают за 
судьбу школы и качество образования ее уче-
ников, а не только за собственное финансовое 
благополучие. 

О том, как живется в наше время директору 
школы, на условиях анонимности «МК» расска-
зала одна из руководителей учебного заведения 
Подмосковья, не так давно переставшая зани-
мать эту должность: 

«Положение директора школы в наше время 
весьма сложное, хотя доходы большинства весьма 
соразмерны их непростой работе. Реально де-
нег, выделяемых департаментом любой школе, 
не хватает на нормальные выплаты учителям по 
стандартной ставке, на достойное обеспечение 
учеников всеми необходимыми учебниками и на 
современный уровень хозяйственной деятельно-
сти школы. При этом сказать открыто директор об 
этом не может — его задача, наоборот, всячески 
прикрывать вышестоящие организации от обще-
ственного недовольства и брать весь удар на себя. 
Отсюда и начинаются различные уловки экономии 
со стороны директоров школ, а вот на их масштабы 
уже влияет человеческий фактор. Кому-то нужно 
свести концы с концами, чтобы школа работала, 
а ученики получали знания. Для кого-то при не-
достатке средств нужно еще и как можно больше 
урвать самому — тогда и экономия становится 
заметней, и поборы в школе масштабней. В лю-
бом случае, после того как школы в стране стали 
самостоятельно распределять свой бюджет и 
заказывать товары и услуги, любой директор, неза-
висимо от его личных качеств, вынужден крутиться 
как белка в колесе и находиться под постоянным 
давлением сверху, и что-то кардинально изменить 
в системе он не в состоянии». 

Светлана ЦИКУЛИНА.

Как экономят на учителях и учениках в условиях 
резкого сокращения финансирования

Многонациональное и 
многоконфессиональное 

российское общество взбудоражено 
информацией о подспудной 

подготовке нового, дополнительного 
курса изучения православия в школе 

в невиданных прежде масштабах: 
без малого 600 учебных часов, 

рассчитанных на преподавание 
во всех классах, с 1-го по 11-й 

включительно. Приверженцы 
остальных религий, традиционных 

для нашей страны, возмущенно 
заговорили о нарушении хрупкого 

баланса, с таким трудом достигнутого 
при введении в 4-х классах Основ 
религиозной культуры и светской 

этики (ОРКСЭ). А образовательное 
сообщество — о растущей угрозе 

клерикализации школы и попытке 
подменить религией идеологию.  

В нюансах этой проблемы 
разбирались в «МК» участники 

«круглого стола» «Введут ли в школе 
уроки православия?».

СОДОМ СО СВОЕЙ ГОМОРРОЙ
ЧТО СДЕЛАЛ

В «МК» обсудили 
проблему преподавания 
православия в школах

Протест учителей против низких зарплат и родителей 
против бесконечных поборов в школах растет не по дням, 
а по часам. Волна возмущения резко пошла вверх, 
так как все обещания властной верхушки кардинально 
изменить ситуацию и даже майские указы президента 
2012 года на деле неизменно оказываются мистификацией. 
Какое участие в обнищании российских школ принимает 
верховная власть, региональные департаменты 
и директора учебных заведений, как экономят 
на учителях и учениках в условиях резкого сокращения 
финансирования, разбирался корреспондент «МК».

ШКОЛУ —  
НА ВЫЖИВАНИЕ:
ЧТО НЕ ПОТРАТИШЬ,  
ТО И ПОЖНЕШЬ

M
SK

AG
EN

C
Y

M
SK

AG
EN

C
Y

НАТАЛЬЯ М
УЩ

ИНКИНА

НА
ТА

ЛИ
Я 

ГУ
БЕ

РН
АТ

О
РО

ВА
НА

ТА
ЛИ

Я 
ГУ

БЕ
РН

АТ
О

РО
ВА

НА
ТА

ЛИ
Я 

ГУ
БЕ

РН
АТ

О
РО

ВА

НА
ТА

ЛИ
Я 

ГУ
БЕ

РН
АТ

О
РО

ВА

НА
ТА

ЛИ
Я 

ГУ
БЕ

РН
АТ

О
РО

ВА
НА

ТА
ЛИ

Я 
ГУ

БЕ
РН

АТ
О

РО
ВА

НА
ТА

ЛИ
Я 

ГУ
БЕ

РН
АТ

О
РО

ВА
НА

ТА
ЛИ

Я 
ГУ

БЕ
РН

АТ
О

РО
ВА



«Если мои  
сверстники воюют,  
почему я не в их рядах?»
Перебирая в детстве награды деда, ветерана 

Великой Отечественной войны Ахмадуллы Ид-
рисова, Ильяс не предполагал, что мистическим 
образом повторит его судьбу.

— Дед воевал в коннице, в сформированной 
в Уфе 112-й Башкирской кавалерийской диви-
зии, — рассказывает Ильяс Дильшатович. — В 
сражении на Брянском фронте под его конем ра-
зорвался снаряд. Дед получил тяжелое ранение, 
большой осколок глубоко вошел в ногу и повредил 
артерию. Через три дня у него началась гангрена, 
и ему ампутировали ногу. Домой он вернулся 
инвалидом. Чтобы прокормить семью, освоил 
скорняжное дело, стал мастерски шить меховые 
шапки и сапоги. Работая по 19 часов в день, он 
смог поднять на ноги 9 детей, дав им всем высшее 
образование. Для меня дедушка был примером во 
всем. В нем стойкость, мужество, воля сочетались 
с добротой. Он мечтал, чтобы его старшая дочь 
Райса, моя мама, стала врачом. И мама выполнила 
волю своего отца, поступила в Уфимский меди-
цинский институт. Стала акушером–гинекологом, 
заслуженным врачом РСФСР, долгие годы была 
заведующей родильным домом, очень уважаемым 
человеком в городе Азнакаево.

Отец Ильяса, Дильшат, сначала поступил 
в Казанский сельхозинститут, а потом, когда на 
юго-востоке Татарстана стали активно добывать 
нефть, окончил заочное отделение Московского 
института нефти и газа имени Губкина, стал рабо-
тать на предприятии, которое транспортировало 
нефть.

— Родители много времени уделяли работе. 
Я рос, можно сказать, на улице. Неписаные законы 
улицы хоть и были жесткими, но одновременно и 
справедливыми. Ценились храбрость, выдержка, 
честность, остроумие, и высмеивались безво-
лие, трусость, жадность. Укреплению характера 
помогал спорт. Я с третьего класса занимался в 
секции бокса.

В 13 лет, после 6-го класса, во вре-
мя летних каникул Ильяс пошел 
работать в тампонажную конто-
ру управления буровых работ 
«Азнакаевскнефть».

— Сотрудница отдела кад-
ров, видя, насколько сильно я 
хочу работать, приписала мне 
год, — говорит Ильяс. — Я стал 
разнорабочим, помогал чинить 
двигатели на «КамАЗах», промывал 
детали соляркой, занимался заготовкой 
сена для подсобного хозяйства.

В трудовом коллективе с него спрашивали 
как со взрослого человека, которому начисля-
ется зарплата. Для пацана, который рос в семье 
интеллигентов, это стало хорошей закалкой на 
будущее.

Школу Ильяс окончил с одной «четверкой» по 
русскому языку в аттестате, остальные были «пя-
терки». Поступать поехал в Московский институт 
нефти и газа имени Губкина.

— День, когда я узнал, что стал студентом, 
был одним из самых счастливых в моей жизни, — 
признается Ильяс. — В общежитии я жил в комнате 
со старшекурсниками, один из них был 28–летний 
парень — туркмен, настоящий кочевник. Его на-
вещал земляк. Он был немногословным, сосре-
доточенным и прихрамывал. Сосед объяснил, что 
он служил в Афгане, в одном из боев был ранен, 
поэтому хромает. На все расспросы парень отвечал 
односложно: «Там война, братишки».

Шестью месяцами раньше, когда я заканчи-
вал 10-й класс, стало известно, что в Афганистане 
погиб наш наставник по боксу Фанис Гильфанов. 
Его младший брат Рустам учился со мной в па-
раллельном «Б» классе. Гибель Фаниса стала для 
всех спортсменов личной трагедией.

Афганистан все больше напоминал Ильясу 
о себе. После зимней сессии Ильяс поехал на 
каникулы домой в Азнакаево и в поезде встретил 
знакомого парня — боксера из соседнего городка 
Туймазы, расположенного на территории Башки-
рии. Он рассказал о гибели в Афганистане капи-
тана сборной команды по боксу Фануза Гареева.

Ильяс все чаще задавался вопросом: «Если 

мои сверстники воюют, почему я не в их рядах?»
Все эти обстоятельства подтолкнули Ильяса к 

решению отправиться служить в Афганистан.
— Трижды я ходил на прием к военкому 

Черемушкинского района Москвы, и трижды он 
отклонял мое заявление. И все же моя настойчи-
вость взяла верх. Со словами: «Будешь ты по этим 
горам бегать», военком наложил на мое помятое 
заявление долгожданную визу.

Узнав, что я добровольно отправляюсь слу-
жить в армию, отец был в недоумении, мама была 
огорчена. Но это была моя судьба…

Впереди — война
В апреле 1985 года Ильяс оказался снача-

ла на пересыльном пункте в Курске, а потом в 
Термезе.

— В 4 часа утра нас выгрузили с поезда и 
на «КамАЗах» привезли в пустыню, в палаточный 
городок. Нас построили перед штабом полка. 
Среди «покупателей» выделялась группа военных 
крепкого телосложения, в маскхалатах без знаков 
отличия. Было понятно, что идет отбор в спецпод-
разделение, в разведроту полка.

Старший группы командным голосом обра-
тился к строю: «Кто имеет звания и разряды по 
спортивным единоборствам? Выйти из строя!»

— Тогда, при отборе, я вышел из строя, сказал: 
«Я кандидат в мастера спорта по боксу». Офицер 
кивнул: «Этого берем».

В учебке разведывательного подраз-
деления ТуркВО из пацанов, оторванных от 

маминых пирожков, начали готовить войсковых 
разведчиков.

— Месяц мы провели на полигоне, два 
— в горном учебном центре Шерабад, где 
для подготовки разведчиков был оборудован 
душманский городок, близкий к реальному 
поселению. Силовые нагрузки были такими, 

что, подшивая воротнички, мы засыпали. Я 
не помню, чтобы мы что–то делали шагом, мы 

перемещались исключительно бегом. Днем и 
ночью мы стреляли из всех видов оружия, у нас 
были продолжительные марш–броски с полной 
выкладкой и экипировкой. Мы действовали в ус-
ловиях, когда не хватало воды, и организм был 
обезвожен. Отрабатывали тактику ведения боя 
в горах, в пустыне, в виноградниках, в системе 
подземных и наземных каналов, соединенных 
колодцами.

Отцы–командиры понимали, что впереди у 
новобранцев — война.

Ильяса, выигравшего первенство учебного 
полка по боксу, хотели оставить в учебке млад-
шим командиром, но он уперся: «Отправляйте в 
Афганистан».

С 1 по 3 августа 1985 года разведчиков пере-
бросили за Амударью, в Афган. Ильясу предстояло 
служить в 149-м гвардейском мотострелковом 
полку 201-й мотострелковой дивизии. Когда мо-
лодое пополнение выгрузилось с вертолетов на 
аэродроме в Кундузе, их полк как раз вернулся с 
боевых действий.

— Мы увидели молодых парней, увешанных 
боеприпасами, в выгоревшей от солнца форме, 
шагающих не в ногу. Они были на год–два старше 
нас, но уже знали, что такое война. У них были 
другие глаза, бездонные, очень усталые, будто 
присыпаны пеплом. Спустя короткое время у штаба 
полка началась процедура награждения. Помню, 
какое безмерное уважение испытал к офицерам, 
прапорщикам и солдатам, которым завинчивали 
на куртки ордена Красной Звезды, прикалывали 
медали «За боевые заслуги» — награды наших де-
дов, прошедших Великую Отечественную войну.

Бывалые бойцы, соответственно, присматри-
вались к вновь прибывшим разведчикам, понимая, 

что завтра с ними идти под пули… Первые боевые 
действия не заставили себя ждать.

«Понял, что это подрыв»
За операциями в горах и пустыне следовали 

ночные засады и рейды, одна войсковая операция 
сменялась другой.

В октябре 1985 года Ильяс вытащил из–под 
огня старшего лейтенанта Холтураева. Это было на 
юге провинции Баглан, в долине Андараб. Ильясу 
и полковому переводчику Холтураеву была пос-
тавлена задача проникнуть в брошенный моджа-
хедами командный пункт и забрать оставленные в 
спешном порядке документы и фотографии.

Пробираясь в тайное убежище, они попали 
в засаду. По разведчикам был открыт плотный 
огонь. Переводчика тяжело ранило. Ильяс, взвалив 
офицера на спину, пополз с ним к укрытию. Пока 
душманы перегруппировывались, в развалинах 
глинобитного дома Ильяс перевязал напарника 
и вколол ему промедол. Разведчики оказались 
в окружении мятежников. Радиосвязи не было, 
запас боеприпасов был ограничен. Ведя огонь 
в одиночку, Ильяс смог уничтожить две огневые 
точки «духов». Через 40 минут он увидел вертолеты, 
а вскоре подошли основные силы.

За эту операцию Ильяс был награжден ор-
деном Красной Звезды.

В конце августа 1986 года командование 40-й 
армии на западе республики Афганистан стало 
готовить масштабную воздушно-наземную об-
щевойсковую операцию под кодовым названием 
«Западня».

В провинцию Герат, на ирано-афганскую 
границу, подразделения 149-го гвардейского 
мотострелкового полка были переброшены са-
молетами Ил–76 военно-транспортной авиации. 
Была поставлена задача захватить укрепрайон 
Кокари-Шаршари. Через этот опорный и пере-
валочный пункт из Ирана по системе подземных 
ходов поступало большое количество боеприпа-
сов, оружия и продовольствия для моджахедов. 

Помимо мятежников базу обороняло большое 
количество арабских и иранских наемников.

Когда начался непосредственно захват укре-
прайона, стало понятно, что десантников ждали. 
После высадки подразделения 149-го полка ока-
зались в зоне обстрела, заняли круговую оборону 
и с ходу вступили в бой.

Командиры выстроили боевые порядки и 
выслали вперед дозоры. При выходе на рубеж 
подразделения натолкнулись на массированный 
огонь. Пытаясь укрыться за валунами и в расще-
линах, мотострелки стали подрываться на проти-
вопехотных минах.

Последовала одна вспышка, вторая. Раненых 
нужно было спасать и переносить в безопасное 
место. Ильяс, как младший командир, мог бы 
отправить на минное поле молодых солдат, но 
понимал, что они успели отслужить только 4 не-
дели и не имели достаточного опыта. Приказав 
прикрыть его огнем, Ильяс взял саперный щуп, 
медикаменты и сам пополз на заминированную 
площадку. Под непрекращающимся обстрелом он 
вытащил одного за другим троих раненых солдат. 
Первую медицинскую помощь оказывал прямо на 
минном поле. Не поднимая головы, Ильяс перевя-
зывал раненых бойцов, а потом ползком выносил 
их на себе.

Противостояние длилось три дня. Жара сто-
яла под 50 градусов. О еде не думали, все мысли 
были о том, что на исходе боеприпасы. Из–за 
прицельного огня из гранатометов и зенитных 
установок вертолеты не могли пробиться на пе-
редний край. «Вертушки» выгрузили боеприпасы 
и контейнеры с водой на удалении от передовых 
высот. Для их доставки на передовые позиции 
начали формировать группы.

— Я получил приказ командира роты выделить 
для этого пять человек, — рассказывает Ильяс. 
— Я предполагал, что на пути мы столкнемся с 
минными заграждениями либо с засадой. Ночью 
моджахеды обошли удерживаемые нами высоты 
и заминировали отходные тропы.

Я шел первым. Когда под ногами услышал 
характерный щелчок, понял, что это подрыв. Между 
щелчком и разрывом мины — одно мгновение. За 
этот миг у меня перед глазами промелькнула вся 
жизнь, я испытал бескрайнее чувство вины перед 
родителями. Еще теплилась надежда, что взрыв 
не случится, и… тут раздался мощный разрыв. В 
голове стоял звон, было ощущение, что на ноги 
обрушился тяжелый пресс.

Подброшенный взрывной волной, я покатил-
ся по крутому склону в ущелье. Кувыркаясь, уже 
разорванный в клочья, я думал: ох, сейчас наскочу 
на вторую противопехотную мину. Собрав в руках 
все имеющиеся силы, я зацепился за каменный 
выступ. Распустил резиновый жгут с приклада 
автомата и перетянул себе ногу. Затем достал 
промедол и вколол его в остаток ноги.

Когда увидел приближающихся бойцов, 

крикнул: «Без щупа не подходите!» Первым подо-
шел друг–дагестанец, я ему сказал: «Абдурахман, 
разряжай». Я понимал, что моя жизнь уже ничего не 
стоит, а транспортировка до вертолета может до-
рого обойтись моим подчиненным. Мысль, что мы 
можем все подорваться, не давала мне покоя.

Абдурахман Магомедов не выстрелил. Ильяса 
несли к вертолету 5 часов. От позиции до позиции 
одна группа передавала плащ-палатку с Ильясом 
другой. Пытаясь максимально обезболить рану, 
ему сделали еще три укола промедола. Врачи 
позже говорили: «Не будь у парня такого крепкого, 
спортивного сердца, он бы не выжил».

Судьба многое дала
— Я очнулся в комнате с неоновым светом. 

Нас было трое в реанимации, — вспоминает Ильяс. 
— В подсознании засело: со мной произошла беда. 
Придя в сознание, я увидел ампутированную ногу. 
Она была значительно короче той, что уцелела.

Через сутки меня перевели в палату. Помню, 
ко мне подошел начальник гарнизонного военного 
госпиталя Шинданда и сказал: «Держись, парень. 
Испытания твои только начались. Тебе предстоит 
еще пройти большой курс лечения. Собери волю в 
кулак». Все мысли у меня об ампутированной левой 
ноге. Правая была забинтована, боль в ней ощуща-
лась меньше. Я еще не понимал, что разорванную 
в клочья ногу предстоит латать и латать.

Через неделю Ильяса бортом переправили 
в Центральный военный госпиталь 40-й армии в 
Кабуле, где ему предстояло перенести еще пять 
хирургических операций на уцелевшей ноге.

— В этом легендарном кабульском госпитале 
были собраны лучшие врачи, прошедшие школу 
военно-полевой хирургии. Мне снимали кожу со 
спины, ягодиц и полосками укладывали на пора-
женные участки ноги. Одна операция следовала 
за другой. Благодаря хирургу-травматологу Алек-
сандру Владимировичу Теплову удалось сохранить 
вторую ногу.

В Союз Ильяс вернулся на носилках, укрытый 
старой солдатской шинелью. В ташкентский гос-
питаль к нему приехали родители. Курс лечения, 
реабилитации и протезирования занял два месяца, 
после чего Ильяс уехал в Москву и восстановился 
в институте. Стал заместителем председателя 
студсовета факультета.

— Для меня было важно не брать денег у 
родителей, — говорит Ильяс.

Ильяс был человеком общительным, ему 
доверяли. Иностранные студенты привозили из 
Сингапура компьютеры, а Ильяс с друзьями помо-
гали их сбывать. Это был его первый серьезный 
бизнес, так он набрал приличный капитал и уже 
смог снять себе квартиру и купить машину.

В учебе же Ильясу поблажек не делали.
— Надо было восстанавливать память. Я не 

мог по памяти набрать семизначный номер теле-
фона, — рассказывает Ильяс. — Мои сверстники 
шли на дискотеку, а я тем временем занимался. 
Ходил на консультации, посещал факультативы 
по всем предметам. Бизнес позволил мне стать 
равным со здоровыми людьми, почувствовать себя 
полноценным. В какой–то момент меня перестали 
угнетать мои недуги.

Закончив успешно Институт нефти и газа 
имени Губкина, Ильяс получил специальность 
экономиста газовой промышленности, но по спе-
циальности работать не стал, организовал бизнес 
в сфере общественного питания. И одновременно 
занимался общественной работой. Был первым 
заместителем председателя Союза ветеранов Аф-
ганистана и первым заместителем руководителя 
Российского фонда инвалидов Афганистана.

В 1997 году на собственные деньги Ильяс 
купил новейшие протезы германской фирмы и 
профинансировал протезирование 82 «афганцев», 
которые лишились на войне рук и ног. Также Ильяс 
взял под опеку 36 семей погибших в Афганис-
тане бойцов. Стал оказывать им материальную 
помощь.

Еще в кабульском госпитале Ильяс пообе-
щал найти своего врача Александра Васильевича 
Теплова и слово свое сдержал. После войны в 
Афганистане врач вернулся в госпиталь имени 
Бурденко. Ильяс Дауди подарил военному врачу 
первую в его жизни машину, «Жигули» шестой 
модели синего цвета. 

Судьба многое отняла у Ильяса, но и многое 
дала.

— Я женился на татарке из своего родного го-
рода. Гульназ значительно младше меня. Для меня 
было важно, что она нравится моим родителям. Я 
счастлив. У нас шестеро детей: сын и пять дочерей. 
Старшей дочке уже 19 лет, а сыну — 17.

Еще в августе 1986 года командир 149-го 
гвардейского мотострелкового полка Александр 
Иванович Скородумов представил старшего сер-
жанта Ильяса Дауди к званию Героя Советского 
Союза. А когда узнал, что представление осталось 
нереализованным, стал добиваться справедли-
вости. И 19 февраля 2010 года президент Дмитрий 
Медведев в Георгиевском зале Кремля лично 
вручил Ильясу Золотую Звезду Героя России.

Светлана САМОДЕЛОВА.

“Московский коМсоМолец”    
18 января 2017 года 

  стр.

5

Герой России  
Ильяс Дауди повторил 
судьбу деда, ветерана 
Великой Отечественной

Судьба Ильяса Дауди — готовый сюжет к фильму о стойкости, воле и 
преодолении. Зная, что его сверстники воюют и гибнут в Афганистане, 
он с первого курса института добровольно ушел служить «за речку». Во 
время операции «Западня» Ильяс вытащил из-под шквального огня трех 
подорвавшихся на минах боевых товарищей. А спустя два дня боев сам 
подорвался на противопехотной мине.
В результате полученного ранения перенес ампутацию ноги, вторую ногу 
врачи спасали ему долгие месяцы. Но, несмотря на все трудности, он стал 
успешным человеком и главой большой семьи — отцом шестерых детей.
В 2010 году Ильясу Дауди была вручена Золотая 
Звезда Героя России. Заслуженная высшая 
награда нашла его спустя 24 года.

Дмитрий Медведев 
в Георгиевском зале 
Кремля лично вручил 
Ильясу Золотую 
Звезду Героя России.

Ильяс Дауди на аллее 
Героев города Казань. 
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ЗА БУГРОМ

«ВРЕМЯ БЛЕФА 
ПРОШЛО»
Тереза Мэй озвучила 
план по Брекзиту
Европейские и азиатские биржи за-
мерли во вторник в ожидании выступ-
ления британского премьера Терезы 
Мэй с официальным заявлением по 
поводу плана отделения Великобри-
тании от Евросоюза (процесс полу-
чил название Brexit/Брекзит). В июне 
прошлого года по итогам референду-
ма более половины проголосовавших 
жителей Соединенного Королевства 
высказались за выход из «общеевро-
пейского дома». План Терезы Мэй ха-
рактеризуется британскими СМИ как 
«жесткий». По мнению эксперта «МК», 
время шантажа и блефа прошло.

В чем же жесткость плана Мэй? Краеу-
гольный камень для лондона в будущих отно-
шениях с ЕС — полный контроль над граница-
ми и решение миграционной проблемы. Для 
решения этих и других проблем Мэй готова к 
тому, чтобы Великобритания вышла из единого 
европейского рынка, таможенного союза ЕС 
и из-под юрисдикции европейского суда. Уже 
став премьером, она дала понять: «заднего 
хода» не будет — «Брекзит значит Брекзит». 
Ее выступление 17 января было выдержано 
именно в этом русле.

В начале своей речи премьер подчеркнула, 
что Брекзит был не протестом против ценнос-
тей, которые разделяет и Евросоюз, и ее страна: 
«Мы ищем нового и равного партнерства меж-
ду независимой, управляемой собственными 
решениями Глобальной Британией и нашими 
друзьями и союзниками в ЕС».

Премьер отметила рекордный поток миг-
рантов в ее страну, подчеркнув, что невозможно 
обеспечить контроль в этой сфере при свободе 
передвижения внутри ЕС. Помимо этого она 
намерена добиться соглашения о свободной 
торговле с ЕС.

Великобритания может продолжить 
осуществлять выплаты ЕС даже после окон-
чательного выхода из него — для доступа к 
отдельным программам союза. Также Мэй 

намерена добиться таможенного соглашения 
с Брюсселем. При этом Британия предпочтет 
вовсе обойтись без сделки с ЕС по вопросам 
торговли, но не примет плохих условий подоб-
ной сделки.

«На нынешней стадии сделка между Вели-
кобританией и Евросоюзом выглядит как тупи-
ковая, — отметил в беседе с «МК» заведующий 
отделом европейской безопасности Института 
Европы РАН Дмитрий ДАНИлОВ. — лондон не 
готов пойти на условия, предлагаемые Брюссе-
лем для сохранения британского присутствия 
на едином европейском рынке. Евросоюз же 
тем более не может позволить уступки для 
Великобритании. Вполне естественно, в этих 
условиях обе стороны идут на ужесточение 
своих позиций, демонстрируя, что возможности 
для гибкости сохраняются, но они минимальны. 
И план, который озвучивает Тереза Мэй, уже 
не является в этой связи картой для торговли 
— он демонстрирует «предельную» позицию 
лондона, через которую британцы не смогут 
перешагнуть. По существу, Брекзит будет оз-
начать для ЕС не только потерю Британии как 
политического партнера в Европе, но и серьез-
ные экономические и финансовые потрясения. 
Ситуация «торговли», шантажа, которая была 
до референдума, теперь не повторяется — 
сейчас не до блефа, речь идет об управлении 
кризисом и рисками. В итоге программа Мэй 
— тот план, в соответствии с которым Британия 
будет двигаться, если ЕС не проявит готовнос-
ти к дополнительным компромиссам в самое 
ближайшее время».

Ренат АБДУЛЛИН.

Идея «Глобальной Британии»  
стала лейтмотивом выступления 
Терезы Мэй.

ap

В динамиках гремят советские хиты. Трое 
призеров скромно сидят, напряженно ожидая 
награждения. 

Призеров лично объявила директор ка-
талога «Товары почтой» Виктория Васильева. 
Встреченная бурными и продолжительными 
аплодисментами, она радостно, но сдержанно 
поздравила призеров. 

— У нас прошло уже восемь таких награж-
дений, — говорила В. Васильева не без гордо-
сти. — И мы будем рады нашему дальнейшему 
сотрудничеству, вашим заказам, интересу к 
нашим каталогам. А сегодняшняя церемония 
будет только одним из рубежей, — завершила 
она короткую вступительную речь. 

— И первый приз мы вручаем… — Виктория 
Васильева сделала многозначительную паузу — 
Короткову Николаю Николаевичу! — объявила 
она достаточно громко для небольшого зала. 

Присутствующие на секунду притих-
ли, а потом вновь разразились еще более 

громкими аплодисментами, приветствуя Нико-
лая Николаевича. 

— Спасибо! Все это было очень неожиданно, 
— поблагодарил призер слегка смущенно. — Я 
долго не мог поверить! — сказал он уже без тени 
прежнего спокойствия. 

Но, обретя самообладание, призер похвалил 
компанию, с которой уже давно сотрудничает, и 
рассказал о том, что привлекло именно его.

— Следующий призер Татьянина Нина Дми-
триевна! — объявила Виктория Васильева. — 
Приз в размере трехсот тысяч. 

Энергичная дама вышла за подарком. 
— Вы, Нина Дмитриевна, много лет про-

работали в комсомольском движении?
— В комсомоле, — взволнованно начала 

она, а потом более сдержанно, — это был са-
мый яркий и запоминающийся период моей 
жизни. Николай Николаевич — и она взглянула 
на первого призера — ездил, как и я, в «поез-
дах дружбы». Я работала в бюро молодежного 

туризма. Мы были во всех республиках и жили 
замечательно! 

— Наумова Ксения Михайловна, — объявили 
последнего призера. 

Всем вручили цветы и символические 
подарки. 

— Как вы выбираете призеров? — спра-
шиваю я у директора каталога. 

— Наши призеры — это лучшие клиенты, 
заказавшие товары на самую большую сумму в 
период проведения акции.

— Какие товары вы сами покупаете в 
вашем каталоге?

— Прежде всего чай. У нас он очень вкусный. 
И пользуется большой популярностью не только 
у наших клиентов, — ответила директор.

После награждения состоялся фуршет: за-
куски, фрукты, шампанское. 

Подхожу к главному призеру — Николаю Ни-
колаевичу, допивающему шампанское и все еще 
не до конца поверившему в собственную удачу.

— Долго сотрудничаете с компанией?
— Полгода.
— Какие товары вы чаще всего покупаете 

в каталоге?
— Больше всего нравятся книги. Очень хо-

рошие. Широкий ассортимент сортов чая, мед 
и сопутствующие товары. Из книг я купил Жюля 
Верна, Джека Лондона. И еще мне там нравится 
старинный русский напиток сбитень. 

Евгения РУЧКИНА.

На прошлой неделе компания 
«Директ Почта» торжественно на-
градила призеров одной из своих 
регулярных акций. Церемония 
вручения крупных денежных при-
зов прошла в пресс-зале газеты 
«МК». Затем состоялся фуршет. 

ПОБЕДА — ЛУЧШЕ УЧАСТИЯ
В стенах газеты «МК» вручили денежные призы

ООО «Директ Почта». ОГРН 1157746030309. 
Адрес: 127422, Москва, ул. Костякова, д.10

СОБЫТИЕ
РЕКЛАМА

От имени руководства компании «Директ Почта» 
поздравляем наших призеров! Помните: с наши-
ми каталогами каждый может стать обладателем 
выигрыша. Ведь в формуле успеха всего 3 со-
ставляющих: интерес к товарам из каталогов, 
желание победить и немного удачи! Возможно, 
на следующей церемонии награждения этим 
счастливчиком станет кто-то из читателей этой 
статьи. Откройте для себя каталоги «Товары 
почтой»: замечательные новинки, призы, по-
дарки, специальные мероприятия и множество 
радостных моментов ждут вас! 

Заказать каталог можно 
по телефону: 8 (800) 775-27-72.

КАРАУЛ



— Анна, имя вашего отца Александра 
Плисецкого, мне кажется, больше известно 
в Латинской Америке, где он создавал ба-
летные труппы. 

— Он был самым красивым, талантливым и 
добрым. Все его очень любили. Он танцевал Вацла-
ва в «Бахчисарайском фонтане» в ГАБТ, потом стал 
импресарио, балетмейстером и постановщиком 
в одном лице. Папа спешил все успеть. Он ставил 
программы и спектакли по всему миру: в Австра-
лии, в Перу, в Татарстане, на Украине и в Грузии. 
На нем лежал титанический труд — организация 
турне Майи Плисецкой в разных странах, иногда 
ему приходилось с нуля создавать труппу в слож-
нейших условиях, и сестра приезжала танцевать 
на все готовое. Эту работу она воспринимала как 
должное, звезде ведь можно только поклоняться 
и служить. Он и подвозил ее, и ждал, пока она 
копается два часа. Только и слышно было: «Алик, 
Алик!» Он ни в чем не отказывал сестре, как-то он 
гнал много километров «Мерседес» на продажу 
и нашел покупателя — знаменитого скульптора, 
чтобы Майя могла приобрести имение в Тракае, 
под Вильнюсом. 

— Ваш папа рано ушел из жизни — в 54 
года. 

— Он надорвался. Операцию на сердце было 
уже нельзя откладывать. Я в это время прошла 
пробы в фильм «Мэри Поппинс, до свидания», 
в котором также ставила себе танцы, окончив 
первый класс Ленинградского хореографиче-
ского училища имени Вагановой, и после выхода 
фильма на экраны стала знаменитостью. Алик 
успевал сгонять и в Петербург, чтобы заснять меня 
в соло «Детского танца» в «Шурале», и в Тбилиси — 
сделать первую постановку Джорджа Баланчина 
«Серенада».

Письмо от Игоря Юскевича с приглашением 
в Америку на операцию пришло летом 1985 года. 
Но 29 октября папа умер на операционном столе 
в московской клинике. Накануне он провел вечер 
в гостях, где поднял бокал и сказал, что «возмож-
но, завтрашняя операция — это самоубийство». 
Предчувствовал…

— Для Майи смерть старшего брата стала 
страшным ударом…

— Она постоянно плакала от обиды на такую 
несправедливость, все больше и больше ощущая 
одиночество и пустоту. Майя никого не искала 
взамен, пока на нее не посыпались всевозможные 
сомнительные предложения, которые она прини-
мала пассивно и отстраненно, с одной стороны, 
и охотно, если они тешили ее самолюбие, ведь, 
когда артист чувствует себя недолюбленным, 
обязательно должен получить компенсацию в виде 
оваций и цветов в большом количестве. 

— Ее детство не было усыпано 
розами…

— Майя потеряла отца в 12 лет. Его аресто-
вали в 1937 году, ночной обыск длился 4 часа. 
Его пытали целых 8 месяцев, потом убили и за-
хоронили на Коммунарке. Советского консула, как 
собаку, бросили в безымянную могилу. А затем 
забрали его жену Рахиль — звезду немого кино, 
очень талантливую. В доме никогда не вспоминали 
трагедии, их как будто и не было, лишь временами 
проглядывала скорбная мученическая печаль. 
Бабушка на многое смотрела легко. В войну Майе 
с большим трудом достали сандалики. Она спу-
стилась к речке, взяла эти сандалики, пустила 
их в воду и умилилась: «Как лодочки плывут!» И 
Рахиль радовалась вместе с ней, а русская мама 
дала бы по попе.

— Вы учились в Вагановском хореографи-
ческом училище (сегодня Академия русского 
балета имени Вагановой) и 10 лет жили в ин-
тернате. Как вспоминается это время?

— Я была худенькой и длинненькой, тогда лю-
били таких. В выпускном классе мне все завидова-
ли: девушки развивались, у них появлялись формы, 
а я оставалась тоненькой, как подросток. 

Родители меня навещали, а Майя не приехала 
ни разу. Она подарила мне красивое клетчатое 
пальто, ни у кого такого не было. У нее был очень 
хороший вкус, и она угадывала мой размер. 

Я недавно в Санкт-Петербург приезжала и 
увидела в Академии балета одну девочку грустную, 
ей некуда было идти. Подумалось: все пойдут 
домой, а она в зал репетировать и спать. Ког-
да я училась в интернате, бабушка Рахиль мне 

вкладывала в конверт то три рубля, то пять. При-
сылала яблоки из Загорянки. Благодаря Рахили 
у меня было насыщенное детство. Она все время 
что-то рассказывала, читала. Это внутреннее на-
полнение мне очень помогало, когда становилось 
одиноко. 

— Как у вас сложилось в Мариинском теа-
тре, куда вас приняли после училища?

— Я попала в театр в уникальное время, когда 
там сменилось старое поколение. До этого надо 
было 10 лет в кордебалете отстоять, чтобы потом 
соло дали. Начался сезон в сентябре, мне уже 
дали одно соло — партию Эффи в «Сильфиде», в 
октябре другое. Каждый месяц — новое соло. И 
так же весь мой выпуск. В кордебалете не стояли 
ни дня, только в случае форс-мажора. 

— Почему же вы ушли из Мариинского 
театра?

— Это была глупость какая-то. Поспорила с 
худруком и уехала. Даже не стала заявление писать 
— вот еще! Я думала: когда захочу, тогда вернусь, 
а меня завертело. Уехала по контракту в Лозанну, 
к Бежару. Надо было на пять лет позже, потому что 
обычно к нему приходят артисты после тридцати. 
Сезон танцевала, и звезда Высокой моды Джанни 
Версаче сделал мне платье, но к генеральной 
репетиции оно не было готово, и я проходила в 
прелестном хитоне от Анны де Жиоржио. Потом 
Джанни привез его сам и лично примерял на меня 
этот наряд, танцевать в нем было практически 
невозможно, таким платье было большим. К тому 
же на сцене стояли огромные зажженные свечи, 
и одной из них я это дорогущее платье слегка 
подпалила. Джанни был очень милым, от него 
шла такая теплая энергетика, он стоял в кулисе 
и, трепетно взяв меня за руку, спросил: «Са vа?» 
(«Все хорошо?»)

Когда я вернулась в Санкт-Петербург, нача-
лись смены руководства в Мариинском театре. 
Репертуара не было, и все разбежались. Я вам 
больше скажу: у балетных моего поколения двой-
ное гражданство или вообще нет российского 
паспорта. Это реальность 90-х. 

— Но ведь была и сольная карьера?
— Я увлеклась хореографией Касьяна Голей-

зовского, где чувственные музыкальные интонации 
требовали для своего выражения изысканной 
пластики. Огромный успех имели дуэты и соло из 
балетов «Три настроения» Скрябина, Половчанка 
из «Князя Игоря» Бородина и «Цыганский танец» 
Желобинского, переданный из первых рук и тех-
нически усложненный номер, премьера которого 

состоялась на сцене японского Бунка Кайкан, 
который никто так не танцевал, как я. В зале было 
пять тысяч зрителей. 

— Наверное, вас невольно сравнивали с 
Майей Плисецкой? 

— Возможно. Когда я сыграла главную роль в 
последнем фильме-балете Александра Аркадье-
вича Белинского «Тарантелла», режиссер после 
первого дубля воскликнул: «Танцует, как Майя в 
свои лучшие молодые годы!» 

— А почему вас не взяли в Большой? 
— Это вообще кошмар, бред полный. Меня и 

не собирались брать. Балетмейстер Борис Эйх-
ман встретил в коридоре Большого театра кого-
то из руководства и сказал, имея в виду меня: 
«Поздравляю с этим ценным приобретением!» 
Тот осклабился: «Мы еще ничего не приобрели, 
мы еще смотреть будем!» Они создали целую 
комиссию типа худсовета, дабы единогласно, по 
указке сверху, сделать так, чтобы меня не было 
в театре. 

— Как проходил показ?
— То, что я там показывала, я танцевала раз 

сто по всему миру. И со мной такое случилось в 
первый раз. Я не понимаю, зачем вообще на это 
пошла. Надо было отменить. 

Есть люди, на которых в зале интересно смо-
треть, а на сцене они превращаются в декорации. 
И линии у них замечательные, и ноги высоко под-
нимают, а смотреть не на что. А есть артисты, на 
которых интересно именно на сцене смотреть. Они 
делают спектакль, как Майя, которая в зале порой 
была корява. Я тоже человек сцены, а не зала.

— Вы могли стать звездой балета. Все 
для этого было: и способности, и внешние 
данные, и громкая фамилия. Хотя я знаю, 
находились персонажи, которые вам писали: 
«Ты никто!» 

— Было так: «есть Плисецкая, а ты не лезь». 
Мне родство не помогало, оно только мешало. 
Никаких плюсов не было. Мне говорили после 
«Мэри Поппинс, до свидания», где я сыграла роль 
Джейн: «Вы должны были поехать в Америку и 
стать голливудской звездой».

— Если бы вы уехали, все могло пойти по 
другому сценарию. 

— Мы все крепки задним умом. Моя история 
сложилась бы иначе, но не было бы этой. Я такие 
вещи переживаю в жизни, которые не пережила 
бы в других обстоятельствах. Иногда мне кажется: 
все, ты катишься в яму, а там, оказывается, еще 
интереснее и ты еще больше выталкиваешься 
наверх. Что может поломать человека? Это быт 
или когда кто-то рядом, кто из тебя кровь пьет, 
тянет и тянет, и такое ощущение, будто в могилу 
сводит… 

— У Майи Плисецкой не было детей. Она 
вас любила?

— Любила? Не знаю, наверное. Сладкие, слю-
нявые проявления чувств не ее жанр. 

У Майи была безумно трудная жизнь. От нее 
все время требовали что-то выдавать и доказы-
вать. Если кто-то приходил и плакался, она помо-
гала. Она была нищей, а все вокруг зарабатывали. 
Я никогда не видела у Майи каких-то излишеств, ее 
отличала дикая аскетичность. У нее даже не было 
мобильного телефона. Она вообще потерялась в 
век информационных технологий и коммерции. От 
слова «Интернет» ее бросало в дрожь.

Она была доверчива, а постоянная нужда 
толкала ее на всевозможные авантюры, будь то 
«несчастная и гонимая шоу-дива», много лет ис-
пользовавшая ее имя для раскрутки своего, или 
делец, который получал от ее импресарио деньги 
и, не платя своей провинциальной труппе, пытался 

выбить театр, школу, подписав кабальный контракт 
с немолодой балериной. То где-то подмахнула 
письмо на использование ее имени, и начали вы-
пускать кремы «Майя Плисецкая». Весь этот цирк 
преследовал ее много лет и возобновился после 
смерти, когда всплыли сомнительные личности 
с темным прошлым, желающие обогатиться и 
открыть самодеятельные предприятия. 

 Я уже 15 лет подряд держу домены всех ва-
риаций этой фамилии. Иначе повесят порнуху. 
Это стоит денег, поверьте.

— Вы никогда не обижались на тетю?
— Она могла обидеть, но подлянку сделать 

— нет, никогда. Она была прямым человеком и 
открыто выражала свое недовольство. И я на нее 
тоже иногда обижалась. Ее подзуживали, настраи-
вали против меня. Однажды она мне позвонила и 
сказала глупость: «Тебе запрещено выходить под 
моим именем». И тут же добавила для кого-то, кто 
рядом сидел: «Правильно я передаю?» 

Она и в детстве была такая. Рахиль рассказы-
вала, что Майя бесилась, подушками кидалась, а 
потом говорила: «Все, бзик прошел!»

— Они с Родионом Щедриным хорошо 
жили?

— Примерно как Любовь Орлова и Григорий 
Александров. Должна быть красивая пара. Кто 
будет спрашивать, какие там взаимоотношения? 
Он порой жестко с ней разговаривал, и она его 
слушалась. Она была скромна в быту. Никогда 
не капризничала, никогда не перекладывала на 
других свои проблемы. Как Рахиль. Когда я в 92-м 
была у Рахили, я не знала, что у нее рак. 

— Майя любила драгоценности?
— Поклонники что-то дарили. Только не надо 

из этого делать историю с Зыкиной, которая по 
сравнению с бизнесменами была нищей. У Майи 
не было денег даже на туфли. Она брала пенсию, 
мы шли в магазин, где я договаривалась о 30-
процентной скидке. Денег хватало на две пары 
туфель. Ей почему-то хотелось купить лодочки на 
каблуке, я говорила: «Ты не будешь это носить, у 
тебя косточка заболит!» — «Нет, я куплю». Есте-
ственно, эти туфли потом раздавались. 

Майя вспоминала, как еще до моего дня 
рождения они ездили с гастролями на Запад. 
Артисты жили в пятизвездочном «Шератоне», а 
по коридору плыл нестерпимый запах от супов из 
консервов. Импресарио, который тратил по 300 
тысяч за гастроли, спрашивал: «Что, что такое?» 
Ему объясняли, что они получают по 5 долларов 
в сутки, а им еще надо семью одеть. Майя около 
80 процентов от гонорара примы отдавала. Мы 
шли с ней как-то по улице в Мадриде, и она меч-
тала: «Только бы все потратить!» Потом эти вещи 
отдавались мне, потому что с этими чемоданами 
ее не пускали в Мюнхен, в крохотную квартирку, 
где только под роялем спать. Вся одежда моя 
была от нее. 

— У Майи была феноменально долгая 
жизнь на сцене. 

— Она много работала по контрактам. Им-
пресарио требовали еще и еще, публика шла на 
нее в любом виде: хоть руками танцуй, хоть просто 
выйди, но будь! Она устала. И вообще была пас-
сивна. Любой творческий человек ждет, когда ему 
позвонят. Это привычка из советского прошлого. 
Майя говорила: «Я ничего не хочу, мне уже ничего 
не надо». Она хотела слушать музыку, ходить на 
концерты, общаться. Она очень любила рестораны. 
Если у меня была возможность, когда приезжал 
знакомый импресарио, я ей звонила. За нами 
присылали красивый лимузин, и мы ехали обе-
дать в «Пушкинъ». Майя любила вкусно поесть. В 
Японии она меня брала в ресторан, нас приглашал 

директор Пьера Кардена, он был японец, там обед 
тысячу долларов стоил. 

Майе было скучно сидеть в Мюнхене. В от-
личие от Родиона, который прекрасно владеет 
немецким, она не знала ни слова. В этом плане 
она была совершенно беспомощна. 

— Ей очень повезло с фигурой. Лю-
била поесть, не терпела диет, а жир не 
откладывался!

— Иногда откладывался. У нее была очень 
красивая грудь, такая же, как у Рахили, третий 
размер как минимум, и полукруглые бедра. Она 
один раз сильно похудела, когда танцевала у Бе-
жара. Он любит худых. А в молодости Майя была 
пухленькая. 

— Художник Борис Мессерер — ваш род-
ной дядя. Какой осталась в вашей памяти 
Белла Ахмадулина? 

— Белла… «Мелькнул сквозняк и погубил 
свечу» — мне десяти лет не было, когда я запом-
нила эти строки.  

С Беллочкой замечательно было общаться. 
По-моему, мы жили с ней в одном мире. Когда я 
была совсем маленькая, она говорила: «Я хочу 
покормить этого ребенка, он очень худой». 

Я не пью алкоголь, потому что у меня организм 
почти, как у японцев, которые после рабочего дня 
не могут сесть в поезд из-за того, что выпили 
четвертиночку «Асахи». У них не вырабатывается 
фермент. Мне один врач говорил: «Тебе нужно на 
ужин кусок мяса с красным вином, это придаст 
силы». Я не ем мяса. Он сказал: «Подожди! Зима 
придет — съешь». А у меня в жизни зим нет. Я редко 
провожу зиму в России.

Лет десять назад была в компании: шашлычки, 
водочка. Я выпила — не чувствую ничего. Зачем 
тогда пить? А с вином наоборот. Полбокала за 
обедом, и меня ведет. У Беллы так же было. Сидим 
за обедом. Борис смотрит на ее бокал: «Нельзя, 
дракоша!» Она чуть-чуть выпила и «поехала»... 

Она была невероятно худая, с очень тонки-
ми ногами. Однажды сидит в черных лосинах, 
подняла высоко ногу: «Я тоже так могу!» Образ 
Беллы придумал Борис, как и образ Кармен. Это 
абсолютный символизм. 

— Подходите сейчас к балетному 
станку?

— Иногда. Еще два года назад я была в Ака-
демии русского балета, но меня выжили. Пенсии 
у меня нет. 

— Анна, вы никогда не говорите о личной 
жизни. 

— Ее нет, потому что таких людей, как в про-
шлом поколении, сейчас не встретишь. Выпуск 
прекращен. Чтобы задержаться в моей жизни, 
надо не давать мне себя быстро прочитать.

 — Простите, можете, конечно, не отве-
чать, но почему вы, такая красивая и талант-
ливая, не родили ребенка? 

— Не на что. Денег нет. Может быть, у меня еще 
будет ребенок. Но пока я последняя Плисецкая. 

— Анна, есть ли для вас жизнь вне 
балета? 

— Основной мой недостаток — это неумение 
пиариться. И куда я сегодня пойду? В эту попсу? У 
меня есть менеджерское образование, я делала 
серьезные проекты с нуля и без бюджета. Мне уда-
лось создать трогательный и целостный спектакль 
«Город глазами джаза» на сцене Концертного зала 
имени Чайковского, вокальную программу, испол-
ненную в Кремлевском дворце, в составе оркестра 
из 12 человек. Я многое умею, даже мебель делаю 
своими руками. По сравнению с моими предками 
у меня очень счастливая судьба.

 Елена СВЕТЛОВА.

ИНОГДА МНЕ КАЖЕТСЯ: ВСЕ, ТЫ КАТИШЬСЯ  
В ЯМУ, А ТАМ, ОКАЗЫВАЕТСЯ, ЕЩЕ ИНТЕРЕСНЕЕ,  
И ТЫ ЕЩЕ БОЛЬШЕ ВЫТАЛКИВАЕШЬСЯ НАВЕРХ
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НЕ ПРОПУСТИ! ОБРЯД

Музыку она видит как 
палитру. Какой оттенок у ноты 

фа? Анна скажет, что между рыжим  
и розовым.  Это ее картина мира. 

…Легчайшей балетной походкой она идет по 
огромному, в дивных деревьях участку и лопатой 

элегантно смахивает свежий снег  
с дорожки. Потом растапливает баню, и ее лицо становится 

особенно красивым в отблесках пламени.
Последняя представительница династии Плисецких—Мессереров —  

о семейных преданиях, родственных узах и о любви. 

ПОСЛЕДНЯЯ
ПЛИСЕЦКАЯ

Анна, племянница великой 
балерины: «Мне родство  
не помогло, оно только мешало…» 

Микрорайон Домашний был выведен на рынок 
в октябре 2015 года и стал первым качественным 
масштабным проектом комплексного освоения 
территории в Марьино за последние 20 лет. По 
данным Росреестра, на сегодняшний день проект 
«Домашний» входит в ТОП-10 самых продаваемых 
проектов в своем классе. Уже реализовано более 
50% квартир в первой очереди. 

Для строительства микрорайона Домашний 
девелопер проекта Группа ПСН выбрала один 
из самых благоустроенных районов старой Мо-
сквы. Марьино и сегодня активно развивается: 
приступили к благоустройству первой очереди 
парка 850-летия г. Москвы, завершены работы по 
благоустройству Братеевского каскадного парка, 
продолжается строительство Южной рокады, кото-
рая в дальнейшем свяжет западные, южные и юго-
восточные районы Москвы, завершена масштабная 
реконструкция Волгоградского проспекта, которая 
открыла развязки на пересечении Люблинской 
улицы и Волжского бульвара. 

Район Марьино продолжает оставаться лиде-
ром по количеству социальной инфраструктуры: 
здесь есть множество детских садов и образова-
тельных учреждений для детей разного возраста. 
Район может похвастаться обширной зеленой 
территорией: здесь расположено более 100 га 
парков и скверов.

Микрорайон Домашний будет построен на 
Донецкой улице на берегу Москвы-реки и дополнит 
развитую инфраструктуру района Марьино новыми 
социальными и рекреативными объектами, такими 

как школы, детский сад, парки, прогулочные зоны, 
беговыми и велодорожками. Центральная зеленая 
парковая аллея микрорайона пройдет через весь 
проект и выйдет к набережной Москвы-реки и парку 
850-летия г. Москвы. Строительство микрорайона 
ведется с опережением заявленного графика на 
10 этажей и составляет в среднем 4 этажа в месяц. 
Первая очередь микрорайона будует построена в 
первом квартале 2018 года.

Максим Гасиев, Президент Группы ПСН:
«В проекте «Домашний» предусмотрено бо-
лее 70 вариантов планировочных решений, а 
также квартиры с отделкой, в том числе с ви-
дом на набережную. Двусветные лобби будут 
созданы по примеру лобби элитных проектов. 
Разноуровневая застройка и стильные фасад-
ные решения, разработанные голландским 
архитектурным бюро MLA+, создадут уютную, 
домашнюю атмосферу».

Проект «Домашний» удостоен нескольких на-
град престижных отраслевых премий: победитель 
RREF Awards в номинации «Выбор покупателя», 
победитель Urban Awards в номинации «Премьера 
года». Проект входит в ТОП-3 самых бюджетных 
проектов столицы, ТОП-5 самых крупных проек-
тов столицы и ТОП-5 самых «зеленых» проектов 
Москвы. 

Подробнее о компании на сайте 
www.psngroup.ru

СОБЫТИЕ

ОТКРЫТИЕ ОФИСА ПРОДАЖ МИКРОРАЙОНА 
ДОМАШНИЙ В МАРЬИНО

14 января в жилом микрорайоне 
Домашний состоялось официаль-
ное открытие офиса продаж при 
участии первых лиц Управы Ма-
рьино и руководства девелопера 
проекта — Группы ПСН.

Застройщик: АО «Мосстройснаб». Проектная декларация 
на сайте: http://domashny-rayon.ru. Реклама

Аня  
с родителями: 

Марианной 
Седовой  

и Александром 
Плисецким.

С тетей, Майей 
Плисецкой.

С Беллой 
Ахмадулиной.

Анна в балете 
«Видение 

Розы». 
Мариинский 

театр.
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— В понимании очень многих праздник 
Крещения — это день, когда нужно оку-
нуться в прорубь и смыть с себя все грехи. 
Так ли это?

— Купание в проруби — это местная тради-
ция. Церковь ее не осуждает, но и не призывает 
к этому. В самом чине праздника купание не 
содержится, — говорит настоятель храма 
Святых Космы и Дамиана в Шубине про-
тоиерей Александр Борисов. 

— Как отметить этот праздник 
правильно?

— По возможности быть на утреннем богос-
лужении в Крещенский сочельник — 18 января. 
В разных храмах оно начинается от 8 до 9 часов 
утра и продолжается примерно до полудня. По-
сле этого происходит Великое освящение воды, 
и вода раздается всем желающим. В этот со-
чельник нужно соблюдать строгий однодневный 
пост (употреблять только хлеб, овощную пищу 
или сочиво — размоченные злаки), и можно 
освящать святой водой свой дом и все без ис-
ключения помещения, чтобы благодать Божия 
сопутствовала нам во всех наших делах, не 
только важных, но и скромных, бытовых.

— А можно совершать омовение или 
обливаться этой водой?

— Можно и обливаться, тут ничего предо-
судительного нет, но нужно, чтобы эта вода не 
уходила в канализацию. Это недопустимо. Ее 
можно изливать только в непопираемое место 
— цветы, клумбы, газоны, берег реки.

— А сколько святой воды брать с собой 
из церкви прилично?

— Обычно прихожане берут трех- или пя-
тилитровую емкость. Можно и больше, особых 
ограничений нет. Обычно человек больше двух 
пятилитровых емкостей не унесет.

Другое мнение на этот счет высказал «МК» 
протоиерей Всеволод Чаплин: 

— Достаточно взять немного: литр или два, 
потому что если каплю крещенской воды доба-
вить в обычную, то вся вода станет освященной. 
Поэтому я не совсем понимаю тех, кто приносит 
в храм огромные бидоны.

Святая крещенская вода употребляется 
в течение года — до следующего Крещения. 
Ее пьют утром натощак по праздникам или, 
наоборот, в дни тревог и болезней.

Но перейдем от Крещенского сочельника 
к празднику.

— Вечером 18 января начинаются всенощ-
ные бдения, затем — утренняя литургия, которая 
заканчивается примерно в 12 часов 19 января. 
После нее происходит такой же чин Великого 
освящения воды, как и накануне, — продолжа-
ет отец Александр Борисов. — После этого 
можно садиться за праздничный стол.

— То есть правильнее всего купаться 
в проруби в ночь с 18 на 19 января, между 
вечерней и утренней службами?

— Церковь иногда организует хождение 
на иордань, некоторые проруби выполнены в 
форме креста, освящаются священниками с 
молебном. Церковь не осуждает таких купаний, 
но предупреждает, что это дело рискованное. 
Известны случаи, когда люди от резкого охлаж-
дения заболевали и даже умирали. Поэтому 
мы не призываем окунаться в прорубь и по-
вторяем, что никакого священнодействия в 
акте купания нет. 

Более строго к купанию в проруби относит-
ся священник и публицист Андрей Кураев, 
который вовсе не советует окунаться в прорубь: 
«Возможен крестный ход на иордань, к источ-
нику, освящение его, но никакими правилами 
не предписывается нырять в этот источник. 
Это просто озорная народная забава, которая 
перестает быть невинной в двух случаях. Пер-
вый, это когда люди используют купание для 
пьянки: «Раз я переохладился, значит, нужно 
срочно перегорячиться». И второй, еще худший 
вариант — это когда человек начинает придавать 
какой-то мистический смысл купанию: «Я весь 
год жил по-свински, а сейчас брошусь в прорубь 
и снова буду невинен и чист, аки младенец. И 
получу индульгенцию на еще один год свин-
ства». Не получишь. А вот риск простудиться и 
заболеть очень велик.

 Михаил ЗУБОВ.

МОЛИСЬ И КУПАЙСЯ
«Дочке чудно, что у нее такие дурашливые родители» — Светлана 

ИВАНОВА об отношениях в семье
«Играть любовь с женой гораздо проще» — Максим МАТВЕЕВ 

о браке с Лизой Боярской
«Я думаю об Андрее каждую секунду, хочу обнять... и не могу» — в 

откровенном интервью Юлия АУГ рассказала о своей потере
«В Голливуде все немножечко свободны и пахнет отчаянием» — Са-

бина АХМЕДОВА о творческих и личных поисках

ЧИТАЙТЕ В НОВОГОДНЕМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА» ТОР-5 КУЛЬТОВЫХ 

МЕСТ КУПАНИЯ 
В ПРАЗДНИК 

КРЕЩЕНИЯ 
В ПОДМОСКОВЬЕ 

СЕРГИЕВ ПОСАД: источник 
преподобного Саввы 
Сторожевского

ИСТРА: 
Иорданская 
купель

СТУПИНО:  
Белопесоцкий 
котлован

СЕРПУХОВ:  остров Дракино

ЛЮБЕРЦЫ: 
Наташинские 
пруды
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НОВЫЕ КУПЕЛИ, ОТКРЫТЫЕ
В ГОРОДСКИХ ПАРКАХ
1. Дубна, парк семейного отдыха
2. Солнечногорск
3. Руза
4. Подольск, парки им. Талалихина и «Дубрава»
5. Щелково
6. Орехово-Зуево

ПРОРУБЬ  
НА БЛАГО И ВО ВРЕД

Как правильно 
окунаться и кому этого 

делать не следует
Приближается Крещение, а значит, ко-
личество желающих искупаться в про-
руби резко вырастет. Эта древняя тра-
диция в наши дни становится все более 
популярной. Чем это может быть хоро-
шо для организма и  в чем коварство? 

Никто не спорит, что закаливание — от-
личный способ сохранить здоровье. Оно по-
зволяет телу привыкнуть к низким темпера-
турам и, значит, стать менее восприимчивым 

к переохлаждению, а также активизирует за-
щитные силы организма и иммунную систему. 
Однако нужно учитывать важную вещь: зака-
литься в одночасье нельзя. 

Это долгий процесс, который может зани-
мать несколько месяцев. Лучше первые проце-
дуры (сначала регулярное растирание холодным 
полотенцем, прохладный и затем холодный душ) 
назначить на теплое время года. Следует не за-
бывать, что основной принцип закалки — по-
следовательность и регулярность. Процедуры 
необходимо проводить раз в день без пропусков. 
Постепенно число повторений за день можно 
увеличивать, однако не стоит забывать про благо-
разумный отдых в случае простуды. 

Купание в холодной купели после бани 
является проверенным способом адаптации к 
низким температурам с использованием кон-
трастного воздействия. Тем более что в этом 
случае для хорошо нагретого тела потеря тепла 
не страшна, а даже благоприятна. А вот с места 

в прорубь бросаться нельзя, окунуться в нее 
на морозе можно только после основательной 
подготовки.

Помните и о том, что резкое погружение в 
холодную воду — стресс для организма, даже 
привычного, так как резко сокращаются сосуды 
кожи и изменяется давление, организм за ко-
роткое время теряет большое количество тепла. 
Не следует рисковать, если человек перенес 
инфаркт миокарда. По той же причине зимнее 
плавание противопоказано всем страдающим 
заболеваниями, сопровождающимися острыми 
приступами, например эпилепсией и астмой.

Придется отменить прорубь для больных 
острыми респираторными заболеваниями в 
период болезни — простуда холодной водой, 
к сожалению, не лечится, только усиливает-
ся (вплоть до пневмонии). «Важно до купа-
ния в холодной воде убедиться, что здоровы 
почки. Заболевания почек часто могут течь 
малосимптомно и не вызывать беспокойства. 

Оценить состояние почек можно по обычному 
общему анализу мочи», — считает Ольга Ма-
линовская, врач клинической лабораторной 
диагностики.

Физиологически люди имеют различную 
предрасположенность к зимнему купанию. 
«Логично, что люди более плотного сложения, 
с большой мышечной массой и с достаточной 
подкожной жировой прослойкой мерзнут мень-
ше. Но это не означает, что моржевать могут 
только упитанные гиперстеники (физически 
крепко сложенные люди)», — продолжает Ма-
линовская. Предрасположенность к морже-
ванию определяется скорее не физическими 
данными, а состоянием души. Если человек не 
испытывает страха и дискомфорта от погруже-
ния в холодную воду, готов последовательно 
преодолеть путь постепенного закаливания, 
тогда моржевание приносит радость, бодрость 
и душевное равновесие.

Екатерина ПИЧУГИНА.

В этом году в Подмосковье откроется 
279 крещенских купален, причем 71 впер-
вые. 99 прорубей оборудуют в реках, прудах 
и водохранилищах, а 180 — на территории 
храмов и монастырей.

Новые комфортные купели, со ступень-
ками, появятся в городских парках — в шаго-
вой доступности. Их оборудуют в водоемах 
Щелковского, Солнечногорского, Орехово-
Зуевского, Рузского районов, а также в Лю-
берцах, Дубне и Подольске.

Во всех парках пройдут церковные 

службы и церемонии водосвятия. Только по-
сле этого верующие могут окунаться в воду. 
Рядом с купелями поставят теплые палатки-
раздевалки, положат безопасные настилы, 
после купания можно будет согреться горя-
чим чаем, а в парке «Наташинские пруды» 
будет развернута полевая кухня.

МЧС заверяет, что во всех местах кре-
щенского обряда будут дежурить спасатели, 
водолазы и врачи Скорой помощи. В помощь 
им задействованы 200 единиц спецтехники, 
снегоходы, катера, лодки.
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...Вот уж семь лет, как Георгия Гараня-
на нет с нами (он ушел в январе) — на-
стоящего аристократа джаза, человека 
не жадного до чужой славы, всегда по-
могавшего молодым джазменам, рас-
крывавшего им свои «секретики», что 
мало кто делает вообще. От Гараняна 
помимо самых теплых личных воспоми-
наний остались его школа, оркестр, его 
фестиваль, который вскоре как раз и от-
кроется. Чем не повод поговорить о ны-
нешней джазовой реальности с вдовой 
Георгия Арамовича Нелли Закировой.

— Нелли, как вы считаете — жив джаз?
— Мало того, что жив, он снова вошел в моду. 

Об этом можно судить по числу желающих по-
ступить на джазовое отделение в музыкальные 
школы, огромные конкурсы. Дети мечтают играть 
на саксофонах, на барабанах, на трубах, и это 
здорово. И для своих выступлений они выбирают 
не только классику жанра (джазовые стандар-
ты), но и произведения современных джазовых 
композиторов. Вот, кстати, и на наш фестиваль 
мы приглашаем помимо именитых музыкантов 
как раз молодежь, чтобы они выступили вместе 
со звездами в дуэтах, ансамблях... у нас, напри-
мер, легенда джазовой гитары Алексей Кузнецов 
любит поиграть с детьми, в этом году — Аркадий 
Шилклопер... при аккомпанементе базового ор-
кестра фестиваля биг-бенда Георгия Гараняна 
— ансамбля «Мелодия»...

— Иные джазмены сетуют на то, что слож-
но удержать понимание жанра в стройных 
стилистических рамках, зачастую эти рамки 
уж очень сильно размываются, и в медийной 
среде под видом джаза продается нечто со-
всем уж далекое...

— А что в этом плохого, что рамки распол-
заются? Жанр же должен развиваться. Если эта 
музыка так хороша, что хочется ее играть по-
разному, — почему нет? Элементы джаза все 
равно сохраняются, но сама музыка меняется; 
да о чем мы говорим — ни одно джазовое произ-
ведение второй раз услышать в той же версии не-
возможно! В этом — огромная сила и волшебство 
жанра. Да ради бога — пусть он звучит в попсовых 
вариантах, в народных, в каких угодно! И не надо 
джаз ограничивать, это не классика, здесь часто 
музыканты вообще без нот играют. Меня сначала 
удивляло, когда такие маститые джазмены, как 
Игорь Бриль, Алексей Кузнецов, встречались 
за пять минут до концерта (а там уж полный зал 
сидит): «Ну что будем играть?». Джаз — это джаз, 
он в голове, в руках, в настроении...

— Попробовали бы так академисты...

— Вот я пришла однажды на классический 
концерт, и те музыканты, которые меня пригласи-
ли, не смогли выступить: оркестр выучил первую 
часть произведения, а они — вторую. А в джазе 
это невозможно, настоящие джазмены всегда 
договорятся, с радостью привлекают музыкантов 
из всех жанров и не боятся этого. Так что если 
зритель имеет хоть минимальный интерес к джазу, 
он и дальше будет слушать эту музыку в разных 
стилях. А нет — этот зритель потерян, и ничего 
тут не сделаешь.

— Как вы ощущаете, не ушел ли джаз 
из «здоровой повседневности», этакой 
кафешно-эстрадно-парковой, будучи вы-
давлен в фестивальный формат?

— Конечно, джаза хочется больше, и его 
распространенность сегодня недостаточна. Это 
совершенно необременительная для слуха му-
зыка, богатая по формам и стилям, и если бы 
наши радиостанции включали почаще в свои 
программы джазовые произведения — от этого 
бы только все выиграли. Потому что когда начи-
нают раскручивать просто какого-то попсового 
исполнителя на радио или ТВ, продюсеры пре-
вышают допустимые нормы, и люди устают от 
этой музыки. Им хочется нырнуть в неведомые 
дали. Так что джаза не хватает...

— Как и Георгия Арамовича... какие каче-
ства молодые музыканты могли бы перенять 
у Гараняна?

— Мне кажется, что Георгий был такой при-
тягательной фигурой не только потому, что был 
джазменом, а в первую очередь потому, что был 
личностью. По образованию — инженер, всё, чем 
овладел в жизни, — овладел сам, без посторонней 
помощи. Ну представьте: у него не было музы-
кального образования, три месяца дирижерских 
курсов при Московской консерватории. Но при 
этом он стал топовым музыкантом, который имел 
персональный джазовый абонемент в Большом 
зале консерватории. Это невероятно! Сам выучил 
английский и в совершенстве им владел. Ему 
покорялись любые музыкальные формы, да и 

вообще он очень многим интересовался в жизни. 
Вон, в Израиле его повели куда-то на экскурсию, 
так он знал не меньше самого экскурсовода! Так 
что молодым можно советовать только одно — 
стремитесь быть личностями.

— Да вот Георгий Арамович исполнял 
партию саксофона во многих популярных 
фильмах...

— Когда в «Бриллиантовой руке» близкий 
друг Георгия Андрей Миронов танцует на па-
лубе, как раз в этот момент звучит саксофон 
Гараняна. И в фильме «Мы из джаза» он играл 
темы, и в мультиках «Ну, погоди!», и в «Иронии 
судьбы» его дирижерская рука... Уникальный 
человек. Так любил музыкантов своих, продви-
гал их, отдавал им все-все-все свои соло, не 
выпячивал себя. Вот в память о Гараняне уже 
в девятый раз мы даем фестивальный концерт 
25 января — в Татьянин день. Ведущими будут 
Ирина Линдт и Марк Тишман. Участвуют око-
ло двадцати коллективов, блестящие солисты: 
Шилклопер, Кузнецов, Ольга Кляйн, джазовый 
аккордеонист Владимир Данилин, дирижер и 
тромбонист Антти Риссанен из Финляндии. И, 
конечно, талантливая молодежь!

Ян СМИРНИЦКИЙ.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД,  
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 17 ЯНВАРЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Беготня. 4. Трибуна. 10. Соавтор. 11. Тангенс. 
13. Очки. 14. Кедр. 15. Лейтенант. 16. Утопия. 
18. Анчоус. 20. Нирвана. 22. Сценарий. 23. 
Торговля. 24. Гарнизон. 27. Сигарета. 30. Ал-
фавит. 32. Опилки. 34. Навага. 35. Галактика. 
36. Офис. 38. Писк. 39. Кусачки. 40. История. 
41. Рафинад. 42. Наколка.
ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Белорус. 2. Обои. 3. Неволя. 5. Регата. 6. 
Банк. 7. Актриса. 8. Критерий. 9. Стандарт. 10. 
Скворец. 12. Сеновал. 17. Именинник. 19. Не-
дотрога. 20. Нарезка. 21. Агрегат. 25. Алхимик. 
26. Нафталин. 27. Советчик. 28. Терапия. 29. 
Договор. 31. Маркиза. 33. Игуана. 34. Нагота. 
37. Суши. 38. Пиво.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Метод активного обучения, направлен-

ный на развитие знаний, умений и навыков и 
социальных установок. 4. Тропическая «хижи-
на». 10. Законная спутница посла на светском 
рауте. 11. Профессия мужа Эллочки-людоедки. 
13. Американская борьба без правил. 14. Запрет 
в государственном праве. 15. Основное поме-
щение в архиве. 16. «Месть» ружья за выстрел. 
18. Благоухающий красавец в хрустальной вазе. 
20. Чугунная «сушилка» для варежек. 22. Бизнес-
мен, вкладывающий деньги в долгосрочные про-
екты. 23. Многоместная карета на конной тяге, 
перевозившая пассажиров и почту. 24. Ученый из 
Томска, за которого выдавал себя Косой в фильме 
«Джентльмены удачи». 27. Слово, которое Кай 
складывал из осколков льда. 30. Главный ингре-
диент мексиканской закуски гуакамоле. 32. Пре-
ступник, имя которого становится известно на 
последних страницах детектива. 34. Цветок, 
ползущий по забору. 35. Приторное заискива-
ние холопа. 36. Звонящий «принтер» в офисе. 
38. Коллектив под предводительством Акелы. 
39. Необоснованные притязания тщеславного 
самодура. 40. Жилищный кредит. 41. Певчая 
птичка с «зимним» названием. 42. Лопаточка 
для очистки палитры.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Железный конь Паши Ангелиной. 2. Кре-

стьянин, не посещавший ликбез. 3. Человек, 
которому не свойственна аккуратность. 5. Ма-
стер с золотыми руками. 6. Сильное царское 
негодование. 7. Глянцевое «лицо» журнала. 
8. Набор шкафов для кухни. 9. Газ, без которого 
человечество не выживет. 10. «Театр», куда идут 
футбольные болельщики. 12. Медицинское про-
свечивание. 17. Варвар для древнего грека или 
римлянина. 19. Излишек в воздухе комнаты, где 
белье долго не сохнет. 20. Пустая улика, свиде-
тельствующая о вчерашней пьянке. 21. «Фрукто-
вый» центр мишени. 25. Большая «веснушка» на 
руке. 26. Наука разведчика газовых и нефтяных 
месторождений. 27. Волчок или бильман в ис-
полнении фигуристов. 28. Покров ночи одним 
словом. 29. Морфема, расположенная после 
корня. 31. Месяц встречи Весов и Скорпиона. 
33. Судья, бегающий по футбольному полю. 
34. Ящик с кукольным театром. 37. Густой туман, 
смешанный с дымом и копотью. 38. «Электрик» 
подводного мира.

В «Современнике» — премьера, тре-
тья за сезон. После русской и польской 
классики (Островский и Ружевич) — со-
временная пьеса. И не какая-то там дра-
ма нашей жизни, а теперь большая ред-
кость на сцене — социальная комедия. 
«Амстердам» (оригинальное название 
«Парад») написал Александр Галин, чьи 
пьесы с успехом годами шли в «Совре-
меннике». На этот раз автор театр не 
подвел, впрочем, как и театр — своего 
автора. Режиссер — Сергей Газаров. С 
предпремьерного показа — обозрева-
тель «МК».

Михаил Ефремов шатаясь выходит на аванс-
цену. В трусах. Напряженно прищурившись, смо-
трит в зал. По всему видно — мужик с тяжелого 
бодуна. Смотрит в зал так, что тот не смеется, а 
ржет — до боли знакомый образ (поутру они про-
снулись). Герой Ефремова — Николай Скворцов, 
крупный чиновник из Екатеринбурга, проснулся 
в Амстердаме, где у него живет семья — жена 
Лара, бывшая артистка, да сынок Витя, студент. 
Нет, живет-то она, как и положено нынешнему се-
рьезному функционеру или бизнесмену (что часто 
одно и то же) в Лондоне, а в отвязный Амстердам 
все приехали на гей-парад. Поэтому Николай, в 
самолете принявший на грудь с литр коньяка, про-
будившись, выходит на балкон... Ну и офигел от 
картины, что еще мягко сказано. Гей-парада нет, 
но есть выразительные реакции на него. 

Лара (Алена Бабенко): Колька, я серьезно, 
нам надо поговорить, пока Вити нет. Я ждала, 
когда ты в себя придешь. Оденься.

Коля: Там мужики по улице в трусах ходят — и 
ничего, а я на своем балконе. (Смеется.) А на баб 
посмотри!.. Или это мужики плывут? Мужик, у тебя 
что, типа государственный праздник? Как у нас 
красный день календаря? День дровосека? 

И между собой супруги общаются мило, как 
в мире животных. Она ему: «Коля — фу!», он ей: 
«Лара — цыц!» 

И все своими именами давай называть. Не 
знает еще этот уральский валенок при власти, 
что гей-парад материализуется в его дорогом 
номере (витражная стена в стиле арт-деко от 
Аллы Коденковой). Сынок единственный приведет 
папке дружка в блестящем платьице по имени До-
лорес. И у папки случится коллапс сознания. Геи 
и лесбиянки, лабутены и тонкий капрон, мужские 
и женские ножки, а также русский, голландский и 
испанский языки сойдутся в этом дорогом номе-
ре. Ох, не возбудились бы активисты (думаю я в 
этот момент), повадившиеся самоуправствовать 
в музеях и театрах.

Весь набор для ржачки в пьесе Галина имеет-
ся — пьянство, похмелье, гомосексуализм, точнее, 
наше непростое отношение к этому редкому явле-
нию, ставшему обыденностью. И никакой, замечу, 
деликатности, то есть толерантности, у героя 
в этом вопросе: 50 оттенков сине-голубого не 
ждите. Все прямо, грубо — в общем, по-нашему, 
по-рабоче-крестьянски, а не по-буржуински. 

— Значит, давай так поступим, Долорес. Ты 
своим хозяйством распоряжайся, как тебе нравит-
ся, но на нашу народную любовь не рассчитывай. 
Уловил? Не надо тебе к нам приезжать. И запомни 
главное: если ты к Витьке прикоснешься, я тебя 
везде найду и задницу суровой нитью зашью. 
Все понял?

И реакция зала не сдержанная — смех, 
аплодисменты буквально на каждую реплику 
Ефремова и его партнеров. И по реакции понят-
но — кто тут гомофоб, а кто наоборот. За этим 
смехом многое слышится.

Вот оно явление во всей красе — на лабуте-
нах, в колготках и красном платьице, в парике а-ля 
Мэрилин Монро — Долорес (Евгений Павлов). 
Отец — мексиканец, мать — русская, поэтому 
прилично говорит по-нашему и, как выясняется, 
еще и Пушкина переводит на испанский. Звон-
кий, тонкий, хорошенький, хотя ножки — как 
спички и сковырнуть такого — что спичку же и 
переломить. 

— У нас в Мексике Долорес и женщины, 
и мужчины. А в Парагвае так все мужчины 
Долорес! 

Папа в шоке. Папа трезвеет. Папа надира-
ется в бессилии. Ефремов, который не уходит со 
сцены и является центром событий, проживает 
за три часа разное состояние — пьяный, очень 
пьяный, в лоскуты и в хлам. Но это только вначале, 
и это внешний рисунок, талантливо переданный 
артистом, которому среди острохарактерных 
и комедийных сегодня равных нет. Однако за 
комедийной природой Ефремова всегда про-
ступают эмоции, чувства и их оттенки совсем 
другого свойства. За один день в Амстердаме 
его герой проходит сложный путь, блестяще 
сыгранный. Но самое ценное то, что он не приво-
дит его к конкретному результату: скажем, папа 

осознает, что геи — тоже люди и тоже бывают 
хорошие. Нет, убогого драматургического и ак-
терского схематизма здесь нет. У Галина очень 
серьезная комедия. Не о гомофобии она — о 
России сегодняшней, с ее реалиями (санкции и 
т.д.), властью, народом, который уперт, растерян, 
пытается понять свою непостижимую страну. И 
понятием свободы — самой острой на всех дис-
куссионных площадках. 

— Спалили тебе мозги, Долорес, этой 
libertad... Свобода… Посмотри вокруг. Кто сво-
боден? Свободен хищник. Потому что он силь-
ный. А остальная живность, как она может быть 
свободна, если ее жрут? Ужас. Иногда хочется 
крикнуть: люди, за что вы так ненавидите друг 
друга? 

Деньги и власть. Из-за них, родимых, даже 
брат на брата с кайлом пойдет. Открытием «Ам-
стердама» стал исполнитель роли Долорес — 
Евгений Павлов. Надо сказать, что он вошел в 
спектакль в последний момент, когда два преды-
дущих исполнителя по разным причинам сошли с 
дистанции. И произошло то, что в театре принято 
называть «роль дождалась своего артиста».

После спектакля я поговорила с Алексан-
дром Галиным. 

— Александр Михайлович, как возникла 
идея такой пьесы? Тема острая, местами 
опасная.

— Обычно истории, которые я складываю, 
приходят как-то сами собой, и точно определить 
конкретный импульс я не могу. Я начал обду-
мывать сюжет лет пять назад, но я ведь не на 
Луне в это время находился. Множество событий 
произошло в стране и в мире, а следовательно, и 
с людьми. И со мной тоже что-то случалось. Так 
что к началу работы над пьесой я подошел весь 
исколотый «импульсами». Некоторые достав-
ляли мне боль, некоторые оставляли надежду 
или вызывали смех. Чтобы как-то избавиться от 
всего этого, мне пришлось об этом рассказать. 
А какой был выход?

Это комедия. Но люди по-разному понимают 
этот жанр. Основным признаком его является 
смех в зрительном зале, иногда хохот. Однако 
тишина после взрывов смеха для меня дороже 
всего. Я пытался создать доступными мне спосо-
бами атмосферу карнавала. Карнавал всегда рас-
кован, весел, беззаботен и чист в своих помыслах. 
Но написать на титульном листе пьесы «карнавал 
в двух действиях» я посчитал нескромным.

— Первый план спектакля может воз-
будить неадекватных людей на провока-
ции. Вспомним МХТ (свиная голова у входа), 
«Идеальный муж» (протестанты на сцене). 
Есть опасения, что в «Современник» могут 
явиться?

— Я с уважением отношусь к нашему рос-
сийскому зрителю. Он живой, чуткий и не злой. 
У него есть много возможностей выразить свое 
отношение к нашей работе: аплодисментами, 
в Интернете или просто уйти в перерыве. Мы 
открыты. Люди театра любят зрителя и, конеч-
но, надеются, что их любовь небезответна. Нас 
обижают и ранят только пустые места в зале. Все 
остальное мы переживем.

— Что для вас главное в пьесе?
— Как и во всех остальных пьесах — раз-

мягчать сердца. 
Марина РАЙКИНА.

Михаил Ефремов 
блестяще сыграл 
крупного чиновника

ДЖАЗ — ЭТО КОГДА ЗА ПЯТЬ 
МИНУТ ДО КОНЦЕРТА: 
«НУ, ЧТО ИГРАТЬ БУДЕМ?»

Георгия Гараняна 
уже нет с нами,  
а дело его живет

ГЕЙ-ПАРАД В «СОВРЕМЕННИКЕ»: 
КОЛЯ — ФУ! ЛАРА — ЦЫЦ!

СЕ
РГ

ЕЙ
 И

ВА
НО

В
СЕ

РГ
ЕЙ

 П
ЕТ

РО
В

СЕ
РГ

ЕЙ
 П

ЕТ
РО

В

С Аленой 
Бабенко.

Михаил Ефремов 
и Евгений Павлов.



— А вы с Россией что, тоже так будете 
экспериментировать? — спрашивал 
я у главнокомандующего польской 
сборной, бывшего капитана ЦСКА 
Таланта Дуйшебаева несколько 
дней назад. Сразу после матча 
Бразилия — Польша, если быть 
точным. Который подданный 
испанской короны, выросший в 
столице Киргизской ССР Фрунзе, 
начал очень необычно: при каждой 
собственной атаке убирал с поля 
вратаря и выпускал седьмого 
полевого игрока.

В итоге, кстати, ничего не добился — разве 
что преимущества южноамериканцев в пять, если 
не путаю, мячей в самом дебюте. Отыграть его 
оказалось нереально.

— …Так я вам и сказал, — улыбался один 
из лучших гандболистов конца ХХ — начала ХХI 
века, олимпийский чемпион-1992, пряча взгляд 
за броней век. — Должен же я чем-то удивить 
соперника.

Хитрый Киргиз, как многие зовут Дуйше-
баева за глаза, удивить, конечно, умеет. Иначе 
не выигрывал бы только как тренер четырежды 
Лигу чемпионов. Иначе не привез бы сюда, в Нант, 
совершенно неопытный молодой состав — ох, 
чувствую, стрельнут поляки через три с половиной 
года в олимпийском Токио!

Недаром наш главный тренер Дмитрий 

Торгованов предлагал ему не верить. Как и его 
верный соратник и партнер по «золотой» олим-
пийской сборной России-2000 Лев Воронин:

— Так что, Дуйшебаев говорит, что мы фаво-
риты, а они абсолютно ни на что не претендуют? 
Да не надо нам их слушать! Отгородиться от 
внешнего мира и как следует подготовиться к 
игре — вот что требуется.

Не знаю уж, получилось ли отгородиться 
и у всех ли, но начали россияне матч, важней-
ший для деления путевок в плей-офф от нашей 
группы, очень даже неплохо: 0:2 быстро пре-
вратились в 4:2.

    
А вскоре после этого нашего рывка вратарь 

Вадим Богданов, играющий за «Азоты Пулавы» 
(польский клуб-то, кто не знает), вообще пере-
стал пропускать. Голкипер, особо опасавшийся 
до игры 212-сантиметрого левого полусреднего 
Томаша Генбалу, а также правого полусреднего 
Пачковского и крайков Дашека с Краевским, та-
щил мячи от старых друзей на любой вкус: и ловил 
намертво, и вытаскивал ногой (!) из «девятки», и 
отражал 7-метровые.

Но особенно радовало то, что наши «семери-
ки» при этом летели в цель — так что вторым геро-
ем матча, после победы (24:20) в котором сборная 
России обеспечила себе место в 1/8 финала, 
вполне можно назвать Дмитрия Ковалёва.

— Нельзя же было оставлять решение во-
проса по выходу из группы до последнего тура 
— до Бразилии, — Дима, как всегда, сама любез-
ность. — Поэтому мы все силы сегодня там, на 
площадке, оставили.

— 7-метровые насколько психологиче-
ски тяжело исполнять именно в такой ситуа-
ции, когда в матче решается если не все, то 
многое?

— Я бы на другом акцент сделал — их, вы-
ходя со скамейки, сложно бить. Когда ты в игре 
— лучше чувствуешь ситуацию, чувствуешь мяч. 
Но опыт, конечно, в такие моменты помогает. 
Изучаю ли вратарей? Конечно. Проблема в том, 
что и они меня все знают.

— Но в итоге поляки, даже меняя в ходе 
встречи голкиперов, сладить с тобой не 
смогли…

— Так это обычное дело: вратарь если 
два-три пенальти пропустил — его стараются 
поменять.

— С игры ты тоже забил. Даже дважды!
— Так до этого не было возможности такой. 

Но главное (не сочтите за банальную фразу), 
чтобы все это в плюс команде шло. Мы же уже не 
в том возрасте, чтобы обижаться на малое время 
на поле. Каждый сам все понимает. Президент 
Федерации гандбола России Сергей Шишкарёв 
поставил задачу перед командой — полуфинал. 
Будем стараться выполнить!

    
— Ну что я тебе говорил? — переспрашивает 

Дмитрий Торгованов и подмигивает. — Как только 
приедет Сан Саныч — мы выиграем!

Александр — авторитетный питерский бо-
лельщик. А главное — друг Дмитрия Николаевича. 
Я вам про него еще год назад рассказывал, когда 
писал репортажи с чемпионата Европы-2016. 
Неизменно отмечая, что он приносит коман-
де удачу. Даже — командам: петербургскому 
«Университету-Неве», который Торгованов тре-
нирует «в свободное от сборной время», ну и 
главному в стране коллективу, разумеется.

Так что добраться до Нанта — хоть с тысячей 
пересадок — дорогой нам всем Сан Саныч был 
обязан. И он добрался, сразу увидев поверженную 
Польшу. Впереди, напомню, битвы против Фран-
ции и Бразилии. После которых и определится, 
поедет ли сборная в Париж (в случае 3-го места 
в группе) или в Монпелье (при 4-й групповой 
позиции).

Впрочем, как бы то ни было, соперник рос-
сийской команде достанется, мягко говоря, не 
подарочный: Испания или Словения. Да мы и не 
ищем, видите, легких путей…

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте

Первым к столу в «Александра Пэлас» вышел 
прошлогодний победитель Ронни О'Салливан. 
Даже несмотря на отличную форму и недавнюю 
победу на одном из этапов турнира домашних на-
ций, букмекеры не оставляли шансов Ляну Вэнь-
бо, вероятность победы Ронни над которым оце-
нивали смехотворным коэффициентом — меньше 
1,20, в то время как за победу Ляна полагался 
солидный бонус — больше 4,10. И букмекеры едва 
не сели в лужу вместе с О'Салливаном, который 
сумел сломить сопротивление соперника лишь 
в решающем, 11-м фрейме. «Ракета» пусть и не 
поразил серийностью, играл с явным запасом. 
На протяжении всего матча Ронни вел в счете, 
но, получив преимущество 4:2, позволил себе 
немного расслабиться и позволить китайцу не 
только ликвидировать отставание, но и выйти 
вперед — 5:4. Но после этого самый титулованный 
из действующих снукеристов закатал рукава и, 

немного помучившись в 10-м фрейме, уверенно 
взял и его, и весь матч, сделав в решающей партии 
брейк в 121 очко. Но стоит отметить, что Ронни 
в очередной раз прошелся по острию лезвия, 
ведь в 10-м фрейме О'Салливан был уже готов 
покинуть арену побежденным, но воспользовался 
подарком Вэньбо, не сумевшего при счете 5:4 в 
свою пользу забить победный черный, оставив 
после неудачного удара шар в самой лузе.

А вот второй матч первого игрового дня по-
лучился не столь напряженным. По большому 
счету дебютант «Мастерс» Кайрен Уилсон так и 
не смог навязать борьбу Цзюньху Дину, который 
контролировал ход матча с первого до последнего 
удара. Кайрен сделал сенчури (106 очков) в 8-м 
фрейме, но этим, пожалуй, его достижения в 
матче и ограничились, а вот у Дина была неплохая 
возможность сделать максимум, но, забив все 
красные шары через черный, китаец сплоховал 

при выходе на желтый и был вынужден доволь-
ствоваться брейком в 120 очков. 

А на второй день пришло время неожидан-
ностей. С турнирной дистанции сошел один из 
записных фаворитов — Джон Хиггинс, вопреки 
многочисленным прогнозам уступивший Марку 
Аллену. За прошедший календарный год со-
перники встречались дважды, и каждый раз без 
особых проблем побеждал шотландец. Но в Лон-
доне, видимо, собственная атмосфера и лукавая 
статистика сыграли на стороне Аллена. Дело в 
том, что именно на «Мастерс» баланс встреч этих 
игроков в пользу Марка, побеждавшего Джона и 
в 2010-м (6:3), и в 2015-м (6:4). 

Сам сценарий матча был очень похож 
на то, что выдали несколькими часами ранее 
О'Салливан и Вэньбо. Хиггинс повел 2:0, сделав 
во втором фрейме брейк в 111 очков, но Аллен 
выровнял ситуацию, сравняв счет и не позволив 
больше сопернику ни разу выйти вперед. 2:2, 3:3, 
4:4, 5:5 при игре, в которой Хиггинс выступал уже 
в роли догоняющего, раз за разом сравнивая 
счет. Аллен был очень хорош в отыгрышах, чем, 
похоже, и выбил из седла Джона, в решающем 
фрейме допустившего досадный промах, сто-
ивший шотландцу всего матча. 

«Когда в 11-м фрейме я делал подбой, то 
сначала подумал, что киксанул при ударе, но 
это был всего лишь банальный промах. Потом 
не смог забить красный. В концовке матча я не 
забивал ключевые шары, а при таком количестве 
брака рассчитывать на победу не приходится», 
— признался после матча Хиггинс.

Еще одной неожиданностью стало пора-
жение Стюарта Бинхэма от Джо Перри. История 
личных встреч была за Джо (8:3), но результаты 
последних лет привели к тому, что коэффициент 
у букмекеров на Перри был в 2 раза выше, чем на 
Бинхэма. В последней очной встрече Стюарт по-
бедил, но до этого проиграл Джо 4 матча подряд. 
Но ждали от Бинхэма вдохновенной игры вовсе 
не по причине более высокого места в мировом 
рейтинге, а учитывая тот факт, что за 2 дня до 
матча Стюарт во второй раз стал отцом — у него 
родилась дочь. Видимо, нервотрепка, что со-
путствовала этому событию (Бинхэм был даже 
готов пропустить турнир, не разродись супруга 
накануне), не прошла бесследно — и фаворит 
матча был нещадно бит соперником — 1:6.

Александр ПОКАЧУЕВ.

Надо бросать пить. Ходить с похмелья по 
Саратову как-то не очень. Особенно если на-
чинал ты пить вчера вовсе не в Саратове.

И немного о благотворительности. Модель-
ный дом Версаче прислал для детского дома 
одежду на сумму три миллиона долларов. 
Эту кофточку до сих пор носит воспитатель-
ница 3-й группы Наталья Сергеевна.

В русском языке сложная орфография. 
Жи-ши, частицы не-ни, безударные глас-
ные. И еще целый воз правил. Учить долго, 
проверять тяжело. То ли дело китайские 

иероглифы. Пишешь ты, допустим, фразу: 
«Уважаемые дамы и господа», — и раз в 
одном иероглифе одну палочку загнул в 
другую сторону нечаянно. И что? И все. Ты 
написал, что «в пятницу, наверное, приедут 
кальмары». 

— У вас проблемы с фотографией  
в паспорте.
— Какие проблемы? Вон я, третий слева.

Лет в 7 я увидел, как в спальне Дед Мороз 
переодевается в папу, и с тех пор я понял, 
что папы не существует.

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
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ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, сегодня 

в Москве температура ночью -12…-10°, днем -9…-
7°. Облачно с прояснениями, местами небольшой 
снег, гололедица, ветер ночью северо-западный, 
3–8 м/с, днем западной четверти, 3–8 м/с.
Восход Солнца — 8.43, заход Солнца — 16.35, 
долгота дня — 7.52.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 

магнитобиологии, ожидается слабая геомаг-
нитная буря.

ДАТСКий УГОЛОК
Крещенский сочельник.
1872 г. — по инициативе академика Г.И.Вильда 
в Петербурге открывается бюро погоды.

1943 г. — прорвана блокада Ленинграда.
1947 г. — образована Сахалинская область. 
В ее состав входят остров Сахалин и Куриль-
ские острова.
1997 г. — норвежец Бьорг Ослунд стал 
первым человеком, в одиночку пересекшим 
Антарктиду.
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Узнайте больше о возможных способах выздоровления, 
позвонив специалистам «горячей линии» «ЖИВИТЕ БЕЗ БОЛИ»!

ЕСТЬ У ВАС ПРОБЛЕМЫ СО СПИНОЙ, 
ПОЗВОНОЧНИКОМ, СУСТАВАМИ?

Без движения нет полноценной жизни. Крепкие ко-
сточки позволяют человеку двигаться легко и свобод-
но. Но если недуг настигает вас, жизнь становится 
сущим адом. Появляются проблемы не только с 
движением, но и с психологическим состоянием 
человека. Руки опускаются, дела не делаются, 
родные понимают, что вы уже не помощник. Все 
что остается, это все время иметь при себе обе-
зболивающие таблетки и мази и молиться что-
бы беда не настигла в неподходящий момент.

Специалисты «горячей линии» по про-
блемам опорно-двигательного аппарата зна-
ют это и не раз помогали людям вернуться к 
нормальной жизни благодаря персонально 
разработанным рекомендациям. Их действие 
направлено на блокировку болевых рецепторов, 

восстановление и укрепление позвоночника 
и суставов. 

Информация должна быть доступной, поэто-
му мы работаем именно для вас. В режиме ре-
ального времени звоните по разным вопросам, 
связанным с опорно-двигательным аппаратом.

Позвоните на бесплатный телефон «горячей линии» 8 800 555 60 03 
ежедневно с 9.00 до 20.00 и живите без боли. 

Ведь одним из главных составляющих на-
шего здоровья является половое влечение и 
реализация желания. Еще древние греки виде-
ли в плотской любви средство против старения. 
Удовлетворенность сексуальными отношениями, 
так же как и способность бороться со старением, 
тесно связана с ресурсными возможностями 
организма, а сексуальное здоровье — это важ-
ная составная часть общего эмоционального и 
физического здоровья любого человека. 

По данным исследований Королевского 
университета Великобритании, у мужчин, ко-
торые занимаются сексом три раза в неделю 
и чаще, вероятность инфаркта и инсульта сни-
жается вдвое.

По статистике среди мужчин, умерших в воз-
расте 80–90 лет, половую жизнь вели, практически 
до последнего дня своей жизни, в три раза больше 
человек, чем среди умерших в возрасте 65 лет.

Вывод: полноценная половая жизнь прод-
левает обычную жизнь.

Однако у любого мужчины, даже самого 
здорового, могут возникнуть временные нару-
шения потенции. И хотя они и не угрожают чело-
веческой жизни напрямую, ее ни в коем случае 
нельзя рассматривать как какую-то тривиальную 
проблему.

А вот как быть и что делать, если проблемы 
с потенцией возникают периодически или дли-
тельное время сохраняются? Как можно улучшить 
свои сексуальные возможности, как избежать 
такой серьезной для каждого мужчины пробле-
мы, как эректильная дисфункция, частое мочеи-
спускание? Найти ответ на эти и многие другие 
вопросы, касающиеся мужского здоровья, вы 
можете, позвонив по телефону «горячей линии» 
8-495-645-98-83. 

РЕКЛАМА. 16+

Сексуальность — один из показателей качества жизни мужчины. 
Чем выше этот показатель, тем комфортнее, моложе и счастливее 

чувствует себя человек в любом возрасте. Общепринятое мнение, что с воз-
растом сексуальный аппетит и возможности стираются, а старость — возраст 
бесполый, мягко говоря, не соответствует истине.

ВТОРОЕ СЕРДЦЕ МУЖЧИНЫ

Грузовик-фура был угнан в подмосковном 
Подольске 22 декабря 2016 года (то есть через 
три дня после теракта в Берлине, когда водитель-
исламист врезался в толпу людей: 11 человек по-
гибло, больше 50 получили тяжелые ранения). 

Машина марки Skania выехала рано утром с 
грузом, который должна была доставить в один из 
магазинов, и не вернулась. При этом все системы 
навигации были отключены. 

Вначале владелец небольшого транспортно-
го предприятия, которому принадлежит машина, 
решил, что случилось что-то нехорошее с водите-
лем (он устроился на работу всего месяц назад). 
Первым делом Дмитрий (фамилию владельца 
фирмы нас попросили не раскрывать) отправился 
к нему домой. По указанному в паспорте адресу 
прописки проживал… совершенно другой чело-
век, но с точно такими же паспортными данными, 
что предоставил во время трудоустройства ис-
чезнувший водитель. Оказалось, что и паспорт, 
и водительское удостоверение были подделкой, 
причем очень хорошего качества. 

— Когда его нанимали на работу, я не присут-
ствовал, — говорит Дмитрий. — И вообще в глаза 
ни разу не видел. Знал по отзывам механика, что 
он очень ответственный и молчаливый... 

Выяснилось, что водитель мог за этот месяц 
не раз угнать грузовик, груженный дорогим то-
варом (на сумму около 2 миллионов рублей), но 
не сделал этого. В итоге он почему-то похитил 
машину с минеральной водой стоимостью всего 
около 90 тысяч рублей — но в тот момент, когда 
ему дали цельнометаллический прицеп. 

Если предположить, что машину похитили с 
целью продажи, то выбрали бы для этого более 
новую. А этому грузовику восемь лет, продать его 
даже на запчасти весьма проблематично. Все эти 
предположения Дмитрий высказал полицейским, 
настаивая на более активном поиске пропавшей 
машины и водителя. 

— Но у него не хотели даже заявление об 
угоне принимать, — говорит наш источник в 
спецслужбах. — Говорили, что наверняка во-
дитель где-то отдыхает, а владельца самого 
надо привлечь за клевету. И это вместо того, 
чтобы поощрить человека за бдительность и 
ответственность. 

Об этом случае спецслужбам стало извест-
но, поскольку они держали на контроле все, свя-
занное с угоном грузовиков. Сейчас поиском 
фуры занимаются они сами, а нерадивых стражей 
порядка, вероятно, ждет наказание. 

По словам нашего собеседника, уже сам по 
себе активный поиск фуры мог заставить пре-
ступников отказаться от страшного плана. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

УГОН ГРУЗОВиКА 
НЕ ПОСЧиТАЛи 
ТЕРАКТОМ

Хозяина угнанного в декабре прошлого 
года грузовика, который заподозрил в 
этом деле террористический след, едва 
не привлекли к ответственности за клеве-
ту. Мужчину спасло лишь вмешательство 
спецслужб: пропавший грузовик теперь 
ищут сотрудники ФСБ, уверенные, что 
самые страшные предположения, увы, 
могли оказаться правдой. «МК» стали из-
вестны детали запутанной истории.

Владельца машины, 
похищенной, возможно, 
с целью совершения 
диверсии, пытались 
обвинить в клевете
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Тамара Гвердцители (1962), певица, народная 
артистка России и Грузии
Такеши Китано (1947), кинорежиссер, актер, 
писатель
Алан Милн (1882–1956), писатель, («Винни-Пух 
и все-все-все») 
Василий Мишин (1917–2001), конструктор 
ракетно-космической техники, академик РАН

Виталий Савельев (1954), генеральный дирек-
тор ПАО «Аэрофлот»
Сергей Ситников (1963), губернатор Костром-
ской области
Елена Тополева-Солдунова (1959), обществен-
ный деятель
Михаил Шишкин (1961), писатель, лауреат пре-
мии «Русский Букер»

ДНи РОЖДЕНиЯ

Афиша УНИКС (Казань) — ЦСКА 
(Москва), несмотря на всю свою при-
влекательность (а встречались два рос-
сийских участника Евролиги, финалисты 
Единой лиги прошлого сезона и главные 
фавориты нынешнего), не таила большой 
интриги для букмекеров. Они практиче-
ски не сомневались в успехе армейцев, 
оценив вероятность их гостевой победы 
над конкурентом в скромный коэффи-
циент 1,25.

Против казанцев говорила и стати-
стика. Шутка ли, за последние пять лет 
УНИКС выиграл у ЦСКА всего один раз 
(этот «сбой системы» случился в третьей 
игре прошлогоднего финала плей-офф 
Единой лиги) из 17!

Впрочем, это только цифры. Зна-
чимость и турнирную интригу у нового 
противостояния непримиримых сопер-
ников никто не отменял. Игра в Казани 
была во многом определяющей для обеих 
команд в регулярном сезоне Лиги, где 
расстояние от первого, армейского, до 
второго, казанского, места исчислялось 
одной победой…

Тренерский штаб ЦСКА позволил 
себе роскошь, устроив выходной Теодо-
сичу. Хотя в случае с сербским гением 
порой не угадаешь: пойдет ли его отсут-
ствие действительно во вред команде. 
Дальнейшие события показали, что отряд, 
конечно, заметил потерю бойца, но сделал 
все возможное, чтобы в Казани обратить 
это обстоятельство себе в плюс. Так, ли-
шившись необходимости делить мяч с 
Милошем и тянуть пресловутое «одеяло» 
на себя, любимого, пожалуй, свой лучший 
матч в сезоне выдал Нандо Де Коло (17 
очков, в их числе 4 точных трехочковых 
в первой половине, а также 11 передач и 
4 перехвата).

А вот УНИКСу в этот день явно не 
помешали бы травмированные Колом, 
Воронов и Понкрашов. Ну или хотя бы 
кто-то один из перечисленных. Об этом 
же говорила гримаса на лице главного 
тренера хозяев Евгения Пашутина, ког-
да в середине стартовой четверти он 
вынужден был усадить на скамейку по-
лучившего третий фол Кита Лэнгфорда. 
Тем не менее казанцы приняли вызов. 
В авантюрном атакующем баскетболе, 
где в первой 10-минутке команды «на-
стреляли» целых 56 очков, они ничуть не 
уступали фавориту. Против армейского 
лома у них нашелся-таки свой прием. В 
лице центрового Артема Параховского, 
который всю первую половину наводил 
ужас на оппонентов и, как говорят в Одес-
се, «делал нервы» наставнику ЦСКА Ди-
митрису Итудису.

Психическое состояние Итудиса вы-
правилось после большого перерыва, 
когда набравший ход армейский экспресс 
оторвался на 15 очков. Но ненадолго. Ка-
зань продолжала упорствовать. И даже 
преждевременный уход с площадки из-за 
перебора фолов очень полезного амери-
канца Коти Кларка не сломил хозяев. Пре-
образился Лэнгфорд (в итоге он выполнил 
свою норму в 25 очков), своевременно 
попали из-за дуги Панин с Каймакоглу, 
завелись трибуны «Баскет-холла», заго-
релись глаза у президента казанского 
клуба Евгения Богачева, который вот-
вот и в лучших традициях совершил бы 
фирменный забег от ложи ВИП на паркет, 
к скамейке своей команды! На 34-й мину-
те от преимущества армейцев осталось 
всего 4 очка…

И все-таки ЦСКА есть ЦСКА. Свою 
норму поражений действующий чемпион 
Евролиги и Единой лиги, похоже, уже с 
лихвой перевыполнил (в декабре и начале 
января армейский суперклуб проиграл че-
тыре матча!). Концовку матча с УНИКСом 
гости провели образцово-показательно. 
По-чемпионски. 105:91 в пользу Де Коло 
и компании.

После этой победы ЦСКА укрепил 
свое лидерство в Единой лиге. УНИКС 
же отдал свое второе место в турнирной 
таблице «Локомотиву-Кубани», единствен-
ной пока команде, сумевшей в этом чем-
пионате обыграть армейцев. Впрочем, 
шанс поквитаться с ЦСКА у казанцев в 
нынешнем сезоне не потерян. Впереди 
еще две очные встречи — 26 февраля 
в Евролиге и 24 марта в Единой лиге. А 
там, весьма вероятно, и в плей-офф пути 
пересекутся.

«ЗЕНИТ» В ПЛЮСЕ, 
ЦСКА В ДОЛГАХ

А Криштиану Роналду далеко 
не самый дорогой футболист
Были обнародованы данные, 
приоткрывающие завесу 
таинственности финансовой 
деятельности европейских клубов. 

Самые высокие зарплаты

Список самых щедрых на гонорары клубов 
с приличным отрывом возглавляет «Барсело-
на», а английские команды, как представители 
самой дорогой лиги в мире, закономерно за-
нимают 6 из 10 мест в первой десятке. Помимо 
оккупировавших два первых места «Барсы» и 
«Реала» нашлось место в рейтинге щедрости 
для французского ПСЖ и итальянского «Ювен-
туса». На 17-й строчке расположился питерский 
«Зенит», но стоит оговориться, что речь идет 
не только о выплатах футболистам основной 
команды, но и о финансовых затратах на оплату 
труда игроков баскетбольного клуба, «Зени-
та-2», сотрудников Академии, администрации 
клуба и многочисленных его работников.
1. «Барселона» (Испания) — €340 млн
2. «Реал» (Испания) — €289 млн
3. «Челси» (Англия) — €284 млн
4. «Манчестер Сити» (Англия) — €276 млн
5. «Манчестер Юнайтед» (Англия) — €266 млн
6. ПСЖ (Франция) — €255 млн
7. «Арсенал» (Англия) — €250 млн
8. «Бавария» (Германия) — €236 млн
9. «Ливерпуль» (Англия) — €216 млн
10. «Ювентус» (Италия) — €198 млн
17. «Зенит» (Россия) — €113 млн

Самый дорогой футболист

Составлен и список самых дорогих игроков 
современности, в котором обладатель «Золо-
того мяча» Криштиану Роналду занимает лишь 
скромное 7-е место, а на первой строчке рас-
полагается Неймар.
1. НЕЙМАР («Барселона», гражданство — 
Бразилия) — €246,8
2. МЕССИ («Барселона», Аргентина) — €170,5
3. ПОЛЬ ПОГБА («Манчестер Юнайтед», 
Франция) — €155,3
4. АНТУАН ГРИЗМАНН («Атлетико», Франция) 
— €150,4
5. ЛУИС СУАРЕС («Барселона», Уругвай) 
— €145,2
6. ГАРРИ КЕЙН («Тоттенхэм», Англия) — €139,2
7. КРИШТИАНУ РОНАЛДУ («Реал», Португа-
лия) — €126,5
8. ПАУЛО ДИБАЛА («Ювентус», Аргентина) 
— €113,8
9. ДЕЛЕ АЛЛИ («Тоттенхэм», Англия) — €110,5
10. ЭДЕН АЗАР («Челси», Бельгия) — €101,5.

Должники
Помимо главных транжир назва-

ны и имена главных должников из чис-
ла европейских к лубов. У ка ж дого  
из представленных в данном списке своя 
история. Например, уверенное лидерство 
«МЮ» в сомнительной номинации объ-
ясняется вовсе не бестолковой финансо-
вой политикой руководства, а активностью 
команды на трансферном рынке, где за 
одного Поля Погба было заплачено свыше  
100 млн евро.
1. «Манчестер Юнайтед» (Англия) — €536 млн
2. «Бенфика» (Португалия) — €336 млн
3. «Интер» (Италия) — €306 млн
4. «Валенсия» (Испания) — €285 млн
5. «Куинз Парк Рейнджерс» (Англия) — €279 
млн
6. «Милан» (Италия) — €249 млн
7. ЦСКА (Россия) — €224 млн
8. «Галатасарай» (Турция) — €222 млн
9. «Ювентус» (Италия) — €209 млн
10. «Рома» (Италия) — €208 млн 

ПЕРВЫЙ 
ПАС

Александр ФЕДОТОВ,  
баскетбольный эксперт,  
специально для «МК»

Паспорт и водительское 
удостоверение шофера  

оказались поддельными. 

Как армеец 
Де Коло 
про  «одеяло» 
забыл

В английской столице, 
в знаменитом 
«Александра Пэлас» 
стартовал турнир, 
который заслуженно 
называют самым 
престижным из числа 
не рейтинговых, 
— «Мастерс». 
16 приглашенных 
топовых снукеристов 
сражаются за солидный 
призовой фонд в 600 000 
фунтов, и каждый из 
15 матчей на турнире 
обещает быть предельно 
интересным, но уже на 
первом же этапе нашлось 
место неожиданностям. 

О'САЛЛИВАН И ХИГГИНС:  
ОБЩИЕ ЭМОЦИИ, РАЗНЫЙ РЕЗУЛЬТАТ
В Лондоне стартовал турнир по снукерсу Masters

РАЗОБРАЛАСЬ С ТАЛАНТОМ
Спецкор «МК» Алексей 
ЛЕБЕДЕВ передает 
из Франции с чемпионата 
мира-2017 по гандболу
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Неймар.

Джон Хиггинс.
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